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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Среди «десанта», 
который недавно 
«приземлился» в ре-
дакции «МК», — стар-
ший офицер штаба 
объединения Южной 
группировки войск 
Максим Липатов. Сей-
час он — слушатель 
Военного учебно-
научного центра Су-
хопутных войск Обще-
войсковой академии 
Вооруженных сил 
Российской Федера-
ции. Именно он пер-
вым испытал на себе 
удар ракет HIMARS 
в зоне специальной 
военной операции. О 
том, как на СВО меня-
ется мироощущение 
и отношение к жиз-
ни, в доли секунды 
долг берет верх над 
инстинктом самосо-
хранения, о необыч-
ных знаках судьбы 
и что лежит у него в 
кармашке несессера, 
майор рассказал на-
шему специальному 
корреспонденту. 
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До Нового года остается 
чуть больше месяца. Несмо-
тря на сложную обстановку в 
стране, жизнь продолжается, 
и, согласно свежим данным 
рекрутингового агентства, 
58% российских компаний не 
собираются лишать своих со-
трудников коллективного ново-
годнего торжества. Те компа-
нии, которые запланировали 
проведение своих новогодних 
корпоративов вне стен офиса, 
уже все забронировали, иначе 

кто не успел — тот опоздал. Од-
нако развитие семимильными 
шагами системы доставки еды 
и разных товаров все больше 
разворачивает организации в 
сторону празднования Нового 
года в офисе. «МК» разбирался 
вместе с экспертами и пред-
ставителями разных компаний, 
какие изменения наблюдают-
ся в новогодних корпоративах 
нынешнего года. 

Читайте 4-ю стр.

«ПО НАМ ПЕРВЫМ УДАРИЛИ РАКЕТЫ»
Старший офицер штаба объединения Южной группировки войск 

рассказал о своей боевой работе на СВО
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай НОВИЧКОВ, депутат Государственной 
думы, доктор экономических наук, профессор Читайте 3-ю стр.

ВЗЛЕТ ГЛОБАЛЬНОГО ЮГА

МАНДАРИН, НУ ТЫ И ФРУКТ!
Чем ближе к Новому году, тем 

пристальнее мы начинаем следить 
за ценами в магазинах. Вот ман-
дарины — главное лакомство для 
детишек. Год назад они в среднем 
стоили 60–90 рублей килограмм, 
сегодня — 100–150. Эксперты по-
лагают, что до конца декабря этот 

экзотический фрукт подорожает 
еще в 1,5 раза. Ну а чего еще ждать? 
Официальный курс доллара стал 
трехзначным, а вся экзотика по-
купается импортерами за твердую 
валюту.

Читайте 3-ю стр.

НОВЫИ ГОД С ДОСТАВКОИ В ОФИС

В праздничных корпоративах 
наметился свежий тренд  

BO
O

N
ES

PR
O

EV
EN

TS
.C

O
M

ПО КОЛЫБЕЛЯМ СТАНУТ БИТЬ УВЕСИСТЫМИ МАЯТНИКАМИ
ГОСТ, определяю-

щий, какими должны 
быть колыбели и люльки 
для младенцев, принял 
на днях Росстандарт. 
Испытывать их будут с 
помощью грузил и му-
ляжей, имитирующих 
голову и пальцы мла-
денцев, а также на-
ждачной бумаги.

В стандарте указано, 
что колыбелью можно 
называть кровать для 
детей в возрасте при-
близительно до года. 
Колыбель может быть 
установлена на немного 

изогнутых полозьях для 
того, чтобы ее можно 
было покачивать. Люль-
ка — это такая же кро-
ватка, только без ножек 
и полозьев, закреплен-
ная на эластичной под-
веске, ремнях, шнурах 
и т.п. на потолке.

Испытания колыбе-
лей и люлек следует 
проводить при тем-
пературе от 15 до 30 
градусов Цельсия и 
относительной влаж-
ности 45–70%, то есть 
в тех условиях, в ко-
торых их планируется 

использовать. Инстру-
менты испытания — 
это контрольный груз 
(жесткий цилиндр диа-
метром 115–125 мм и 
длиной 175–185 мм), 
шаблон пальца (также 
цилиндр диаметром 
7 мм и длиной 12 или 
18 мм) и два шаблона 
головы — большой и 
маленький. Груз нужен 
в первую очередь для 
испытания кроваток 
на прочность, а также 
для испытания надеж-
ности подвесок люль-
ки. Шаблоны пальцев 

и головы — для того, 
чтобы убедиться, что 
пальцы младенцев не 
будут застревать между 
решетками или в ячей-
ках сетки кроватки, но 
при этом они не смогут 
просунуть между ними 
(или в них) голову.

Наждачную бумагу 
будут использовать 
для испытания надеж-
ности блокирующих 
устройств колесиков 
колыбели. Чтобы убе-
диться в том, что они 
не разблокируются 
случайно, кроватку с 

заблокированными ко-
лесиками дважды нуж-
но будет провезти по 
полуметровому листу 
наждачной бумаги.

Кроме того, будет 
проверяться устойчи-
вость и структурная 
целостность кроват-
ки (с использованием 
грузила), а также отсут-
ствие острых концов и 
кромок. Прочность 
стенок кроваток будут 
проверять с помощью 
двухкилограммовых 
маятников, которыми 
будут по ним бить.

МИГРАНТЫ ЕДВА НЕ УБИЛИ 
ДОЛЖНИКА ИЗ-ЗА ТРЕХ ТЫСЯЧ

Трое мигрантов изре-
зали ножом должника в 
жилом комплексе «Буто-
во парк-2», что в поселке 
Дрожжино Ленинского 
городского округа. 19-
летнего парня госпита-
лизировали с серьезным 
ранением легких. 

Как стало известно 
«МК», шокирующий инци-
дент произошел вечером 
в понедельник во дворе. 
Трое молодых мигрантов 
пришли к знакомому вы-
яснять отношения — тот не 
отдавал занятые 3 тысячи 
рублей. Словесная пере-
палка быстро переросла 
в нападение: иностранные 
граждане атаковали свер-
стника с ножом и гонялись 
за ним по детской пло-
щадке. Злоумышленники 
скрылись, когда соседи 
вызвали на место поли-
цию. Пострадавшего с дву-
мя ножевыми ранениями в 
область легких отвезли в 
больницу друзья, где его 
положили в реанимацию.

Раненый юноша работал 
на стройке и дожидался 
получки. На это время ему 
пришлось занять у знако-
мого деньги — подойти с 
этой просьбой к матери, 
нянечке в детском саду, 
не позволила совесть. 
Однако вскоре к молодо-
му человеку нагрянули 

кредиторы и потребова-
ли немедленно вернуть 
всю сумму. Несчастному 
оставалось только уверить 
агрессоров, что он не оста-
нется в долгу. Оппонентам 
такой довод показался 
неубедительным, и они 
достали нож.

— Мы будем добиваться 
справедливости в любом 
случае, для этого необ-
ходимо выслушать и дру-
гую сторону. Если станет 
известно, что Дима (имя 
изменено) был в чем-то 
еще перед ними вино-
ват, мы это обязательно 
учтем, но никакой долг не 
оправдывает попытку тех 
парней лишить его жизни. 
Их родители пытались свя-
заться с нами, предлага-
ли решить эту ситуацию 
между собой деньгами, 
но мы отказались. Если 
один раз они вышли на 
человека с ножом, то по-
том обязательно выйдут 
и второй, — поделилась c 
«МК» близкая родственни-
ца пострадавшего.

Сейчас личности злоу-
мышленников установле-
ны. Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской об-
ласти Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело 
по статье «Покушение на 
убийство».

ДЛЯ АЛЬПАКИ В «ЛОСИНОМ ОСТРОВЕ» 
СОЗДАЛИ РОСКОШНЫЕ УСЛОВИЯ 

В национальном парке 
«Лосиный остров» впер-
вые поселилась альпака. 
На первое время животное 
разместили в отдалении 
от основной экспозиции — 
это поможет ей без стрес-
са привыкнуть к новым 
условиям жизни.

Как стало известно 
«МК», новой обитательни-
це вольерного комплекса 
лосиноостровской био-
станции три года. Она хо-
рошо перенесла переезд 
и успешно осваивается на 
новом месте.

Для альпаки выделили 
отдельный хорошо обо-
рудованный вольер. У 
нее шикарные условия: 

домик-навес для укры-
тия в непогоду и обшир-
ное меню: овес, кукуруза, 
ветки, сено. Две недели 
новенькая будет жить в 
одиночестве, а потом 
вольется в дружный кол-
лектив других обитателей 
биостанции. 

Планируется, что до 
конца года к малышке 
присоединятся другие 
животные — пара муф-
лонов, две ламы и самец 
альпака.

Альпака обладает миро-
любивым нравом. Однако 
она может показать харак-
тер и в случае конфликта, 
например в борьбе за еду, 
плюнуть в сородича.

ОТЕЦ НАВСЕГДА «УСПОКОИЛ» 
ПЛАЧУЩУЮ ДОЧЬ УДАРОМ КУЛАКА

Пятимесячная девочка 
была убита собственным 
отцом за громкий плач. 
Родная мать стала свиде-
телем трагедии, но в состо-
янии аффекта ей сначала 
привиделась совсем иная 
картина происходящего.

Как стало известно «МК», 
трагический инцидент про-
изошел вечером 19 ноября 
в подмосковном поселке 
Малаховка Люберецкого 
городского округа, куда 
спустя сутки работы по-
судомойщиком в столич-
ном ресторане вернулся 
28-летний уроженец Тад-
жикистана. Мужчина уже 
готовился вздремнуть, 
но мешала пятимесячная 
дочка. Малышка надрывно 
плакала. Отец семейства 
призвал супругу заняться 
ребенком, но та развела 
руками, объяснив, что 
кроха так просто не успо-
коится. В сердцах мужчи-
на ударил дочь кулаком по 
голове. Девочка умерла 
еще до приезда бригады 
врачей, которых вызвала в 
состоянии аффекта ее 29-
летняя мать. Все это время 
отец пытался реанимиро-
вать погибшую. Как объяс-
нила потом медицинским 
сотрудникам убитая го-
рем женщина, в ссоре она 
растерялась настолько, что 
сначала даже не поняла, 

что толком произошло. 
Она почему-то решила, что 
ребенок вдохнул бусину с 
детской игрушки. Увидев, 
как супруг делает малышке 
непрямой массаж сердца, 
она подумала, что та вот-
вот придет в себя. Но чуда 
не случилось. 

Супружеская пара со-
стояла в браке последние 
три года. Для женщины это 
замужество было вторым 
по счету. Еще до переезда 
в Россию из Украины она 
вышла замуж за своего 
земляка. После развода 
с ним у нее осталось двое 
детей (8 и 11 лет от роду), 
а в браке с уроженцем Тад-
жикистана помимо убитой 
малышки родился также 
мальчик, которому сейчас 
1 год. Все дети на момент 
трагедии находились в 
одной комнате и воочию 
наблюдали за происходя-
щим. Подозреваемый и 
его жена по документам 
временно находились на 
территории РФ: у него ре-
гистрация истекла в начале 
ноября.  

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, в 
ближайшее время задер-
жанному предъявят обви-
нение в убийстве и изберут 
меру пресечения.

ПАЦИЕНТ ПРОГЛОТИЛ ИГЛУ, 
ОСТАВЛЕННУЮ В ДЕСНЕ

Во время инъекции обе-
зболивающего препарата 
отломившаяся игла за-
стряла в десне пациента 
частной стоматологиче-
ской клиники в Люберцах. 
Пострадавший планирует 
потребовать с горе-врача 
моральной компенсации.

Как стало известно 
«МК», шокирующий слу-
чай произошел во втор-
ник в медучреждении на 
Октябрьском проспекте. 
33-летний водитель, испы-
тывавший непереносимую 
боль, приехал сюда, что-
бы вырвать 2-й премоляр 
(малый коренной зуб) на 
левой нижней десне. Во 
время приема, когда сто-
матолог делала анестезию 
нижней челюсти, игла, 
упиравшаяся в кость дес-
ны, под давлением выгну-
лась на 30 градусов. Врач, 
услышав громкий крик 
больного, вынула шприц 
из ротовой полости, после 
чего, успокоив пациента, 
повторно ввела погнутую 
иглу в десну. Однако в этот 
раз заостренный стержень 
сломался у основания, при 

этом часть иглы осталась 
в тканях десны. Чтобы 
вытащить ее, стоматолог 
произвела разрез нижней 
десны, однако достать 
инородное тело так и не 
смогла. Возмущенный 
пациент попросил пре-
кратить бессмысленные 
попытки и самостоятельно 
отправился в Жуковскую 
больницу. По пути мужчина 
случайным образом про-
глотил иглу. 

В больнице дежурный 
хирург внимательно осмо-
трел пациента, произвел 
асептическую обработку 
раны. Специалист посо-
ветовал для дальнейшего 
лечения лечь в профиль-
ный стационар. Больной 
согласился с мнением 
врача.  

Пострадавший крайне 
недоволен произошедшим 
и планирует написать заяв-
ление в правоохранитель-
ные органы, чтобы при-
влечь к ответственности 
сотрудника стоматологии 
за врачебную халатность, а 
также получить моральную 
компенсацию. 

telegram:@mk_srochno

В ГАРДЕРОБЕ ОСУЖДЕННЫХ ПОЯВЯТСЯ ПИЖАМЫ
Новый норматив обе-

спечения заключенных 
вещевым довольствием 
разработало Министер-
ство юстиции. В доку-
менте, опубликованном 
на портале проектов нор-
мативных правовых актов, 
указано, какие новые вещи 
смогут носить не только 
отбывающие наказание в 
колониях, но и осужденные 
к трудовым работам.

В частности, из новинок 
— шапки трикотажные зим-
ние, шарфы, футболки. В 
гардеробе осужденных 
появятся пижамы, халаты 

домашние, у женщин — ле-
гинсы вместо шерстяных 
колготок. Для осужденных 
женщин, содержащихся 
в воспитательных коло-
ниях, предусмотрен спе-
циальный костюм. Также 
предусмотрено измене-
ние цвета и фасона одеж-
ды осужденных. У мужчин 
цвет меняется с черного 
на темно-серый в куртках 
и костюмах, с зеленого на 
серый в рубашках. Одеж-
да женщин поменяется с 
зеленого на бордовый 
в полупальто, куртках 
и костюмах, со светло-

зеленого на бежевый в 
блузках, со светло-серого 
на бежевый в нательном 
белье. Из самых заметных 
конструктивных особен-
ностей лагерной одежды 
— замена на одежде от-
личительных полос серого 
цвета на световозвраща-
ющие канты.

Зимним головным убо-
ром и для мужчин, и для 
женщин станет шапка-
ушанка, летним — кепка. 
По действующим нор-
мам женщинам положе-
ны только платки, зимой 
шерстяные.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует член Совета при Президенте Российской Федерации по развитию 

гражданского общества и правам человека Ева МЕРКАЧЕВА: «Одно из важнейших но-
вовведений документа то, что вещами будут снабжать осужденных к принудительным 
работам. Дело в том, что сегодня считается, что если человек изначально отбывает 
наказание в виде принудительных работ или в целях смягчения наказания по решению 
суда переведен в принудительный центр из колонии, то бремя по снабжению одеждой 
и обувью должно лежать на самих осужденных. При этом к правозащитникам не раз 
обращались такие граждане, они жаловались на то, что денег они получают немного, 
но и из этой мизерной зарплаты вычитаются средства на оплату коммунальных услуг, 
а также в счет погашения исков и штрафов. В результате у них не остается средств 
на то, чтобы купить себе хоть что-то из одежды, почти не остается средств на еду. 
Некоторые даже говорили, что предпочли бы отбыть оставшийся срок наказания в 
колонии, поскольку там провизией и вещами снабжают за казенный счет. Минюст 
учел, что в ряде случаев осужденным к принудительным работам не выжить без 
помощи государства. Особенно принятие документа поможет тем заключенным, 
которые попали в исправительные центры, но не успели трудоустроиться. В первое 
время такие граждане, если у них не было обеспеченных родственников и денег на 
лицевом счете, буквально вынуждены были голодать».
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ДЕПРЕССИВНЫЙ ГЕН
Ученые исследовали мутацию ДНК, 

связанную с асоциальным поведением
Мутацию, которая может ука-

зывать на склонность человека к 
депрессии, исследовали ученые 
Научно-исследовательского инсти-
тута медицинских проблем Севера 
(он входит в Красноярский науч-
ный центр СО РАН). Для этого они 
отобрали образцы ДНК у 631 под-
ростка в возрасте от 11 до 18 лет, 

проживающих в крупных городах 
Ангаро-Енисейского макрорегио-
на, в который входят Красноярский 
край, Иркутская область, Республика 
Хакасия и Республика Тыва. Статья 
об этом вышла недавно в сибирском 
научном медицинском журнале. 

Читайте 4-ю стр.

К январю любимый новогодний плод 
может подорожать на 50%

ЗЛОЙ БАЙДЕН 
И ДОБРЫЙ ТРАМП

Байден санкционировал на излете сво-
его президентства удары дальнобойным 
западным оружием по российским тылам 
для того, чтобы разрушить планы своего 
сменщика заключить сделку с Москвой — так 
выглядит «каноническая» версия решения 
уходящего главы США. Но это не единствен-
ное возможное объяснение того, что сейчас 
происходит на наших глазах. Тайный сговор 
двух американских лидеров, их совместное 
решение поиграть с Кремлем в доброго и 
злого полицейских — на первый взгляд такая 
версия выглядит как нечто совершенно не-
вероятное. Но если заниматься не верхогляд-
ством, а углубленным системным анализом, 
то за «первым взглядом» обязательно должен 
последовать и второй, и третий, и четвертый. 
И с каждым таким новым взглядом версия 
о «договорняке» представляется, как мне 
кажется, все более убедительной. 

Выдержка из опубликованной Белым 
домом официальной стенограммы встречи 
двух американских лидеров 13 ноября. Пре-
зидент Байден: «Ну, господин избранный 
президент и бывший президент...» Прези-
дент Трамп: «Спасибо тебе большое, Джо!» 
Президент Байден: «Дональд, поздравляю!» 
Президент Трамп: «Спасибо тебе большое». 
Президент Байден: «С нетерпением жду, как 
мы уже говорили, плавной передачи власти 
— делаю все возможное, чтобы обеспечить 
вас всем необходимым. Сегодня у нас есть 
шанс кое-что из этого обсудить». Нарочитая 
сердечность двух политиков, которые еще 
недавно поливали друг друга грязью, мо-
жет показаться напускной. Но это совсем не 
обязательно — или как минимум не отражает 
всей полноты происходящего. 

На нынешнем этапе Байдену и Трампу 
просто нечего больше делить. Одни полити-
ческие битвы уже отыграны, другие еще не 
начались. То, что разделяет двух президентов 
США, временно (и обязательно надо доба-
вить, частично) ушло в тень. Зато на первый 
план вышло то, что их объединяет: их общая 
вера в абсолютный примат американских 
интересов. 

Читайте 2-ю стр.

Места у микрофона заняли светские 
львицы, никак не связанные с актрисой
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Майор Михаил Липатов расписывается 
на стене в редакции «МК».

Пусковая система HIMARS.
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Форум «Транспорт России» в этом 
году оказался приурочен не только 
ко Дню работника транспорта, но 
и к юбилею Минтранса, прообраз 
которого появился 215 лет назад. По 
случаю солидной, хотя и не слишком 
круглой даты в программу включили 
торжественное собрание в Государ-
ственном Кремлевском дворце. Но, 
как говорится, делу время, а потехе 
час: прежде чем поднять бокалы, 
работникам отрасли предстояло 
презентовать свои проекты и иннова-
ционные разработки Михаилу Мишу-
стину. Экспозиции в Гостином Дворе 
развернули 127 компаний, пред-
ставляющие все виды транспорта, 
от речного до беспилотного, а также 
специалисты-цифровизаторы.

Премьер ознакомился с планами возоб-
новления речных перевозок в Пермском крае: 
еще в советское время водные магистрали 
региона активно использовались для транс-
портировки людей и грузов, но потом в прио-
ритетах оказались другие виды транспорта. 
Суда многие годы стояли на консервации, 
но сейчас их отремонтировали и, насколько 
это возможно, модернизировали: в первой 
половине дня они будут работать в режиме 
водных такси, а во второй — обслуживать 
туристов. Михаил Мишустин отметил, что 
такой опыт надо масштабировать. Рек в стра-
не много, и они должны внести свой вклад в 
повышение связанности территорий. В свою 

очередь железнодорожники презентовали 
главе кабмина новый специализированный 
вагон, предназначенный для инвалидов-
колясочников. Перевозки таких пассажиров 
в этом году выросли до рекордных 390 тыс. по-
ездок. Поэтому востребованность спецтран-
спорта не вызывает сомнений. Преимущества 
нового вагона можно будет опробовать уже 
в начале декабря на маршруте Москва — 
Анапа. «Люди, в том числе участники СВО, 
едут на реабилитацию на юг», — объяснил 
премьеру выбор направления глава РЖД Олег 
Белозеров. Железнодорожники, как выясни-
лось, намерены побороться за место в Книге 
рекордов Гиннесса: новый двухэтажный по-
езд, который будет запущен между Москвой 
и Санкт-Петербургом, в перспективе будет 
вмещать 1400 человек. А нынешний рекор-
дсмен — 1300. 

Проекты в области авиационных перевоз-
ок были представлены новым аэропортом в 
Улан-Удэ, который улучшит доступность Бай-
кала (до озера всего 75 км). Автомобильная 

инфраструктура — открытием в режиме ви-
деосвязи нового участка на федеральной 
трассе «Сибирь». Мишустину рассказали, что 
желтая машинка во главе колонны — это та 
самая «Лада», на которой Владимир Путин в 
2010 году совершил знаменитое путешествие 
из Хабаровска в Читу. После турне ее обеща-
ли отправить в музей, но, видимо, что-то не 
срослось. «На счастье!» — прокомментировал 
использование раритета премьер.

На следующем стенде Мишустина поджи-
дал невзрачный серый ящичек, оказавшийся 
персональным терминалом спутниковой свя-
зи. В зонах, где не работают мобильные теле-
фоны (а таких «мертвых» территорий в стране 
еще предостаточно), он обеспечит владельца 
голосовой связью, а также WiFi. Ранее такие 
услуги предоставляли ушедшие из РФ за-
рубежные провайдеры. Но теперь появилась 
возможность их импортозаместить, причем 

не дожидаясь создания низкоорбитальной 
группировки отечественных спутников.

«Очень важно иметь свой суверенитет в 
таких отраслях, как навигация», — похвалил 
разработчиков премьер.

Выступая на пленарном заседании фору-
ма, Михаил Мишустин рассказал, что в рам-
ках нового нацпроекта на поддержку транс-
портной сферы за 6 лет будет направлен 1 
трлн руб., из них 500 млрд — в ближайшую 
трехлетку. Флагманским проектом в авиа-
ции он назвал самолет МС-21, завершение 
сертификации которого и начало поставок, 
по словам премьера, состоится в следую-
щем году. В рельсовом транспорте — ВСМ 
Москва — Санкт-Петербург, первый поезд 
по которой должен пойти через 4 года. На 
обновление дорожной сети в бюджете 2025/27 
гг. предусмотрено 3,5 трлн руб.

Елена ЕГОРОВА.

Деньги звезд-иноагентов, уехавших 
из России, будут охранять на родине 
как зеницу ока. На самом настоящем 
безопасном счете, откуда их не умык-
нет ни один кибермошенник. Только 
вот самим селебрити такая забота 
вряд ли понравится. Госдума во втор-
ник единогласно поддержала введе-
ние рублевых спецсчетов, куда от-
ныне будут перечисляться авторские 
гонорары за песни, музыку, фильмы 
и книги иноагентов. Снять средства 
со счета можно, но есть нюанс.

Гонорарам иноагентов нижняя палата 
прописала особый порядок выдачи. Все сред-
ства, которые уехавшие из страны звезды с 
неприятным статусом продолжают получать 
в России как авторские отчисления, в России 
же и останутся. 

Как это будет? В законопроекте, который 
во вторник вышел на первое чтение и уже 
успел пройти народный фильтр в виде опроса 
на телеграм-канале Вячеслава Володина (96% 
респондентов идею поддержали), всё подроб-
но расписано. Иноагент (сам) должен открыть 
в российском банке рублевый счет. Именно 
в российском и исключительно рублевый. 
Только на него будут перечисляться гонорары. 
Если гражданин находится под иностранным 
влиянием настолько, что счет открывать от-
кажется (что в большинстве случаев наверняка 

и случится), его откроет организация, которая 
делает авторские отчисления. 

А вот дальше начинается самое интерес-
ное. Снять деньги и закрыть счет иноагент, 
конечно, сможет. Это ж его деньги. Но есть 
нюанс. Сначала ему придется снять непри-
ятный статус. С учетом того, что закон пи-
шется специально под тех, кто из-за границы 
продолжает поливать грязью Россию и даже 
открыто спонсировать ВСУ, о чем отдельно 
упомянул глава думского комитета Василий 
Пискарев (ЕР), маневр со снятием «черной 
метки» выглядит откровенно фантастическим 
сценарием. 

Но без дела иноагентские гонорары ле-
жать не будут. По решению суда они могут 
быть перечислены в бюджеты всех уровней. 
Пойдут, в общем, на благо Отечества. 

Реакция уехавших звезд на законопроект 
ожидаема. Но Вячеслав Володин подготовился 
заранее. Чтобы разбить все упреки — дескать, 
Россия поступает недемократично, — спикер 
выдал историческую справку о том, как с иноа-
гентами работают в США. Штаты вообще родо-
начальники законодательства об иностранных 
агентах, напомнил Вячеслав Викторович. 

— В США действует порядка десяти пра-
вовых актов, регулирующих деятельность НКО 
и иностранных агентов, — рассказал Володин. 
— Это все началось в 1938 году, когда был 
принят акт о регистрации иностранных аген-
тов, известный как ФАРА. В 1940 году — Акт 
Урхиса. Это акт о регистрации находящихся 
под контролем иностранных государств ор-
ганизаций, осуществляющих политическую 
деятельность в США.

Затем в 1995 году указом президента 
США был введен запрет на сбор денег в США 
организациями, противодействующими мир-
ному процессу. Финансовый контроль по акту 
ФАРА начался с 1938 года. Акт обязывает 
иноагентов предоставлять финансовую от-
четность и данные о своей деятельности. 
Они обязаны вести и сохранять бухгалтер-
ские книги, другие записи в отношении своей 
деятельности. Любые лица, подпадающие 
под требования закона ФАРА, обязаны в про-
активном порядке заявить и предоставить 
отчетность и данные о своей деятельности.

Ну и самое приятное — о наказа-
ниях. Это господин Володин подгото-
вил на десерт — на случай, если кто-то 

захочет наших парламентариев обвинить в 
кровожадности.

— Лица, не выполняющие требования 
закона ФАРА, подлежат уголовной ответствен-
ности — до пяти лет лишения свободы, — 
сказал спикер ГД и добавил, что контроль 
за иностранными агентами осуществляет 
специальное подразделение контрразведы-
вательной секции АНБ.

В общем, Штаты себя от иностранных 
вмешательств защитили еще в 1938 году. 
Россия с этим делом отстала лет примерно 
на сто. Но лучше поздно, чем никогда. 

Поддержку законопроект о спецсчетах 
получил, можно сказать, стопроцентную. 429 
думцев в списке соавторов. Голосовали в 
первом чтении, правда, не все. Кто-то в ко-
мандировке, кто-то болеет, уточнил Володин. 
Но все присутствующие в зале 408 депутатов, 
отбросив партийные разногласия, проголо-
совали «за». Всё это нужно, чтобы защитить 
страну, «чтобы не финансировались партии, 
некоммерческие организации из-за рубежа», 
объяснил Вячеслав Володин. 

Спецсчета для гонораров — это только 
первый шаг. Уже ко второму чтению законопро-
ект может быть дополнен таким же механизмом 
для доходов иноагентов от продажи и аренды 
имущества. Долго ждать не придется: принять 
закон Володин пообещал до конца года.

Татьяна АНТОНОВА.
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Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP
КАДР
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ПУТИН ПОДАРИЛ СЕВЕРНОЙ КОРЕЕ ЛЬВИЦУ, МЕДВЕДЕЙ И ПТИЦ

НЕМЕЦКОЕ ИЗДАНИЕ РАСКРЫЛО ТАЙНУ ВЗРЫВА «СЕВЕРНОГО ПОТОКА»

ПОД ОДЕССОЙ СНЕСЛИ ПАМЯТНИК ЗОЕ КОСМОДЕМЬЯНСКОЙ

Президент России Вла-
димир Путин подарил 
Центральному зоопарку 

Пхеньяна в Корейской На-
родной Демократической 
Республике животных из 

Московского зоопарка. Об 
этом сообщило Минприроды 
РФ. Путин подарил северо-
корейскому народу афри-
канскую львицу, двух бурых 
медведей, двух домашних 
яков, пятерых белых какаду, 
25 фазанов разных видов 
и 40 уток-мандаринок. «Те 
особи, которых мы сегодня 
передавали, могут давать 
потомство, они молодые. В 
этом нуждался пхеньянский 
зоопарк», — сказал министр 
природных ресурсов и эко-
логии РФ Александр Козлов. 
Интересно, что львицу в 
России звали Марфуша, но 
из-за нюансов корейского 
диалекта теперь ее будут 
звать Мапуся.

Экс-главком ВСУ Залуж-
ный предлагал взорвать 
не только газопровод 
«Северный поток», но и 
«Турецкий поток» в Черном 
море, однако операция 
провалилась, пишет 
немецкое издание Der 
Spiegel. Издание описывает 
подробности взрыва трубо-
провода в Балтийском море. 
Атаку осуществили около 12 
украинцев (включая одну жен-
щину) — это были военные 
и гражданские, обученные 
группой, которая неоднократ-
но планировала и проводила 
секретные операции для 
украинских спецслужб. Опе-

рация называлась «Диаметр», 
стоила до 300 тысяч евро. 
Использовалась специальная 
взрывчатка, замаскированная 
под баллон с воздухом. Бомбу 
размещали около швов труб, 
где у них слабее защита. 
Доставляли на арендованной 
яхте, которая может вмещать 
как раз до 12 человек в пяти 
каютах. В апреле 2022-го 
операцию принесли на 
утверждение Залужному. Он 
был доволен, что Зеленский 
не в курсе, — «эти люди не 
стали бы доверять пре-
зиденту и его окружению». 
Залужному операция так по-
нравилась, что он предложил 

расширить ее и на «Турецкий 
поток», но она потерпела 
неудачу. В июне об опера-
ции по «Северным потокам» 
узнали западные разведки, и 
представитель ЦРУ пришел к 
Зеленскому — так президент 
и узнал о подготовке. Был дан 
приказ на отмену. Руководи-
тели операции решили подо-
ждать, а в августе водолазы 
с бомбой поехали в Польшу. 
Там они ждали поддельные 
документы Болгарии и Румы-
нии. В итоге диверсанты за-
ложили шесть бомб, но одна 
не взорвалась, из-за чего 
труба Б «Северного потока-2» 
осталась нетронутой.

Власти г. Белгород-Днестровский в 
Одесской области демонтировали 
памятник Герою Советского Союза Зое 
Космодемьянской, сообщил в среду 
украинский телеканал «Обществен-
ное». Монумент, который снесли, стоял на 
территории местной школы. Противники 
памятника неоднократно обращались к 
городским властям с просьбой о его демон-
таже. В ноябре 2023 года соответствующее 
решение приняли, однако реализовали его 
только сейчас. Казненная гитлеровцами Зоя 
Космодемьянская стала одним из символов 
героизма советского народа в борьбе против 
нацизма. Она стала первой женщиной, удо-
стоенной звания Героя Советского Союза 
(посмертно) во время Великой Отечествен-
ной войны. В прошлом году памятник Космо-
демьянской был демонтирован в Киеве.

За 10 месяцев 2024 года 
было выпущено 10 тыс. 
тонн этой продукции. 
Резко упал и выпуск ими-

тированной красной икры 
— на 24%, до 544 тонн. В 
августе–сентябре 2024 
года розничные продажи 

красной икры в целом по 
России снизились на 8% 
год к году, а в Москве — 
на 14%.

снизилось производство 
красной икры в РоссииВ 3 раза 

ЦИФРА

Дмитрий Песков, пресс-секретарь Президента РФ:

«Какой-то вариант заморозки этого конфликта нам 
не подойдет, нам важно достичь своих целей, которые 
всем хорошо известны».

Так Песков обозначил позицию Президента РФ Владимира Путина, 
комментируя публикацию агентства Reuters. Reuters сообщило со ссылкой 
на источники, что Владимир Путин готов обсуждать мир с Дональдом Трампом 

без территориальных уступок Украине. Собеседники агентства сказали, что Кремль в целом 
может согласиться заморозить конфликт вдоль линии фронта.

ЦИТАТА

В мексиканском штате Гуанахуато прошел традиционный фестиваль воздушных шаров. 
В Международном фестивале 2024 года приняли участие более 200 воздушных шаров из 
25 стран. В течение четырех дней в небо поднимались воздушные шары традиционной 
формы и «шары» в форме мультперсонажей, предметов быта и даже знаменитой ста-
туи Иисуса.

НОВИНКА

ЕВА МЕРКАЧЕВА ОПУБЛИКОВАЛА КНИГУ О ЛЕГЕНДАРНЫХ РАЗВЕДЧИКАХ
Вышла книга «Подвиг 
разведчиков. Беседы с 
легендами» обозревате-
ля «МК» Евы Меркачевой. 
Книга собрала очерки о 
таких эпохальных фигурах, 
как Алексей Ботян, Геворк 
Вартанян, Алексей Козлов, 
Юрий Шевченко, Геннадий 
Санников, Виталий Корот-
ков. Часть книги посвящена 
женщинам в разведке, 
«невидимым королевам 
Победы», которые прибли-
жали долгожданный день 9 
мая 1945 года. Дополняет 
книгу подборка уникальных 
материалов, лишь недавно 
преданных гласности. Они из 
специальных архивов, кото-
рые сами по себе представ-

ляют колоссальный интерес 
как для историка, так и для 
широкого круга читателей, 
интересующихся ходом со-
бытий прошлого и настояще-

го. О книге тепло отозвался 
директор СВР России Сергей 
Нарышкин: «Десятки бесед 
Евы с ветеранами разведки, 
среди которых наши леген-
ды, говорят сами за себя. 
Каждая такая беседа — о 
работе в разведке и о жизни 
разведчика. Судьбы конкрет-
ных людей переплетаются 
с судьбой Родины. Легенды 
уходят. Нет уже многих из 
тех, о ком пишет Ева. Но в ее 
книге они живые. Благодаря 
запечатленным моментам 
можно понять, какими на 
самом деле они были, ради 
чего работали. В этой книге 
разведчики не придуманные, 
не мифологизированные, а 
настоящие».

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 М
ИН

ПР
ИР

О
Д

Ы
 Р

О
СС

ИИ

БЕЗОПАСНЫЙ СЧЕТ ДЛЯ ИНОАГЕНТОВ
Гонорары уехавших из России звезд окажутся под замком

c 1-й стр.
Да, применительно к россий-
скому направлению политики 
США обеспечивать этот примат 
Байден и Трамп собирались и 

собираются разными методами. Уходящий 
президент США сторонник тактики жесткого 
давления, а его сменщик на каждом углу 
твердит о своей готовности «заключить сдел-
ку с Путиным». 

Но не стоит считать Трампа эдаким «до-
брым дяденькой», мыслящим в русле фило-
софии кота Леопольда «ребята, давайте жить 
дружно!» Трамп — жесткий и расчетливый 
бизнесмен, предпочитающий там, где это 
возможно, заключать сделки с позиции силы. 
Ему вполне понятна такая крайне популярная 
в кругу российских деловых людей бизнес-
практика, как «наезд-отъезд». Более того, 
ему очень выгодна ситуация, когда «наезд» 
совершает завершающий свою политическую 
карьеру «злой следователь» Джо Байден. У 
Трампа появляется возможность сыграть на 
контрасте, предстать в образе «доброго сле-
дователя» или, по меньшей мере, политика, за 
которого в смысле наращивания давления на 
Россию уже сделали всю «грязную работу». 

Разумеется, до тех пор, пока не будет 
раскрыто содержание неофициальной ча-
сти беседы Байдена и Трампа 13 ноября, 
подобное прочтение ситуации является не-
доказуемым. Точно мы знаем лишь то, что 
в рамках обеспечения «плавной передачи 
власти» два президента США обсуждали в 
том числе и украинский кризис. Но вот что, 
как мне представляется, следует считать под-
тверждением правоты моей теории. Байден 

— человек системы, человек традиций. А 
одна из неформальных американских поли-
тических традиций выглядит так: уходящий 
президент США ни в коем случае не должен 
подрывать и подставлять избранного пре-
зидента США — даже если этот «избранный» 
в ходе избирательной кампании играл очень 
грязно и совсем «не по правилам». 

Вот, например, закулисная политическая 
интрига из 1968 года. Уходящий президент 

США Линдон Джонсон понял, что закончить 
военной победой затеянную им войну во 
Вьетнаме не получится. Джонсон предло-
жил проамериканскому режиму в Сайгоне 
и противостоящему ему режиму в Ханое 
начать мирные переговоры. В какой мере 
это было сделано для того, чтобы положить 
конец кровопролитию, а в какой, чтобы по-
мочь однопартийцу Джонсона, действую-
щему вице-президенту и кандидаты в новые 

американские лидеры Хьюберту Хэмфри 
выиграть выборы, — вопрос по-прежнему 
дискуссионный. Но вот что историки счи-
тают доказанными фактами. Стремясь не 
дать демократам шанса предстать в образе 
миротворцев, республиканский кандидат в 
президенты Ричард Никсон отправил в Сайгон 
своего секретного эмиссара — влиятельную 
светскую даму Энн Шенно. 

Ее задачей было убедить правительство 
Южного Вьетнама не соглашаться с пред-
ложением Джонсона. Мол, помогите Ник-
сону выиграть выборы и он в ответ поможет 
вам! Сайгонское начальство, естественно, 
радостно согласилось. Никсон выиграл вы-
боры. Джонсон знал все про интригу респу-
бликанского кандидата, считал ее актом го-
сударственной измены и жаловался своему 
окружению на то, что у Никсона «кровь на 
руках». Но, желая обеспечить стабильную 
передачу власти, уходящий президент зажал 
в кулак свои эмоции и сохранил эту историю 
в тайне. Это и называется двухпартийным 
характером американской внешней политики, 
который наличествовал уже в 1968 году и 
никуда не исчез в 2024 году. 

Еще один аргумент в пользу моей тео-
рии. Трамп не из тех людей, которые молчат, 
когда считают, что их подставили. Если из-
бранный президент США негодует и бесится, 
это быстро выливается в появление гневного 
поста в его Твиттере. Но ничего подобного там 
сейчас нет. Похоже, что наш «друг Дональд» 
считает, что пока все развивается в точном 
соответствии с его планом. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ЗЛОЙ БАЙДЕН И ДОБРЫЙ ТРАМП

Банк России на 20 октября установил 
курс доллара выше 100 рублей. Это 
произошло впервые с 10 октября 2023 
года. Но затем бакс пошел на сниже-
ние. Как долго в этот раз цена доллара 
будет определяться трехзначным 
числом и сильно ли это отразится на 
карманах россиян, «МК» выяснил у 
экспертов. 

Американская валюта снова пробила 
«психологический» уровень. Банк России на 
20 ноября установил курс доллара на уровне 
100,0348 рубля. За минувшие сутки отече-
ственная валюта подешевела на 0,09%. В соц-
сетях накануне ходили слухи, что уровень в 100 
рублей за доллар является «психологически 
важным» для властей и они не спешат обе-
сценивать нацвалюту так сильно. После того 
как данная отметка все же была пробита, всех 
заинтересовал вопрос, долго ли доллар будет 
оставаться таким дорогим или, как и в прошлом 
году, быстро вернется к двузначной цене. Еди-
ного мнения на этот счет у экспертов нет. 

«Доллар по 100 рублей психологически 
воспринимается тяжело, если сравнивать с тем 
же китайским юанем за 13,87 рубля (настолько 
максимально поднималось значение китайской 
валюты накануне), — говорит руководитель 
аналитического управления по глобальным 
рынкам ИК Fontvielle Артур Мейнхард. — При 
этом если оценивать изменения не в количе-
ственном, а в процентном соотношении, то они 
сопоставимы. Так что к доллару по 100 рублей 
и выше придется привыкнуть, такие значения 
уже заложены и в прогнозы Минэкономразви-
тия на ближайшие годы». То есть ослабление 
рубля как к доллару США, так и к юаню или 
евро — это долгосрочный тренд, подчеркнул 
эксперт. «Ожидать укрепления рубля стоит 
лишь на фоне смягчения политической напря-
женности, — считает директор департамента 

корпоративных финансов «ИВА Партнерс» 
Артем Тузов. — В лучшем случае это случится 
в феврале 2025 года, когда победивший на 
президентских выборах в США Дональд Трамп 
придет к власти официально». 

Но есть аналитики, которые ждут укрепле-
ния рубля пораньше. Так, по словам инвести-
ционного советника Юлии Кузнецовой, доллар 
будет немного терять свои позиции к концу 
2024 года, но в 2025-м снова продолжит свой 
рост. В конце декабря рубль может укрепиться 
только по одной причине — будет происходить 
продажа валюты экспортерами для выплаты 
налогов. Этот период традиционно способ-
ствует укреплению нацвалюты. 

«Доллар может задержаться на уровне 100 
рублей и выше недолго, — утверждает веду-
щий аналитик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. — В третьей декаде ноября уже 
начинается налоговый период, который, как 
правило, способствует хотя бы краткосрочному 
укреплению рубля, то есть до 98–99 рублей до 
конца ноября доллар вполне может опуститься. 
А вот в первой половине декабря доллар может 
снова подорожать даже до 101–102 рублей. 
Но мы не ожидаем, что курс американской 
валюты на таком уровне задержится надолго. 
Скорее всего, ЦБ РФ и Минфин начнут на таких 

уровнях доллара принимать меры по укре-
плению нацвалюты, поскольку высокий курс 
доллара будет разгонять инфляцию, с которой 
борются власти». В январе 2025 года также не 
исключен краткосрочный рост доллара до 100 
рублей на негативных новостях, которые тео-
ретически могут быть связаны с геополитикой, 
санкциями против российского бизнеса и т.д. 
Но аналитик не считает, что доллар слишком 
долго задержится на этих уровнях.

Поспорили эксперты и о влиянии стору-
блевого доллара на карманы россиян. Часть 
аналитиков утверждает, что колебания цены 
американской валюты относительно значений 
предыдущих недель очень небольшие и граж-
дане не ощутят никакой разницы. «От курса 
доллара зависит стоимость товаров, произ-
веденных в США и Европе, которые завозятся в 
нашу страну, — говорит завкафедрой мировых 
финансовых рынков и финтеха РЭУ им. Пле-
ханова Светлана Фрумина. — С учетом того, 
что товары данных производителей успешно 

заместились на российском рынке товарами 
российского производства и из дружественных 
стран, особого влияния волатильность курса 
в пределах 100 рублей за доллар на жизнь 
граждан оказать не должна». 

Другая группа аналитиков полагает, что 
влияние будет негативным. Так, по мнению 
Мильчаковой, для простых россиян рост стои-
мости доллара означает прежде всего по-
дорожание зарубежных товаров, тем более 
перед новогодними праздниками, когда цены 
на импортные товары, главным образом, не-
продовольственные (а из продовольственных 
это преимущественно импортный алкоголь и 
кондитерские изделия), разгоняются повы-
шенным спросом. То есть чем слабее рубль 
и дороже доллар, тем выше инфляционные 
ожидания и, соответственно, выше рост цен. 
При дорогом долларе также зарплаты и пенсии 
в долларовом эквиваленте у россиян, разуме-
ется, будут ниже, чем при дешевом долларе. 

Наталия ТРУШИНА.

Россиянам пора привыкать 
к курсу доллара свыше 
100 рублей

БАКС СТАЛ 
ТРЕХЗНАЧНЫМ

О чем говорили 
сменщики-
президенты 
на таинственной 
встрече 
13 ноября.

ПОСЛЕДНИЙ 
ВАГОН НА ЮГ
Премьер Мишустин работал 
над связанностью территорий
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Мы часто говорим об экономических 
успехах стран БРИКС, совокупный объем 
ВВП которых уже приближается к 40% миро-
вой экономики. Страны — основательницы 
БРИКС: Китай, Индия, Россия, Бразилия, — 
уверенно занимают первые позиции в рей-
тинге крупнейших экономик мира. Но при 
этом важно понимать, что есть еще целая 
группа стран Глобального Юга, экономики ко-
торых также растут значительными темпами. 
Они уже наступают на пятки так называемой 
«Большой семерке» и часто уже превзошли 
масштабы экономик крупнейших стран кол-
лективного Запада.

Термин «Глобальный Юг» появился со-
всем недавно, уже в новом тысячелетии, и 
обозначает он практически всю планету, за 
исключением западного мира (включая Япо-
нию и, скажем, Австралию), а также некоторые 
страны бывшего Советского Союза.

Данный термин пришел на смену уста-
ревшим понятиям «развивающиеся страны» 
или «страны третьего мира». Отказ от дан-
ных категорий вполне обоснован, поскольку 
«третий мир» уже давно не третий. Он, по 
сути, во многом сейчас определяет судьбы 
планеты, а бывший так называемый «первый 
мир» зачастую остается на периферии ми-
ровых политико-экономических процессов. 
В общем, значимость Глобального Юга по-
стоянно растет.

Если мы посмотрим на список двадцати 
крупнейших стран мира по объему валового 
внутреннего продукта по паритету покупа-
тельной способности (ВВП ППС), то обнару-
жим, что в эту «Большую двадцатку» наряду 
со странами БРИКС и «Большой семерки» 
входят несколько динамично развивающихся 
экономик, способных не только эффектив-
но конкурировать с лидерами на мировых 
рынках, но и существенным образом вли-
ять на глобальные политико-экономические 
процессы.

Так, например, 7-ю строчку рейтинга 
крупнейших экономик мира по ВВП ППС за-
нимает Индонезия, 11-ю — Мексика, 12-ю — 
Турция, 19-ю — Нигерия, а 20-ю — Таиланд. 
Третья десятка данного мирового рейтинга 
тоже очень интересная и любопытная. Так, 
21-е место занимает Бангладеш, 23-е Па-
кистан, 24-е Вьетнам, 25-е Аргентина, 27-е 
Филиппины, а 28-е Малайзия. Многие из этих 
государств в период председательства Рос-
сии в БРИКС получили приглашение стать 
странами — партнерами БРИКС, что, конечно, 
в еще большей степени повысит глобальное 
влияние и авторитет данного объединения.

Но речь сейчас не о глобальных политико-
экономических амбициях… Важно то, что у 
целого ряда стран-лидеров Глобального Юга 
есть потенциал и источники экономического 
роста, которые они успешно конвертируют в 
собственное социально-экономическое раз-
витие. Если по итогам 2024 года по прогнозам 
МВФ экономический рост в России составит 
3,6%, то, скажем, в Индонезии он прогнози-
руется на уровне 5%, в Бангладеш 5,4%, а во 
Вьетнаме выше 6%. Это имеет существенное 
значение по той простой причине, что нам 
есть чему поучиться у многих динамично раз-
вивающихся стран этой части мира.

В любой стране мира есть своя нацио-
нальная, религиозная и региональная специ-
фика, но при всем при этом можно обозначить 
важные фундаментальные вещи, которые 
характеризуют и выявляют базовые макроэ-
кономические основания для активного эко-
номического роста в этих странах. 

Во-первых, в каждой из обозначенных 
выше стран Глобального Юга интенсивно 
развивается малое и среднее предприни-
мательство. Если в России доля малого и 
среднего бизнеса в структуре ВВП в 2024 году 
составляет порядка 23%, то в большинстве 
динамично развивающихся стран Глобаль-
ного Юга эта доля часто превышает 60% от 
всего объема ВВП. 

Конечно, Россия не Глобальный Юг, и в 
нашей стране есть также свои фундаменталь-
ные особенности, определяющие структуру 
и характер нашей национальной экономики. 
Так, в России существенную долю экономики 
занимают крупные (и даже крупнейшие) ком-
пании, а также предприятия и организации 
государственного сектора, включая ВПК. 
Это важная особенность, которая с нами, 
что называется, будет всегда в силу хотя бы 
протяженности нашей территории.

Вместе с тем возможности для более 
масштабного присутствия малых и средних 
предприятий в структуре экономики России 
далеко не исчерпаны. Такой бизнес может 
работать во всех без исключения отраслях 
нашего народного хозяйства. Даже если в 
той или иной отрасли доминируют крупные 
производители, как, например, в нефтегазо-
вой сфере, крупному бизнесу всегда нужны 
подрядчики и партнеры для решения самых 
разных производственно-экономических 
задач.

В России действует норма о доле обяза-
тельных закупок у малого и среднего бизнеса 
для предприятий государственного секто-
ра. Данную норму совершенно необходимо 
расширить на всех без исключения крупных 
экономических игроков вне зависимости от их 
формы собственности или принадлежности 
к негосударственным секторам. Малый и 
средний бизнес должен быть уверен в своей 
востребованности у крупных предприятий, 
что будет способствовать его развитию и 
повышению роли и в обеспечении занято-
сти, и в осуществлении макроэкономических 
процессов.

Кроме того, должны самым радикальным 
образом расширяться меры поддержки мало-
го и среднего предпринимательства. Создать 
свой бизнес в России, выйти на националь-
ный и международный рынок должно быть 

чрезвычайно просто. И здесь мы как общество 
вправе требовать от исполнительной власти в 
России новых предложений и инициатив.

Существенное значение для многих 
стран Глобального Юга играет, конечно, ту-
ризм. Индонезия, Турция, Таиланд, Вьетнам 
— признанные мировые туристические и 
курортные центры, значение которых будет 
расти и дальше. Но в этой части тоже есть 
существенные возможности для развития 
в России. Привлекательность российских 
курортов и туристических мест притяже-
ния постоянно растет, и возможности для 
значимого присутствия нашей страны на 
мировых туристических рынках колоссаль-
ные. Иное дело, что пока не решены многие 
инфраструктурные проблемы, связанные и 
с транспортом, и с индустрией гостеприим-
ства, и с продвижением наших туристических 
продуктов.

Вторым фактором обеспечения опере-
жающего экономического роста в странах 
Глобального Юга является, конечно, при-
сутствие компаний и производителей из этих 
стран на различных глобальных рынках. О 
сфере туризма было сказано выше, но го-
сударства Глобального Юга, как известно, 
сильны не только этим, но и присутствием и 
даже доминированием во многих мировых 
рыночных нишах. Здесь можно вспомнить 
пищевую, текстильную промышленность, 
строительство, международный транспорт, 
добычу полезных ископаемых и др. Глобаль-
ный Юг растет, а глобальный рынок нуждается 
в поставках самых разных товаров и услуг 
из этих динамично развивающихся стран 
мира.

Конечно, российским производителям 
есть что предложить на мировой экономиче-
ской арене, но в условиях санкций коллектив-
ного Запада присутствие российского бизне-
са на международных рынках столкнулось с 
новыми для нашей страны вызовами. Одной 
из таких значимых проблем являются слож-
ности с международными финансовыми рас-
четами. Опасения финансовых учреждений из 
иностранных государств вполне понятны. Они 
реально могут попасть под вторичные санк-
ции за осуществление финансовых операций 
с компаниями из Российской Федерации на 
мировых рынках.

Самым эффективным решением данной 
проблемы является перевод всех междуна-
родных финансовых операций с участием 
резидентов из России в форму цифровых 
финансовых расчетов с использованием на-
циональных цифровых валют, криптовалют, а 
также иных цифровых финансовых активов. 
Технологические возможности для данного 
качественного перехода уже сформирова-
ны, как сформирована и законодательная 
база для использования цифровых активов, 
в том числе цифрового рубля, для платежно-
финансового обеспечения внешнеэкономи-
ческой деятельности. Последнее слово здесь 
остается за Банком России как национальным 
финансовым регулятором. Будем надеяться, 
что Центробанк внесет свой весомый вклад в 
этой части уже в ближайшее время.

Добавлю, что цифровой рубль может 
применяться и для льготного (практически 
беспроцентного) кредитования сотрудниче-
ства России со странами Глобального Юга. 
Целевая эмиссия цифровых рублей позволяет 
финансировать поставки товаров и услуг из 
России в различные страны мира. В этом 
случае эмитированные цифровые рубли 
могут конвертироваться в долги иностран-
ных государств, при этом данные средства 
целевым образом будут направляться на 
расчеты с российскими производителями, 
присутствующими со своей продукцией на 
соответствующих национальных рынках ино-
странных государств. Здесь тоже необходимо 
вмешаться Банку России и начать целевую 
эмиссию цифровых рублей, направленных на 
финансирование роста присутствия россий-
ских компаний на глобальных рынках.

В завершение хочу отметить, что есть и 
третий фундаментальный фактор обеспече-
ния опережающего роста экономики стран 
глобального рынка. Он состоит в том, что 
национальные регуляторы в этих странах не 
душат собственные экономики запредельным 
уровнем ключевой ставки. Во всех обозна-
ченных выше государствах Глобального Юга 
(кроме Аргентины и Турции) сейчас ключевая 
ставка ниже, чем данный показатель в Рос-
сии. При этом в большинстве из названных 
государств ключевая ставка не превышает 
10–11%. Как говорится, делаем выводы. Здесь 
тоже есть чему поучиться нашему макроэко-
номическому регулятору. Кстати, внутреннее 
потребление, которое, по мнению нашего 
ЦБ, и разгоняет инфляцию в нашей стране, 
в наиболее развитых странах Глобального 
Юга обеспечивает также существенную долю 
экономического роста. Как говорится, «Со-
впадение? Не думаю…».

Я ни в коем случае не призываю копи-
ровать опыт стран Глобального Юга. Это по 
меньшей мере бессмысленно, особенно с 
учетом того, что во многих отраслях и сферах 
деятельности мы, в России, прошли значи-
тельно дальше и достигли более впечатляю-
щих результатов, чем большинство стран 
как Глобального Юга, так и коллективного 
Запада.

Но все эти соображения не должны нас 
уводить от осознания очень простой исти-
ны: существуют фундаментальные макроэ-
кономические особенности, позволяющие 
динамично расти экономикам самых разных 
стран мира, расположенных на всех без ис-
ключения континентах. Может быть, стоит 
иногда универсальной экономической ма-
шине просто давать возможность ехать по 
заданному маршруту, и позитивный результат 
будет гарантирован…
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
ТОРГОВЛЯ Николай НОВИЧКОВ, депутат Государственной думы, 

доктор экономических наук, профессор

ВЗЛЕТ ГЛОБАЛЬНОГО ЮГА
Чему мы можем поучиться у растущих экономик бывших 

«стран третьего мира»

★ « Наконец-то на меня смотрят не только как на плейбоя» — Дмитрий 
Миллер пролил свет на историю знакомства с женой Юлией

★ « Пора отпускать прошлое» — Стася Милославская о восприятии 
возраста и о том, почему не торопится замуж

★ « Я едва не попал в тюрьму за воровство» — Сергей Уманов 
рассказал о сумасбродствах во имя любви

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

В профильном парламентском Ко-
митете по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и детства 
прошло совещание, посвященное 
грядущему курсу семьеведения в 
школах и колледжах. В разработке 
стандарта нового предмета учтут 
опыт «Разговоров о важном» и 
региональных классных часов, где 
также обсуждаются традиционно-
фамильные темы. К подготовке 
учебника привлекли учителей, 
имеющих опыт преподавания 
«сходных дисциплин». Работу ведут 
в 72 регионах и пилот семьеведения 
может запуститься через год.

Некоторое время назад уже подготов-
ленный учебник семьеведения отправили 
на доработку. Говоря о нем, вице-спикер 
Госдумы Анна Кузнецова заметила, что «про-
фильный институт, который это разрабаты-
вал, отнесся к своей задаче халатно». Мол, 
много нареканий возникло у родительского 
сообщества, да и в школах восприняли по-
собие без восторга.

Сейчас, по словам председателя Ко-
митета по защите семьи и автора идеи се-
мьеведения Нины Останиной, в «разработку 
нового образовательного курса включились 
72 региона». И уже ведется речь о запуске 
пилотного проекта «до окончания следую-
щего учебного года». Но уже есть школы, 
где с 2024 года предмет изучают в рамках 
факультатива. «Семья становится филосо-
фией жизни», — говорит Останина.

С другой стороны, в верхах существует 
определенная критика введения «науки о 
семье» в школьную программу. Выступая 
на совещании комитета, директор депар-
тамента госполитики в сфере воспитания, 
дополнительного образования и детского 
отдыха Наталья Агре сказала, что при раз-
работке единого стандарта семьеведения 
необходимо учесть «общую загруженность 
школьников». Дескать, при неграмотном 
подходе дети будут уходить из школы в 6 
часов вечера. Наталья Агре также призвала 
учителей к участию в общественном обсуж-
дении учебника семьеведения. Все-таки 
семейно-правовые темы, особенности взаи-
моотношений внутри «ячейки общества» 
так или иначе затрагивают существующие 
или «архивные» школьные предметы. Такие 
как обществознание, ОРКСЭ (основы рели-
гиозных культур и светской этики), этика и 
психология семейной жизни. «Через три 
месяца у нас будет понимание, насколько 
педагоги готовы к предмету», — сказала 
директор департамента при Минпросвете. 
Подчеркнув, что также важно, как на учебник 
«будут реагировать дети».

Вместе с тем в некоторых регионах и 
семьеведение далеко не новость в распи-
сании, там уже имеется предмет с этим или 
похожим названием (нравственные основы 
семейной жизни — в Самарской области, 
сохраняя семейные ценности — в Архан-
гельске и др.) Интересно, что одновременно 
с думским совещанием «по семьеведению» 
министр просвещения РФ Сергей Кравцов 
представил проект новой стратегии обра-
зования в России до 2036 года. В качестве 
приоритетов развития министр обозначил 
обязательное трудоустройство выпускников 
«колледжа и вуза», развитие естественно-
научного образования, совершенствование 
ЕГЭ–ОГЭ, меры поддержки учителей.

Основными целями «стратегической 
сессии» в образовании руководитель Мин-
просвещения указал традиционное патрио-
тическое «воспитание, формирование лич-
ности, начиная с дошкольного возраста», 
важность «фундаментального образования 
не только по предметам, которые сдают в 
рамках ЕГЭ». В этой связи глава ведомства 
упомянул такие предметы, как «музыка, 
труд, изобразительное искусство». 

— Скорее всего, подготовка новых 
ФГОС и ФОП (Федеральные образователь-
ные стандарты и обязательные программы) 
по семьеведению займет еще два года, 
— говорит методист и преподаватель Ан-
тонина Гордеева. — И потом если предмет 
и введут, то в перечень необязательных или 
факультативных дисциплин. Что никак не 
умаляет его значимость, конечно.

Обязательных дисциплин у нас в школах 
и так немало. Конкретно в средней школе, 
ведь семьеведение планируется для 5–9-х 
классов, 16 обязательных предметов. А есть 
еще факультативы в рамках предпрофо-
бразования. Профильность с углубленным 
изучением вводят уже с 5–7-х классов. Веро-
ятнее всего, семьеведение может пополнить 
собой список необязательных предметов, 
то есть тех, что школа может ставить в рас-
писание по своему усмотрению.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

КАК ЗОВЕТСЯ 
СЕЙ ПРЕДМЕТ?
В Госдуме обсудили курс 
«традиционных ценностей»

ОБРАЗОВАНИЕ

6 миллионов рублей на свою банков-
скую карту получил на днях 89-летний 
житель Башкирии Фаткулла Исхаков. 
Эти деньги — компенсация за мораль-
ный вред, причиненный незаконным 
уголовным преследованием. Исхаков 
отсидел 13 лет в колонии строгого 
режима за преступление, которого не 
совершал. 
Пенсионер-инвалид уверен: эти день-
ги не искупают те страдания, которые 
он пережил. И потому старик подал (с 
помощью адвоката) жалобу в Консти-
туционный суд. А оценил он свои муки 
в... 250 миллионов. Сумма неслыхан-
ная по нынешним временам. Но и о 
случаях, когда бы человека оправдали 
полвека спустя, тоже раньше не знали. 

История жителя Уфы Фаткуллы Исхакова 
действительно уникальна и стоит того, чтобы 
напомнить о ней снова. В далеком 1959 году в 
Миякинском районе Башкирии кто-то пробрал-
ся в дом, где спали девушки, и порезал одной 
из них лицо, другой порезал руку. Марьям (так 
звали вторую) проснулась, побежала за помо-
щью к соседу Фаткулле Исхакову. Так вот его и 
обвинили в итоге в нападении. Одно из дока-
зательств — капли крови на пиджаке, который 
висел в прихожей (экспертиза установила, что 
они принадлежат Марьям). Фаткулле в ту пору 
было 22 года, он недавно женился, у семьи ро-
дился первенец. Более того, он давно дружил 
с соседями и помогал им. Однако следствие 
и суд признали его виновным в покушении на 
убийство. Назначали 15 лет лишения свободы. 

Сам он объяснил произошедшее ненавистью 
оперативника районной милиции: «Я просто в 
свое время не женился на его сестре, а он мне 
пообещал за это, что уничтожит». По словам Ис-
хакова, страж порядка был фронтовиком, имел 
огромный авторитет в районе, и его боялись 
следователи, прокуроры, судьи. Как бы то ни 
было, Исхаков вышел на свободу через 13 лет 
и сразу стал добиваться справедливости. С 
тех пор он прошел долгий путь. Истинный пре-
ступник, житель того же района, сознался в 2012 
году, но только в мае 2023 года Верховный суд 
России оправдал Фаткуллу Исхакова, признав 

за ним право на реабилитацию. С момента его 
осуждения минуло 64 года. Примечательно, 
что Минфин до последнего просил суд не удо-
влетворять просьбу Исхакова о возмещении 
морального вреда. И все же Фемида приня-
ла решение о выплате. На днях Фаткулла по-
лучил 6 миллионов рублей. Суммой остался 
недоволен. 

По словам его защитника Виталия Бурки-
на, пенсионер будет настаивать на выплате ему 
250 миллионов. Почему именно столько? Как 
он высчитывал сумму? Этот вопрос я задала 
самому Исхакову. 

— Как считал? Так и считал. 13 лет без 
отпуска и выходных я работал. Условия были 
тяжелые, я потерял здоровье. Пока был в тюрь-
ме, умерла моя первая жена. Сын без меня рос, 
без воспитания был, по плохому пути пошел. 
Мне потом потребовалось много сил, чтобы 
это исправить. Вся семья моя пострадала. Во 
сколько мне нужно было это оценить? 

— Это вряд ли вообще поддается оцен-
ке. Но интересно услышать все-таки, из 
чего вы исходили. 

— Из того, что хочу прожить остаток дней 
по-человечески. Мне нужно купить новый дом. 
Я считал, сколько это стоит. Вы видели, где 
я живу? У меня кухня такая, что два челове-
ка одновременно находиться не могут. Хочу 
усадьбу у моря. 

— В России?

— Да, конечно. Мне не нужна заграница.
— Но за 250 миллионов можно купить 

несколько домов. Куда оставшиеся деньги 
вы потратили бы, если бы получили их? 

— Мне черная и красная икра не нужны. 
Я инвалид I группы, еле передвигаюсь. Мне 
и моей новой жене (ей 89 лет) нужен уход. А 
это несколько человек для обслуживания. Я 
пятерых насчитал. Один бы нам готовил. Второй 
убирал, в туалет водил. Третий медицинские 
процедуры делал. Четвертый сопровождал в 
поездках. Пятый — водитель. 

— Ого, столько обслуги не у всех 
вип-персон имеется! А куда вы ездить 
собрались? 

— Хочу путешествовать. Всю жизнь меч-
тал. Проехал бы всю страну от севера до юга. 
Владивосток хочу увидеть. У меня удоволь-
ствий в жизни мало было. Дайте пожить по-
настоящему! Хочу почувствовать, каково это. 

С одной стороны, с Исхаковым сложно 
поспорить. Разве неправедно осужденный 
не заслуживает компенсации, которая бы 
позволила забыть все плохое. Но с другой 
стороны, требования огромной компен-
сации может стать той самой причиной, 
по которой государство не захочет при-
знавать следственные и судебные ошиб-
ки. А ведь огромное количество людей, 
которые к нам обращаются с жалобами 
на незаконное уголовное преследование, 
пишут примерно так: «Нам не нужны ни 
извинения, ни компенсация. Пусть только 
закроют дело». 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЗЭК ХОЧЕТ СТАТЬ МИЛЛИОНЕРОМ
Оправданный через 65 лет 
россиянин недоволен 
компенсацией 
в 6 000 000 рублей

НУ ВЫ ДАЕТЕ

Средний заработок московских 
таксистов при постоянной занятости 
доходит до 153 тысяч рублей в месяц. 
Такую статистику приводят перевоз-
чики и юридические платформы для 
самозанятых. Выручка таксистов, как 
отмечают аналитики, вдвое больше, 
но много уходит на комиссию агрега-
торам и другие накладные расходы. 
Таким образом, вместе с курьерами 
и квалифицированными рабочими 
таксисты могут теперь считаться 
полноценным средним классом. Так 
ли это, и если да, как изменится город 
— выяснял «МК». 

Ежемесячная выручка таксистов при от-
работке более 20 рабочих дней составляет 
314 тысяч рублей. После комиссии агрега-
тора, аренды автомобиля, покупки горючего 
и обслуживания автомобиля остается при-
мерно половина — 153 тысячи, подсчитали 
платформа «Мигрант Сервис» и перевозчик 
SunCar. Правда, для этого нужно работать в 
среднем больше 11 часов в сутки, а заработок 
автокурьеров все равно больше, отмечается в 
результатах исследования. 

Такой уровень заработка можно назвать 
средним только для водителей классов «ком-
форт плюс» и выше, пояснил «МК» Анатолий 
Лопатин, владелец небольшого таксопарка из 
10 автомобилей. «Возможно, столько и даже 
больше может заработать самозанятый таксист 
на собственной автомашине соответствующего 
класса, но новый автомобиль нужной категории 
стоит от 3, а скорее даже от 4 миллионов, так 
что в уравнении придется учесть вместо аренды 
платежи по кредиту», — отметил бизнесмен. Так 
или иначе, накладные расходы достаточно вы-
соки, а «благодаря» агрегаторам таксисты чаще 
всего работают на грани рентабельности. 

— Переток водителей между секторами 
рынка происходит довольно активно, где луч-
ше, туда и идут, — продолжает собеседник 
«МК». — Весь прошлый год и начало этого из 
такси водители «утекали» в доставку; у меня 
один водитель ушел даже в «парконы», кто-то 
мечтает стать персональным водителем и на-
ходит место. Есть еще вариант — не выходя на 
рынок обычного такси, работать с устоявшейся 
клиентурой так называемой автоняней. То есть 
фактически персональным шофером для не-
скольких семей, где основная задача — раз-
возить детей по школам и секциям.

Однако последняя опция, как пояснил 
Лопатин, скорее элитная: здесь нужны води-
тели с хорошими манерами и такие, которым 
зажиточные семьи доверили бы самое до-
рогое. Требования в этой отрасли высокие: 
хороший русский язык, крайне желательно 

высшее образование и московская прописка, 
возраст от 35 до 70 лет, водительский стаж от 
10, а лучше от 15 лет. И — это важно! — крайне 
предпочтительны женщины (на рынок такси это 
тоже оказывает влияние, так как достаточно 
много женщин сейчас и в этом бизнесе). 

— При этом, кстати, я не скажу, что автоня-
ня зарабатывает больше, чем обычный таксист, 
— добавил бизнесмен. — Больше чем с тремя-
четырьмя постоянными клиентами работать 
не получается. В итоге получается скорее 100 
тысяч в месяц, чем больше. Но зато эта работа в 
разы спокойнее, и тут можно почти без ограни-
чений использовать собственный автомобиль. 
Зато и по «выделенке» не поездишь. 

Таким образом, желающие более спокой-
ного и безрискового ритма жизни могут найти 
свою нишу в легковых перевозках вне такси. 
Те, кто готов буквально жить в задрипанной 
машине, но зато иметь хороший заработок 
и большую степень личной свободы, — идут 
в доставку. А социальный портрет «разбога-
тевшего таксиста» — того, кто за тяжелый и 
сильно зарегулированный труд получает те 
самые 150 тысяч рублей, — становится точнее: 
это достаточно напористый (чтобы не бояться 
клиентов), коммуникабельный и при этом кон-
формный (другие не выдерживают бюрократии) 
опытный водитель. 

— Вообще-то ничего нового, психотип 
примерно тот же, что многим памятен по 

советскому такси, — рассуждает эксперт 
службы по подбору персонала одной из круп-
ных сырьевых корпораций. — Законопос-
лушный, при этом в меру циничный человек, 
не имеющий предрассудков, связанных со 
статусом «синего воротничка», и не плачущий 
от тяжелой работы в плохих условиях. Имен-
но за таких людей сейчас идет конкуренция 
сразу в нескольких больших сферах рынка 
труда. В том числе на производстве, на вах-
товых работах. Понятно, почему оплата труда 
поднимается — такие люди действительно в 
дефиците. 

Рост оплаты труда таксистов в ближай-
шее время продолжится, полагает кадровик: 
в других секторах экономики заработки уже 
сейчас могут быть еще больше (пусть там и 
хуже климатические условия либо требуются 
некоторые спецнавыки). Исправить ситуацию 
для пассажиров — проще говоря, чтобы пре-
кратился резкий рост тарифов — можно, если 
сделать работу в такси более привлекательной 
для тех, кто сейчас получает заметно меньше 
тех самых 150 тысяч, но при этом имеет води-
тельские права. Но это можно сделать лишь 
ослаблением недавно введенных ограниче-
ний и регуляторики (путевые листы, мед- и 
техосмотры, регистрация в реестрах). А это 
— по крайней мере сейчас — скорее на грани 
фантастики. 

Антон РАЗМАХНИН.

ДЕНЬГИ НА БАРАНКУ
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Так, иранские мандарины про-
даются от 170 рублей за кило-
грамм, марокканские — от 250. 
Аналитики ожидают до Нового 

года взлета ценника до более 350 рублей за 
килограмм. Речь идет о самых вкусных сортах 
— с максимальным содержанием сахаров, 
без косточек и с легко отделяющейся кожицей. 
Впрочем, «обычные» сорта тоже не порадуют. 
Уже сегодня они встречаются не в каждом 
крупном магазине, причем цены колеблются 
от 240 рублей (с листочками) до 300 из 
Марокко. 

Почему так происходит?
В сетях много комментариев об абхаз-

ских мандаринах. Они сводятся к тому, что 
из-за нестабильной политической ситуации 
в республике Сухуми не сможет выполнить 
план поставок фруктов в Россию. Потому, 
дескать, нас и ожидают высокие цены на 
цитрусовые. 

Действительно, из Абхазии поступают 
противоречивые новости. Сначала — что уро-
жай собран богатый и поставки в РФ превысят 
50 тысяч тонн, в 2,3 раза больше, чем обычно. 
Потом — что республика сокращает свои по-
ставки в нашу страну…

На самом деле ситуация в Абхазии не 
вызывает опасений: урожай в нынешнем году 
там богатый. К тому же российский рынок — 
основной для сбыта абхазских мандаринов, 
никуда они от нас не денутся. Другое дело, 
что в РФ они занимают всего 2–3% от общего 
объема импорта и на цены повлиять никак 
не могут.

Хотя, наверное, могут. По сообщениям 
информагентств, в самой Абхазии манда-
рины продаются в среднем по 40 рублей за 
килограмм, а как только переезжают через 
границу с Россией, в Краснодарский край, 
пройдя таможню, стоят уже 220–230 рублей. 
Тут нет никакой сложной логистики с марш-
рутом через несколько стран. Другое дело, 
если товар с Кубани транспортируется до 
Москвы, что предполагает рост топливных и 
прочих издержек. Может статься, что абхаз-
ские мандарины окажутся дороже турецких 
или китайских.

Традиционно мандарины в Россию едут 
из Турции (главный поставщик), Ирана, Гру-
зии, Китая, Абхазии, Египта и Марокко. Экс-
перты утверждают, что значительная часть 

марокканских экспортеров ушла с россий-
ского рынка, мотивируя это воздействием 
экономических санкций. 

— Обычно к Новому году мандарины де-
шевеют процентов на 20, поскольку к этому 
времени география поставок смещается из 
южного полушария в северное, — рассказы-
вает генеральный директор Ягодного союза 
Ирина Козий. — Но сегодня на рынок влияют 
несколько факторов, которые толкают цены 
вверх. Сказываются проблемы с междуна-
родными платежами…

— Курс рубля тоже не в пользу им-
портных закупок?

— Разумеется. Но я полагаю, что до конца 
декабря этот фактор на цене экзотических 
фруктов не скажется, скорее всего, он даст 
рост стоимости в январе-феврале. Однако 
до конца декабря цены на мандарины все 
равно поднимутся, правда, не думаю, что на 
50%. Здесь основной момент: наш главный 
поставщик Турция из-за непогоды получила не 
очень высокий урожай цитрусовых. В обычных 
условиях выпадающие объемы замещают 
другие страны. Однако ситуация осложняется 
тем обстоятельством, что сильное наводнение 

в Испании погубило значительные объемы 
мандаринов, которые Мадрид поставляет в 
Европу. И вот этот разрыв будут возмещать 
другие страны, в том числе наши традици-
онные партнеры. Цены растут в Европе, а за 
ними и в России. Возможностей у отечествен-
ных импортеров будет меньше. 

Резюме: предложений меньше, цены 
выше.

Правда, в ассоциации «Руспродсоюз» 
считают, что дефицита мандаринов на рос-
сийском рынке в нынешнем году не будет. 
Торговые сети закупают их по прямым кон-
трактам за валюту.

— В случае сокращения ввоза из Турции 
выпадающие объемы будут компенсированы 
из других стран, — рассказал нам зампред 
правления ассоциации «Руспродсоюз» Дми-
трий Леонов. — На розничные цены влияют 
курсовая динамика, стоимость фрахта судов, 
автомобильных перевозок и, конечно, полити-
ка торговых сетей. За неделю оптовые цены на 
мандарины выросли на 4,9% и находятся на 
уровне 92 рублей за килограмм. За месяц они 
подорожали на 13,6%, а за год — на 12,9%.

Владимир ЧУПРИН.

МАНДАРИН, НУ ТЫ И ФРУКТ!

Стали ли таксисты 
новым средним классом
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ПРАЗДНИК НАУКА

«История повторяется дважды: 
первый раз в виде трагедии, вто-
рой — в виде фарса». В чем в чем, а в 
этом Гегель был в корне неправ. Есть 
исторические сюжеты, и немало, 
которые повторяются многократ-
но, и всякий раз ничего забавного 
обнаружить в них не удается. Ха-
рактерный пример — случившееся в 
Амстердаме вечером 7 ноября 2024 
года. «Здесь происходит настоящая 
«Хрустальная ночь-2», — сообщил в 
прямом эфире израильского телеви-
дения один из очевидцев событий. 
— Мы окружены в отеле».

В новейшую историю мира произошед-
шее вошло как «нападения на израильтян в 
Амстердаме». По крайней мере так называется 
соответствующая статья в русской Википедии. 
Жертвами нападений явились главным об-
разом израильские футбольные болельщики, 
приехавшие в Амстердам на матч между ни-
дерландским клубом «Аякс» и израильским 
«Маккаби». Нападавшие — проживающие в 
Нидерландах мигранты-мусульмане (в основ-
ном выходцы с Арабского Востока).

Стычки между болельщиками — дело, в 
общем-то, обычное и привычное. Но квали-
фицировать это как бесчинства футбольных 
хулиганов не позволяют ни размах нападений, 
ни их причины. Нападавших интересовало не 
то, за кого болеют те, на кого устроили охоту 
на улицах Амстердама, а какой у них паспорт. 
И тем, у кого обнаружилось — или просто по-
дозревалось — наличие израильского, пощады 
не было. До убийств, слава богу, не дошло, но 
как минимум пятерым пострадавшим потре-
бовалась госпитализация.

Вот как описывают случившееся сами по-
страдавшие: «У них были ножи, меня забили 
почти до смерти. Не знаю, как я остался жив... 
Десять человек набросились на меня и мою 
девушку с перцовым баллончиком. Она убежала 
в незнакомую квартиру, и все они побежали 
за мной... Владелец отеля отказался дать нам 
убежище. Только благодаря группе молодых 
голландцев, которые вмешались и вызвали 
полицию, нам удалось сбежать... Я прятался 
в лодке на реке более часа при температуре 5 
градусов, притворяясь трупом. Они передви-
гались колоннами из десятков автомобилей и 
выискивали израильтян, чтобы убить...»

Широко по соцсетям разошлись видео, 
снятые нападавшими. На одном из них «па-
трулирующие» город мигранты проверяют 
паспорта у встреченных ими людей. На другом 
— намеренно сбивают кого-то автомобилем. 
На третьем — топчут ногами лежащее на зем-
ле неподвижное тело. На четвертом — топят 
человека в реке. Сбросили в ледяную воду и не 
дают выбраться, заставляя кричать: «Свободу 
Палестине!»...

Впрочем, как вскоре выяснилось, граждан-
ство Израиля тоже было не главным критери-
ем. Через несколько дней, когда болельщики 
«Маккаби» уже были дома, в Израиле (для их 
эвакуации компания «Эль Аль», крупнейший 
национальный авиаперевозчик, организовала 
несколько экстренных рейсов), мигранты вновь 
устроили в Амстердаме беспорядки: поджигали 
трамваи и машины, разбивали витрины мага-
зинов, запускали фейерверки, блокировали 
улицы. И теперь уже их претензии распростра-
нялись не только на обладателей израильских 
паспортов. Главный лозунг этой «акции проте-
ста» звучал как: «Kanker — Joden» (в переводе 
с нидерландского: «Евреи — это рак»).

Совокупность обстоятельств вполне по-
зволяет назвать случившееся еврейским по-
громом. Но правомерно ли сравнивать это с 

«Хрустальной ночью»? Сравнение, в общем-то, 
напрашивающееся. «Хрустальная ночь-1», из-
вестная также как «Ночь разбитых витрин» и 
как «Ноябрьские погромы», — массовая на-
цистская акция против еврейского населения 
Третьего рейха, пик которой пришелся на ночь 
с 9 на 10 ноября 1938 года. То есть история по-
вторилась через 86 лет — почти день в день.

Есть даже версия, что амстердамские по-
громщики, действовавшие не менее слаженно, 
чем их исторические предшественники, спе-
циально приурочили свою акцию к годовщине 
«Хрустальной ночи». Что, в принципе, возможно, 
но все-таки маловероятно. Тогда пришлось бы 
заподозрить в организации «амстердамской 
ночи» и устроителей матча: иного повода для 
приезда в Амстердам тысяч израильских бо-
лельщиков не было. Да и сомнительно, что 
личности, рыскавшие вечером 7 ноября по 
улицам Амстердама в поисках евреев, — на 
вид, судя по видеозаписям, совершенно не 
«обезображенные» интеллектом, — так уж хо-
рошо знают историю Европы. Словом, скорее 
всего, просто совпало.

Но что касается самих событий, то общего 
между ноябрем 1938-го и ноябрем 2024 года 

действительно немало. «Вчерашний день — 
самый страшный из всех, какие мне довелось 
пережить, — писала в своем дневнике о собы-
тиях 86-летней давности Рут Майер, жившая в 
Вене еврейская девушка (в 1942 году она была 
депортирована в Освенцим и там погибла). 
— Теперь я знаю, что такое погромы, знаю, на 
что способны люди... Они избивали, хватали 
людей, крушили скарб в квартирах. 

Мы все, землисто-бледные, сидели дома, 
а с улицы к нам приходили евреи, точь-в-точь 
как живые трупы. Сегодня я прошлась по 
тесным переулкам. Прямо как на кладбище. 
Все вдребезги разбито, еврейские магазины 
заколочены досками и брусом... Мы так без-
защитны, они могут сделать с нами все, что 
заблагорассудится».

Еще один дневник еще одного свидетеля 
«Хрустальной ночи» — Михаэля Розенберга: 
«В половине четвертого нас разбудили удары, 
разбивавшие входную дверь... Никогда еще в 
моей жизни я так не дрожал, как услышав этот 
ужасный топот, когда они поднимались по лест-
нице и вошли в нашу комнату. Я уже простился 
с жизнью. Сначала нас выгнали из кроватей, и 
затем начался безумный вандализм. Шкафы, 

кровати, зеркало, стулья, подушки, стаканы, 
двери — все обратилось в неописуемый хаос 
из осколков, черепков, разодранной одежды и 
всего того, что еще находилось в спальне...

Позже в дом ворвалась толпа, ведомая ге-
стаповцами, нас всех арестовали. Мы прошли, 
как сквозь строй, через дикую толпу, полную 
визжащих баб, и смогли спокойно вздохнуть 
лишь тогда, когда за нами захлопнулись во-
рота тюрьмы».

А это воспоминания 94-летнего Курта Со-
ломона Майера (в ноябре 1938 года ему было 
8 лет, в то время он вместе со своей семьей 
жил в немецком городке Киппенхайме): «Было 
слышно, как на улице толпятся люди. Вдруг в 
наш дом через окна полетели камни. На чердаке 
стояла эмалированная ванна. Я с мамой побе-
жал наверх, и мы спрятались под ванной, пока 
камни летели через окна в нашу квартиру».

Отец и дед мальчика были в ту ночь аресто-
ваны гестапо и отправлены в концлагерь Дахау. 
Остальная семья осталась в доме с разбитыми 
окнами. «Было холодно, мы услышали, как по 
разбитому стеклу идет мародер, — вспоминает 
Курт Майер. — Сосед прогнал его».

Различий, впрочем, тоже много. Во-
первых, масштабы «Хрустальной ночи-1» не-
сравнимо больше: ноябрьские погромы 1938 
года прошли по всей Германии, включая све-
жеаннексированные Австрию и Судеты. На по-
рядок более высоким был и уровень насилия. В 
ходе тех погромов был убит по меньшей мере 
91 человек, сотни ранены и покалечены. Кро-
ме того, около 30 тысяч — преимущественно 
мужчины — были задержаны и интернированы 
в концлагеря как «активные евреи». Уничтоже-
но 267 синагог, многие сотни молелен, раз-
громлено 7,5 тысячи принадлежавших евреям 
магазинов, тысячи домов и квартир.

Ну а самое важное отличие: ту «ночь» — от 
и до — организовала власть. Это была часть 
государственной политики. Причем организа-
ция была на высшем уровне: не допускалось 
никакой самодеятельности.

«Разрешено проводить только те меропри-
ятия, которые не представляют никакой угрозы 
жизни или собственности немцев (например, 
сжигать синагоги только в случае отсутствия 
опасности пожара для окружающей местности) 
— гласила телеграмма Рейнхарда Гейдриха, 
начальника тайной полиции Германии, разо-
сланная накануне событий во все местные 
отделения гестапо. — Магазины и квартиры 
евреев могут быть только разрушены, но не 
разграблены. Полиции надлежит наблюдать за 
этим и задерживать грабителей... Иностранные 
граждане — даже если они евреи — не должны 
испытывать затруднений».

Правда, что касается последнего пункта, 
отклонения от сценария все же возникли. Вот, 
например, выдержка из ноты, направленной 
генеральным консулом Великобритании в Вене 
немецким властям 12 ноября 1938 года: «Г-жа 
Гертруда Даусон, британская подданная, сооб-
щила мне, что вечером 10.11.38 около дюжины 
мужчин, некоторые в униформе СА, другие в 
гражданской одежде со значками НСДАП, 
ворвались в ее квартиру и нанесли ущерб ее 
собственности. Г-жа Даусон утверждает, что ей 
помешали позвонить в консульство, заперев 
в одной из комнат. В это время они ломали ее 
мебель и ценные предметы...»

Цель этого и других подобных «мероприя-
тий» была предельно четко сформулирована 
рейхсминистром финансов Шверином фон Кро-
сигом на совещании по «еврейскому вопросу», 
созванном нацистским руководством через три 
дня после «Хрустальной ночи»: «Нам следует пы-
таться делать все возможное, чтобы как можно 
большее число евреев покинуло страну».

Впрочем, различия, думается, все-таки 
не фундаментальны. Масштабы — дело на-
живное. Спустя несколько дней после событий 
в Амстердаме бельгийские СМИ распростра-
нили информацию об аресте в Антверпене не-
скольких молодых мигрантов, подозреваемых 
в подготовке нападений на членов местной 
еврейской общины.

До этого в социальных сетях появились 
призывы устроить акции, подобные прошедшей 
в Амстердаме. А министр юстиции Бельгии 
Пауль ван Тигхельт на встрече с представите-
лями еврейской общины откровенно сказал, 
что случившееся в соседней стране может 
вполне повториться и здесь.

Бельгией и Голландией зона риска отнюдь 
не ограничивается. «Это была демонстрация 
силы со стороны арабских головорезов, — 
комментирует случившееся в Амстердаме не-
мецкая газета Bild. — Погром произошел по 
призыву. И он может произойти и в Германии. 
Уже больше года мы все, в том числе и наши 
политики, видим, что огромная группа людей 
в нашей стране открыто симпатизирует самым 
ужасным исламским террористам».

В общем, лиха беда начало. Да и начало 
ли? Скорее — продолжение. Еще несколько лет 
назад уполномоченный правительства Герма-
нии по борьбе с антисемитизмом порекомен-
довал немецким евреям не выходить на улицу в 
кипе — дабы не выдавать свою национальную 
принадлежность. 

В конце минувшего года с похожим при-
зывом обратилась к своим членам еврейская 
община Мюнхена. «Будьте внимательны, ведите 
себя неприметно, избегайте пропалестинских 
демонстраций и открытого ношения израиль-
ских и еврейских символов» — гласит текст 
соответствующей рассылки.

А в Берлине с некоторых пор неиз-
вестные и неуловимые «художники» рисуют 
граффити в виде звезд Давида на домах, 
где живут евреи. Как отмечает столичная 
полиция, таких случаев становится все 
больше. Подобные художества зафиксиро-

ваны и в ряде других 
городов страны.

По данным гер-
манской Федераль-
ной ассоциации ис-
следовательских и 
информационных 
центров по антисе-
митизму, в минувшем 
2023 году количество 

«антиеврейских инцидентов» в Федератив-
ной Республике по сравнению с предыдущим 
годом скакнуло на 80 процентов — до 4782. 
«Масштабы антисемитизма пугают, — при-
знает вице-канцлер и министр экономики ФРГ 
Роберт Хабек. — На нас лежит историческая 
ответственность, и антисемитизму, какую бы 
форму он ни принял, не должно быть места в 
Германии».

Кстати, немаленькая историческая от-
ветственность лежит в этом смысле и на Ни-
дерландах. Знаменитая Анна Франк, погибшая 
в немецком концлагере еврейская девочка, 
ставшая известной благодаря своему уце-
левшему и изданному после войны дневнику, 
жила как раз в Амстердаме. Группу полицей-
ских, которые нашли и арестовали Анну и ее 
семью, возглавлял немец, обершарфюрер СС 
Карл Зильбербауэр, но состояла эта команда 
«охотников за евреями» из голландцев.

В «решении еврейского вопроса» на 
территории этой страны местные коллабо-
рационисты сыграли пусть не ключевую, не 
определяющую, но далеко не последнюю 
роль. «Мы подвели евреев Нидерландов во 
время Второй мировой войны и подвели вас 
снова этой ночью», — признал король Ни-
дерландов Виллем-Александр, обращаясь к 
президенту Израиля.

В общем, второе отличие по большому 
счету, говоря шершавым языком улицы, тоже 
не канает. Да, на сей раз власть не органи-
зовывала погромы. Напротив, всемерно их 
осудила. Но, во-первых, преступлением может 
быть не только действие, но и бездействие. 
А во-вторых, именно действия европейских 
правительств привели к тому, что джихадисты, 
радикальные исламисты почувствовали себя 
хозяевами улиц.

Об этом со всей прямотой пишет обозре-
ватель Bild Филипп Пятов: «Вместо того чтобы 
принять меры, наше правительство списывает 
это на ближневосточный конфликт... Но то, что 
мы переживаем с 7 октября, — резня 1200 из-
раильтян палестинским ХАМАС — это не ближ-
невосточный конфликт. Тысячи исламистов уже 
давно находятся здесь, в немецких городах. 
И только благодаря усилиям наших полицей-
ских эту толпу держат под контролем. Если 
государство не изменит курс в миграционной 
политике, в борьбе с радикальным исламом и 
ненавистью к евреям, то эксцесс, который мы 
наблюдали в Амстердаме, вскоре может стать 
частью повседневной жизни».

Кстати, для справки: доля населения Ам-
стердама с миграционными корнями — имми-
гранты и их потомки — составляет, по данным 
статистики, 55,6%. Иными словами, коренные 
голландцы стали в официальной столице стра-
ны национальным меньшинством. Эти цифры 
лучше многотомных аналитических докладов 
объясняют, почему джихадисты ощущают себя 
здесь хозяевами. Да потому, что они и есть 
хозяева. Или, по крайней мере, становятся 
ими. Потому что контроль над миграционной 
ситуацией в стране практически утрачен.

И тот факт, что «праведный» гнев «новых 
хозяев», устанавливающих «новый порядок», 
направлен сегодня преимущественно на лиц 
еврейской национальности, не должен успо-
каивать обывателей, в жилах которых течет 
исключительно «арийская» кровь.

Тем, кто рассчитывает отсидеться, при-
способиться к новой реальности, стоит на-
помнить слова немецкого пастора Мартина 
Нимеллера: «Затем они пришли за евреями, и 
я молчал — потому что я не был евреем. Затем 
они пришли за мной...» Будьте уверены: рано 
или поздно и за вами придут.

Кирилл ИВАНОВ.
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Итак, 17% работодателей заявили, 
что коллективной новогодней гулянки 
у них в этом году не будет. Большин-
ство из тех, кто от праздника отказы-

ваться не планирует, особо не заморачиваются и 
собирают свои коллективы в ресторане — это место 
предпочитает каждая третья компания (32%). Около 
20% из общего числа 58% будут веселиться в стенах 
родного офиса. В прошлом году эта цифра была мень-
ше (а отмечавших в ресторанах — больше). Совсем 
малая доля коллективов отправится месить сапогами 
снег (если он будет) за город. А 5% компаний решили 
побаловать своих сотрудников неординарными вы-
лазками: самые богатые отправятся всем коллективом 
за рубеж, а кто-то дружно посетит баню, следуя тра-
дициям героев любимого новогоднего фильма.  

— Сейчас в тренде не просто посиделки в ре-
сторане, а идеи выбираться коллективом в разные 
интересные и неординарные места, — добавляет 
карьерный консультант и психолог Светлана Ковы-
нева. — Это могут быть квесты, различные мастер-
классы, в том числе кулинарные. Но есть, конечно 
же, компании, которые в целях экономии средств 
отмечают в офисе.

Цены на все продукты, как известно, за год се-
рьезно подросли, за ними подтянулись и цены на все 
остальное: транспорт, услуги и так далее. Поэтому 
и новогодние тусовки обойдутся работодателям 
дороже. 

— Расходы компаний на проведение новогоднего 
торжества выросли на 50%, это как минимум, при этом 
все равно будет страдать качество, — продолжает экс-
перт. — Рестораны понимают, что они не могут сильно 
поднять стоимость банкета на одного человека, так 
как в этом случае к ним просто никто не пойдет. Соот-
ветственно, они начинают экономить за счет качества 
продуктов и уменьшения порций блюд. 

Но цена новогодних мероприятий складывается 
не только из стоимости банкета, но еще и из стоимо-
сти услуг ведущего (при наличии), развлекательной 
программы (при наличии), это совокупность всех 
составляющих. Насколько я могу видеть, анимация 
(кавер-группы, например) подняла цены в два раза 
по сравнению с прошлым годом.

Согласно тому же соцопросу кадровики ком-
паний называют оптимальной сумму расходов на 
новогоднее торжество в этом году от 3000 до 5000 
рублей на сотрудника. Конечно, есть организации, 
которые могут себе позволить заплатить и 20 000 
рублей за человека, чтобы провести мероприятие 
на достойном уровне. 

Кстати, важный вопрос: «за чей счет банкет». Увы, 
не все россияне могут рассчитывать на щедрость (или 
возможности) своего руководства. Представляется, 
что все зависит от прибыли компании и есть ли у нее 
соответствующая статья бюджета. 

Как выяснил «МК», в одной из городских больниц 
в прошлом году для новогоднего похода в ресторан 
собирали по 3000–5000 рублей с человека (в за-
висимости от должности), при этом алкоголь люди 
несли с собой. «Программы как таковой не было, 
только еда, напитки, музыка, танцы», — поделился 
сотрудник больницы. В этом году, по его словам, 
сбор с человека вырос до 4000–6500 рублей. И по-
прежнему спиртное в сумму не входит...

Больше повезло тем коллективам, кто гуляет за 
счет своей организации. «В прошлые два новых года 
для нас были организованы культпоходы на спектакли 

в театр, а после них мы еще гуляли в ресторане, — 
рассказал врач одной частной клиники. — Сейчас 
нам уже объявили, что празднование состоится 19 
декабря в ресторане. Конечно же, за новогодний 
корпоратив сотрудники не платят». 

«Насколько я могу видеть, деньги с сотрудников 
на празднование собирают госорганизации и при-
ближенные к ним, которые живут на бюджете», — 
прокомментировала Светлана Ковынева.

Те компании, которые потеряли в прибыли из-
за санкций, стараются экономить на корпоративах. 
«Раньше наш коллектив бурно гулял на Новый год, 
мы вывозили сотрудников в загородные дома от-
дыха, заказывали театральные постановки и так да-
лее, — поделилась с «МК» руководитель московской 
компании, торгующей строительной техникой. — Но 
в пандемию у нас это дело затухло. В 2022 году мы 
возобновили корпоративы, но отмечали и 2023-й, 
и 2024 год гораздо скромнее — в боулинге. У нас 
и народу-то стало меньше работать, мы оптимизи-
ровали структуру. Но в этом году будем отмечать в 
офисе. Обойдется нам празднование в офисе в ту 
же сумму, что и в боулинге. Работники за новогодний 
корпоратив у нас не платят». 

Вот и президент Федерации рестораторов и 
отельеров России Игорь Бухаров в беседе с корре-
спондентом «МК» отметил, что сейчас в нашу жизнь 

все больше входит доставка готовой еды и других 
товаров, поэтому многие компании предпочитают 
переносить празднования в офис.  

— Больше или меньше компаний заказывают 
в этом году новогодние корпоративы в ресторанах 
— таких данных нет, рестораны это не считают, — 
говорит Игорь Бухаров. — Но я могу сказать, что в 
ресторанах уже не так много заказывают. Стоимость 
новогоднего банкета в целом выросла. Понятно, что 
в центре Москвы цены выше, на окраинах — ниже. 
Если еще добавить какую-нибудь новогоднюю про-
грамму, то все это, конечно же, достаточно затратно. 
Каждая компания сама для себя решает, на какую 
сумму она может рассчитывать. Но отмечу, что сей-
час проще заказать доставку алкоголя и готовой 
еды в офис, поставить там елочку и замечательно 
отпраздновать коллективом. У каждого в телефоне 
записана музыка, можно пустить ее через динамик 
и так далее — словом, прекрасно все организовать 
своими силами. Снимать для этого ресторан смысла 
нет. И поэтому сегодня многие компании переходят 
на такой формат.

...Добавим, что из нестандартных форматов про-
ведения корпоративов все большую популярность 
набирают совместные мастер-классы; правда, они 
подходят лишь для небольших рабочих коллективов. 
Например, все большим спросом пользуются, как 
уже упоминалось, мастер-классы по приготовле-
нию новогодних блюд. Разнообразные мастерские 
предлагают создать «новогоднее чудо из живых 
растений в стекле» или ювелирные украшения. Уча-
стие в мастер-классе по изготовлению ювелирного 
изделия (2–3 часа), например, обойдется в 5000 
рублей за человека.

Еще один неизбитый формат — вечеринка в 
клубе виртуальной реальности, где сотрудники 
смогут сразиться с компьютерными зомби или 
мифическими чудовищами. Весьма популярно у 
молодежи! Как выяснил «МК», с 15 декабря по 15 
января 2025 года цены в столичных клубах по-
добной направленности будут выше, чем в другие 
периоды. Расценки в будни повысятся до ценника 
в выходные. Если это будет команда до 15 человек, 
то за бой длительностью 2 часа 45 минут придется 
выложить 100 900 рублей. Можно на время корпо-
ратива закрыть клуб, чтобы резвился лишь только 
ваш коллектив, и в этом случае новогодняя про-
грамма для 20 человек (3 часа 45 минут) обойдется 
в 189 900 рублей, включая саму игру и поздравление 
от Деда Мороза.

...Возвращаясь к празднованию Нового года в 
офисе, стоит отметить один маленький минус. Как 
многие рассказывают, во время отмечаний на ра-
бочем месте сотрудники больше напиваются. Дело 
в том, что кого-то из членов коллектива остановило 
бы количество народа в публичном месте, а когда все 
свои, вроде бы не так уж и стыдно перебрать (ну, кто-
то так считает!). «У нас народу не очень понравилось 
в офисе отмечать в прошлом году, — поделилась 
руководитель одной коммерческой фирмы. — При-
шел новый работник на одну из руководящих позиций 
и на корпоративе не совсем адекватно себя повел. 
Ну то есть немного не въехал в нашу неформальную 
атмосферу. И из-за этого теперь некоторые сотруд-
ники даже не хотят идти на предстоящий новогодний 
корпоратив в офисе. Но что делать, мы сейчас вы-
нуждены экономить». 

 Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

«ХРУСТАЛЬНАЯ НОЧЬ» НАД ЕВРОПОЙ

НОВЫЙ ГОД 
С ДОСТАВКОЙ 
В ОФИС 

Ответственность за погромы всегда несет власть

c 1-й стр.
Почему именно подростки заинтересовали 
ученых? Дело в том, что именно возраст от 
11 до 18 лет является для человека своео-
бразной лакмусовой бумажкой, когда из-за 

естественного взросления и связанных с этим объ-
ективных и субъективных сложностей может карди-
нально меняться его поведение. 

Однако не только внешние факторы меняют поведе-
ние, но и набор нейромедиаторов, таких как дофамин, 
серотонин и окситоцин. 

В Научно-исследовательском институте медицин-
ских проблем Севера исследуются 15 различных нейро-
медиаторов и 20 мутаций, обеспечивающих их работу. 
В последней опубликованной работе внимание уделено 
именно окситоцину, который, как известно, влияет на 
установление социальных связей человека с раннего 
возраста, наличие у него эмпатии — сострадания к дру-
гим людям, и адекватную оценку самого себя. Несмотря 
на то что его влияние на психоэмоциональное состояние 
у каждого проявляется по-разному (тут важны и возраст, 
и пол, и даже этнокультурные факторы), существует 
ряд исследований, которые показывают связь между 
поведением человека и изменчивостью в одном из его 
окситоциновых рецепторов — гене OXTR.

Ученые решили проверить эту взаимосвязь на 
коллективе подростков.

Группу участников исследования, в которую вошли 
259 мальчиков и 372 девочки из 13 школ Восточной 
Сибири, протестировали при помощи специальных 
опросников и взяли у каждого биоматериал — слюну 
для выделения из нее ДНК.

В качестве одного из опросников использовался 
тест психиатра, профессора Лондонского институ-
та психиатрии Роберта Гудмана. По нему оценивали 
эмоциональные особенности детей, проблемы с по-
ведением, наличие (или отсутствие) гиперактивности, 
степень внимательности, уровень взаимоотношений со 
сверстниками и в целом социальный статус. 

По словам одного из авторов статьи, руководите-
ля группы молекулярно-генетических исследований 

Марины Смольниковой, школьникам предлагалось 25 
различных утверждений, типа: «Я внимателен к чув-
ствам близких людей», «Мне безразлично, что обо мне 
думают окружающие» и т.п. Они должны были на каждое 
утверждение ответить положительно, отрицательно или 
дать промежуточную оценку. Все их ответы суммиро-
вались и в итоге превращались в баллы, по которым 
исследователи оценивали их психотипы и определяли 
возможные реакции в тех или иных ситуациях. 

Авторы обращали внимание на то, является ли под-
росток экстравертом, больше подверженным влиянию 
окружающих, или интровертом, обращенным внутрь 
себя, склонным к одиночеству. Их взгляд был заострен 
на любые отклонения, которые вели к сложностям в 
общении с другими людьми. 

Результаты психологического опроса специалисты 
подкрепили оценкой вариантов гена OXTR. У одних 
обнаружился вариант G в определенном участке этого 
гена рецептора окситоцина, у других — А.

— Предположительно, вариант G сопряжен с более 
интенсивной работой окситоцинового рецептора и по-
вышенным уровнем социальной чувствительности, — 
объясняют авторы статьи. — Наличие аллеля (варианта) 
G коррелировало (в соответствии с результатами пси-
хологических тестов) с хорошей способностью юного 
человека справляться с подавленным психологическим 
состоянием. Выяснилось также, что носители данного 
аллеля обладают более высокой самооценкой, силой 
воли и оптимистичным взглядом на жизнь.

Разновидность гена с вариантом А оказалась 
(также исключительно в связи с результатами опро-
сов) сопряжена со склонностью к депрессивному или 
тоскливому состоянию у подростков. Ученые приводят 
также в пример ряд других исследований, в которых 
А-вариант был ранее обнаружен у людей с нарушения-
ми социального и материнского поведения, агрессией 
и склонностью к суицидальному поведению. Причина 
всего этого кроется именно в том, что недостаточно 
активный рецептор в геноме не позволил окситоцину 
проявить свое действие в организме.

По результатам исследований вариант А, ограни-
чивающий действие окситоцина, оказался свойственен 
меньшему проценту школьников — большинство оказа-
лись носителями «здорового» варианта гена, G. К тому 
же исследователи выявили, что у мальчиков А-вариант 
встречается немного чаще, чем у девочек. 

Марина Смольникова подчеркивает, что по выяв-
ленной мутации в одном гене рецептора окситоцина, 
которая по опроснику совпала с девиантными (отли-
чающимися от нормы) чертами поведения некоторых 
подростков, нельзя давать окончательную характе-
ристику личности. Для этого необходим комплексный 
подход и изучение возможного полиморфизма генов 
других нейромедиаторов, чем ученые НИИ сейчас и 
занимаются.

Кстати, специалисты не исключают, что генетиче-
ски обусловленные особенности личности, даже если 
они связаны с недостаточным действием окситоцина, 
можно сгладить, если ребенок с раннего детства на-
ходится в благоприятной среде с благоприятными 
условиями, гармонично влияющими на развитие его 
индивидуальных особенностей. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Марины Смольниковой, школьникам предлагалось 25 
различных утверждений, типа: «Я внимателен к чув-
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ДЕПРЕССИВНЫЙ ГЕН

Площадь Дам в Амстердаме, 
где 7 ноября 2024 года начались 
нападения на израильтян.

Хрустальной ночью»? Сравнение, в общем-то, дей

Сожженная в ходе погромов 
синагога в Мюнхене.

Анна Франк, 
1941 год.

Памятник Анне Франк в Амстердаме.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
кровати, зеркалоо, сстулья, п
двери — все обратилось в н
из осколков черепков разо
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Управляющий 
огнем

— Как выбрали военную стезю? 
— Отец срочную службу проходил в 

Афганистане, — рассказывает Максим Ли-
патов. — Окончив институт, служил в мили-
ции, в том числе и на высоких должностях, 
и всегда уважал военных. Я выбирал между 
гражданским вузом и военным. В результате 
выбрал все-таки военное дело. Поступил в 
Казанское высшее артиллерийское команд-
ное училище.

Как говорит Максим, конкурс в училище 
в 2005 году был три человека на место.    

— Учились мы пять лет. Сложнее всего 
мне давалась тактика. А вот артиллерия — это 
было прямо мое, там было много расчетов, а 
меня всегда привлекала математика. 

Офицеры-наставники заметили у Макси-
ма организаторские и лидерские качества. 
Он стал командиром отделения, а потом 
заместителем командира взвода. 

— После выпуска из училища в 2010 году 
хотел поехать служить в Забайкальский край, 
в Борзю. Но там не было мест. Попал в мо-
тострелковую бригаду в Дагестане. Помню, 
отец сначала расстроился, но потом сказал: 
«Зато будешь ходить — персики вдоль до-
роги срывать». 

Максим Липатов был назначен ко-
мандиром взвода артиллерийского 
подразделения. 

— Офицерский состав был очень спло-
ченный, приняли меня хорошо. В подчинении 
у меня были срочники. А в 2012 году нам дали 
уже контрактников. Ребята-дагестанцы были 
просто золотые, практически все 17 человек. 
Мы научили их стрелять из артиллерийских 
орудий.

— Там издавна воспитывают детей 
в духе патриотизма. Мужчина должен 
уметь постоять за отчий дом, родных. 

— Да, мне доводилось по роду службы 
знать достойных сынов Дагестана. Но в тя-
желые годы для республики приходилось 
сталкиваться и с негативными моментами. 
Случалось, что мы ехали в кузове военной 
машины, и дети 6–7 лет с криками «Аллах 
акбар!» закидывали нас камнями. И изобра-
жали руками стрельбу из автоматов. 

Обстановка в Северо-Кавказском регио-
не оставалась напряженной. Продолжались 
нападения со стороны боевиков. Максиму 
Липатову довелось участвовать в контртер-
рористической операции. 

— На 3,5 месяца мы уехали в горы. К 
операции привлекались артиллерия и авиа-
ция. Мы зачищали местность от незаконных 
вооруженных формирований по квадратам. 
Были приданы в подчинение командиру раз-
ведывательного батальона. Помню, была 
обнаружена банда террористов, он нам от-
крыто, не маскируясь, передал координаты 
цели по радиосвязи. Действовать нужно 
было незамедлительно. Мы навелись, на-
несли огневое поражение противнику. От-
работали. Обычно мы к командиру ходили на 
доклад. А тут он сам прибежал к нам, выдал с 
ходу: «Мужики, молодцы, всех — к медалям, 
такую банду уничтожили». 

В последующем Максим Липатов стал 
командиром гаубичной батареи. А потом 
попал в оперативное отделение. 

— Хотел развиваться в своей про-
фессиональной деятельности, поэтому и 

решил изменить направление своей работы 
и перейти на должность, предполагающую 
выполнение оперативных задач. 

Потом была командировка в Сирийскую 
Арабскую Республику. А 24 февраля 2022 
года началась специальная военная опе-
рация на Украине. 

— Сначала выдвинулось тактическое 
звено — пехота, ребятам пришлось проры-
ваться сквозь минно-взрывные заграждения. 
А следом за ними пошли мы. 

Максим делится, что успел отправить 
жене Инне сообщение. Написал, как сильно 
ее любит, и выключил телефон.

— Мы вместе уже десять лет. Инна — че-
ловек глубоко верующий, с начала спецопе-
рации помогает фронту. В удостоверении 
у меня лежит подаренная ею иконка и ее 
фотография. 

«Ракеты HIMARS летят 
почти без шума»

Когда спрашиваю у майора Максима 
Липатова, какую задачу он выполнял в штабе 
объединения Южной группировки войск, он 
отвечает кратко: «Был одним из связующих 
звеньев». И улыбается.

Понятно, что о многом говорить 
нельзя. 

Максим пришел в штаб из боевого под-
разделения. И поначалу ему не хватало, как 
он говорит, «командирских моментов», такой 
знакомой команды «батарея, к бою!».

Первые пять дней, когда они только 
зашли на освобожденные территории, им 
удавалось прикорнуть в сутки лишь на 2–3 
часа. Где сидели, там и засыпали.  

— Подразделения нашей группировки 
войск динамично наступали, освобождали 
населенные пункты. Мы слышали о том, что 
Запад собирался передать ВСУ реактивные 
системы залпового огня HIMARS. Когда это 
произошло, противник нанес ракетный удар 
именно по нашему штабу. Это было летом 
2022-го. 

Ракеты HIMARS, как рассказывает Мак-
сим, летят почти без шума.   

— Я заступил на дежурство, вышел на 
улицу в 2 часа ночи, закурил. И случился 
первый прилет. Я сначала подумал, что взор-
вался трансформатор, искры во все стороны 
полетели. И через две секунды был уже вто-
рой удар по электроагрегату. Я понял, что это 
ракетный удар. Оповестил ребят. Спасибо 
командиру, который ранее поставил задачу 
оборудовать заглубленный командный пункт. 
В это убежище мы и спустились.

Но наверху оставалась документация. 
И Максим помчался наверх. 

— Понимал, что первый удар прошел, 
это шесть ракет, пока поедут на запасную 
позицию, где будут менять пусковой контей-
нер, — это еще около 20 минут. Я побежал 
наверх, там был уже мой друг Никита, весь 
экипированный — в бронежилете, в каске. Мы 
с ними поменялись дежурствами, он был в 
отдыхающей смене. Видим, все вокруг горит. 
Кто-то кричит: «Раненые, раненые…» 

Максим делится, что замешкался лишь 
на долю секунды. Краем сознания отметил, 
что сейчас будет второй ракетный удар, нуж-
но бежать обратно в укрытие. Но раненым 
нужна была помощь, и они с другом помча-
лись к станции связи, которая попала под 
обстрел. 

— Из груды железа стали доставать 
ребят, оказывать им первую помощь. Под 
носилки приспособили доски и какие-то 
палки. Остановили медицинский уазик, по-
грузили туда раненых.

Потом, как говорит Максим, был еще 

один ракетный удар HIMARS. 
— Но мы уже успели укрыться. Реак-

тивные системы залпового огня HIMARS, по 
сути, и были предназначены для нанесения 
ракетного удара по штабам. У ВСУ этих ракет 
было в то время в достатке. Бывало такое, что 
они ими били даже по переднему краю.  

«На поверхность выходили 
только по задачам»

Было понятно, что противник точно знал 
координаты цели. 

— На ВСУ работала и космическая, и 
агентурная разведка. Когда кого-то из мест-
ных жителей брали с поличным, находили 
у них в телефоне и координаты наших во-
енных объектов, и время прохождения на-
ших колонн. ВСУ интересовала наша связь, 
электроагрегаты, РЭБ-станции и другие 
инфраструктурные объекты.  

Максим делится, что перед ракетным 
обстрелом он разговаривал с женой.  

— Инна спрашивала: «Тебе деньги на 
счет закинуть?» А симки на телефонах у нас 
были местные, украинские, там нужно было 
исхитриться, чтобы пополнить счет. Я сказал 
жене, что вроде у меня там деньги есть. Когда 
нас обстреляли, я знал, что жена узнает об 
этом. Кинулся ей звонить, чтобы успокоить, и 
выяснилось, что у меня на счету… денег нет. 
Остановил бегущего мимо лейтенанта, взял 
у него телефон. Написал эсэмэску: «Доброе 
утро, все хорошо, хорошего дня». Инна потом 
делилась, что, получив послание, подумала, 
раз написал эсэмэску, значит, руки на ме-
сте. Даже если раненый, но смог отправить 
весточку, значит, живой… 

Как говорит Максим, им не раз прихо-
дилось менять места дислокации. 

 — Быт был устроен неплохо. Все было 
в подвале — и столовая, и рабочие места. 
Там же оборудовали небольшой тренажер-
ный зал. Кто-то из разбитого здания принес 
гриф, потом в развалах нашли металличе-
ские «блины». Занимались, поддерживали 
форму. При этом маскировку предпринимали 
очень серьезную. Телефонами не пользо-
вались. На поверхность выходили только 
по задачам.  

Кормили, как говорит наш собеседник, 
очень сытно. 

— Ребята-повара — молодцы. Мы си-
дели в заглубленном помещении. А они 
поднимались на поверхность, готовили в 
специально отведенном месте. Если ме-
сторасположение позволяло, использовали 
электрические плиты. 

Все, конечно, скучали по дому, вспоми-
нали своих близких. Иногда случалось нечто 
непредсказуемое, необъяснимое.

— Я всю жизнь хотел завести питбу-
ля. Мне нравились эти сильные собаки с 
боевым настроем. Однажды я сидел, курил. 
Представлял себе мирную жизнь, свой дом. 
И вдруг увидел, как ко мне бежит черный 
питбуль. Он был абсолютно не агрессив-
ный, а просто очень голодный. Видимо, дом, 
где он жил, был разрушен, пес остался без 
хозяев. 

Как говорит Максим, питбуль как появил-
ся ниоткуда, так и убежал в никуда. 

— Это было еще на первой «точке», в 
самом начале спецоперации. Мы тогда не 
могли звонить домой, связи вообще ника-
кой не было. И этот пес был как посланец, 

как некий знак, «привет из дома». Если бы я 
знал, что поеду тогда домой, я бы, конечно, 
забрал его с собой. 

В зоне спецоперации у многих меняется 
мироощущение и отношение к жизни. Вы-
ражение «все мы ходим под Богом» приоб-
ретает на СВО особый смысл. 

— Когда над тобой свистят пули, ле-
тят мины, ракеты, к кому еще обращать-
ся? Только туда, наверх… Я, например, в 
зоне СВО первый раз полностью прочитал 
молитвослов. 

Максим вспоминает, как во время 
очередного дежурства стало известно, 
что пункт, где был его близкий друг Илья, 
обстреляли. 

— Перед этим мы успели обменяться с 
ним сообщениями. Я спросил: «Братан, как 
дела?» Он ответил: «Как всегда, все ровно». 
Было примерно одиннадцать вечера, мы 
отъехали тогда километра на четыре, как 
вдруг услышали разрывы. Во время доклада 
по телефону я услышал фамилию Ильи и 
дальше: «Тяжелый». 

 Максим делится, что все вскочили с мест, 
началась суета. А он словно оцепенел.  

— Я буквально прирос к своему рабо-
чему месту. Мне реально было страшно. Я 
боялся встать и спросить, что с моим другом? 
Он был мне как брат, мы знали друг друга с 
2008 года, дружили семьями. Вместе вы-
полняли боевые задачи в мирное время. Я 
перекрестился, стал просить, молиться… 
Через некоторое время услышал, что Илья 
погиб.

Как говорит Максим, его друг никогда 
не сидел на том месте, где погиб во время 
обстрела. 

— Месяца через три Илья приснился 
и мне, и Инне, и своей жене. Пришел про-
ститься. Со дня его гибели прошло уже пол-
тора года, а легче не становится. Его жена 
осталась с тремя детьми, сейчас активно 
занимается волонтерской деятельностью. 
Помогает фронту, ей легче пережить горе.   

— Приходилось в зоне СВО приме-
нять оружие? 

— У нас всегда при себе было оружие. 
Когда выезжали на передний край, брали с 
собой автомат. Пистолет всегда был с со-
бой. Но в стрелковых боях мне участвовать 
не приходилось.  

— С пленными дово д илось 
общаться?

— Однажды к нам с передовой при-
везли пленных. Они все были замотаны, 
но было понятно, что четверо из них были 
совсем молодые, им было по 18–20 лет. И 
с ними был один дедок. Ребята, которые 
их взяли, рассказывали, что новобранцы, 
которых украинское командование кидает 
на передовую, не пересекаются с теми, кто 
уже участвовал в наступлении. Чтобы по-
следние не рассказали, как у них там все 
плохо. Новые подразделения идут, не зная 
реальной обстановки на поле боя.  

Максим делится, что однажды, по рас-
сказам наших бойцов, украинский танк, за-
ехав в траншею, завалился на бок. Танкисты 
ВСУ не знали, что там уже стоит российское 
подразделение. Наши бойцы их «приняли», 
когда они начали выбираться из танка.

— Как-то к нашим военным на позиции 
пришли отец с сыном. Сказали, что не хотят 
воевать. Их в Незалежной сотрудники ТЦК 
(аналог военкомата) отловили прямо на ули-
це. И таких «защитников» было немало. 

«Бумажные письма — 
нечто осязаемое»
Западные спецслужбы снабжали ВСУ раз-

ведданными. Целями их атак были как склады 
с оружием, так и командные пункты. 

— В 2023 году по нам ударили англо-
французской крылатой ракетой Storm Shadow. 
Если HIMARS летит практически незаметно, 
то Storm Shadow очень даже видна. Летит 
этакий столб. Если честно, это еще хуже, 
когда ты ее видишь.  

Впрочем, российские военные научились 
сбивать и HIMARS, и Storm Shadow. Вражеские 
установки РСЗО полыхали вдоль всей линии 
боевого соприкосновения. 

В кармашке несессера — специального 
контейнера, где лежали медикаменты, — у 
Максима хранились письма. В современном 
мире мало кто пишет бумажные письма. А в 
зоне СВО они не утратили своей ценности. 

— Бывало, что с ребятами, которые ез-
дили в отпуск домой, наши жены передавали 
нам посылки. И вкладывали туда письма. 
Эсэмэски — это одно, а листочек с написан-
ными женой строчками — это совсем другое. 
Это нечто осязаемое. Кажется, что письмо 
пахнет домом, твоей любимой. Тяжело тебе, 
достал письмо, прочитал послание — и ста-
новится легче.

Вместе с письмами от жены у Максима 
хранились послания от школьников.  

— Ребята писали: «Здравствуй, доро-
гой солдат! Мы тебя любим и ждем дома с 
победой». Вроде ты уже не солдат, и фразы 
совсем простые. Но эти листочки, написанные 
неуверенным детским почерком, могут рас-
трогать до слез. От этих посланий незнакомых 
ребятишек теплеет на душе. Многие бойцы 
хранят их как обереги.   

— В отпуск удалось съездить?  
— Самый короткий, но самый классный 

отпуск я провел с женой в Севастополе. Это 
ее любимый город, на пенсии она мечтает 
там жить. Инна вообще мой ангел-хранитель. 
Она ежедневно молилась за меня, даже каза-
лось, что я внутренне это ощущаю. Благодаря 
ей я, может быть, и жив остался, все мимо 
пролетало.

В зоне СВО Максим провел почти два 
года. А потом пришла телеграмма, ему со-
общили, что он зачислен слушателем Обще-
войсковой ордена Жукова академии Воору-
женных сил Российской Федерации. 

— У нас был ускоренный курс. Двухго-
дичную программу мы изучили за год. Пишем 
сейчас магистратские диссертации и уже 
выпускаемся. Академия дала много новых 
знаний, которые мы применим в ближайшем 
будущем. 

— Каким видите свое будущее? 
— Я представляю свое будущее только 

в свете победы, ведь оно так же неразрывно 
связано с будущим всего народа. Сегодняш-
няя ситуация сплотила нас, и наша главная 
задача — обеспечить и сохранить мирное 
небо над головой. Победа над вновь воз-
никшей угрозой фашизма неизбежна, и она 
будет за нами.

Майор Максим Липатов награжден меда-
лью Суворова, медалью Жукова, медалью «За 
боевые отличия», медалью «Ветеран боевых 
действий»… Вполне возможно, что после 
окончания академии Максим снова окажется 
в зоне проведения спецоперации. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Недавно наши бойцы после 
штурма укрепрайона ВСУ в 
Доброволье-Богоявленке под-
няли флаг в центре поселка на 
крыше здания детского сада 
«Калинка». Бои в поселке еще 
продолжаются, идет плановая 
зачистка. Это подразделения 
29-й армии группировки «Вос-
ток» вместе с приданными частя-
ми успешно выполняют боевую 
задачу. С некоторыми участни-
ками этих событий пообщался 
корреспондент «МК».

— В здании детсада взяты в плен 
несколько раненых вэсэушников, бро-
шенных своими же. Сдались бы зара-
нее — обошлись бы без ранений. Зачем 
страдать, если итог все равно один и тот 
же? — рассказывает мне один из участ-
ников тех событий.

Он из отряда штурмовиков, что при-
ехали на СВО с Дальнего Востока. Парни 
подготовлены весьма серьезно. Свою 
работу выполняют быстро и качественно. 
На Угледарском направлении они внесли 
весомый вклад в продвижение наших 
войск. Буквально недавно забрали у про-
тивника большую лесополосу в районе 
Макаровки.

В Сети можно найти видео, как под 
артиллерийским обстрелом штурмовики 
из Приморья буквально сметают опорник 
неприятеля.

Уже не секрет, что в современном 
бою командир видит действия подчи-
ненных и противника через камеру бес-
пилотника и отдает приказы на основе 
этой информации. Такое управление 
доказало эффективность. 

Тактика штурма примерно следую-
щая: группа стремительно приближается 
к опорному пункту противника и закиды-
вает его гранатами. После такой атаки у 
врага только два пути — смерть или плен. 
Последним бойцы ВСУ пользуются все 
чаще. Их жалкий вид и соответствующие 
рассказы — это позор Украины. А для на-
ших ребят — очень хорошая мотивация 
к дальнейшему продвижению.

О том, почему нацисты отступают, 
штурмовики охотно рассказывают. Так, 
командир штурмового отряда с позыв-
ным «Саваль» отмечает, что ситуация в 
последние недели поменялась.

— Сегодня со стороны противника 
стало меньше дронов-камикадзе. «Баба-
Яга» (крупный мультикоптер ВСУ. — «МК») 
тоже не так часто заходит. Еще один 
важный момент: раньше, когда мы про-
веряли документы погибших нацистов, 
у них были свидетельства о том, что они 
прошли подготовку на натовских базах, 
а сейчас этого нет. Даже если это наем-
ники, то их, скорее всего, не успевают 
готовить и просто кидают в бой, — по-
ясняет командир.

По его словам, иностранных наем-
ников у противника много: 

— В Старомайорском мы на-
считали около 400 человек. Боль-
шинство было из Мексики. Но для 
нацистов это тоже сомнительная под-

держка. Бывает так, что их докидывают 
до определенной точки, а дальше они 
даже не знают, куда идти. И у них уже 
паника начинается, — продолжает рас-
сказывать «Саваль».

По его словам, в плен нацисты се-
годня тоже сдаются охотнее. Но не у всех 
получается. Позади них стоят другие 
боевики ВСУ, возможно, из нацистов.

— И если солдаты поднимают руки, 
их с той стороны на месте в спину рас-
стреливают, — рассказывает «Саваль».

Он отметил, что подготовка штур-
мовиков не останавливается. 

— Мы постоянно совершенствуем 
свою тактику. В «слепые» штурмы никто 

не ходит. Ребята хорошо подготовлены 
и оснащены, — подчеркивает офицер. 
— Наши штурмовики — универсалы. 
Они могут и дронами управлять, и на 
мотоциклах ездить, и из любого оружия 
стрелять. Должны знать тактическую 
медицину, уметь вести разведку, кор-
ректировку огня. Психологическую под-
готовку тоже даем. Всему их обучаем, 
время на это выделяем. И главное — все 
заряжены на победу. Где мы штурмуем, 
там — успех. Мы забираем у врага их 
опорные пункты, блиндажи — нам без 
разницы, где они прячутся. Мы штур-
мовики — мы должны забирать. Надо 
убирать мусор из этой страны. Мы Ро-
дину защищаем.

Слова командира подтверждают и 
его подчиненные. Например, штурмовик 
с позывным «Шип» рассказал, как он с 
товарищами забирал у врага опорные 
пункты на Донбассе.

— Мы штурмуем позиции ВСУ, ле-
сополосы, — говорит он. — Забираем их 
у противника, закрепляемся. Например, 
в Старомайорское мы заходили мото- и 
пешими группами. Зашли быстро, уверен-
но. Нацисты не ожидали. Мы за несколько 
часов полностью захватили позиции. Де-
ревня стала наша. Эффект неожиданности 
и резкость сработали в нашу пользу. Все 
то, чему нас учили, было применено. И у 
всех все получилось, — эмоционально 
вспоминает боец.

По его оценке, мотоциклы помогают 
достичь внезапности. 

— Противник не ожидает быстрого 
подхода, а мотогруппа залетает очень 
быстро, и вэсэушники просто теряют-
ся. Это дает нам преимущество, чтобы 
быстро зачистить и забрать то, что по 

праву принадлежит нам, — подчерки-
вает «Шип».

Он отметил, что противник стал 
трусливее.

— Бывает и так, что мы начинаем 
штурм или подходить к их позиции, а 
там уже нет никого. Они их покидают 
и убегают. В плен идут сами. Чувства 
взаимовыручки у них вообще нет. Там 
люди идут и понимают, что обратно не 
вернутся. Они бросают раненых и убе-
гают, каждый спасает только сам себя. 
Солдаты оставляют на поле боя раненых 
товарищей, офицеры оставляют своих 
солдат. А те потом без поддержки, кор-
ректировки просто сидят и ждут своей 
смерти, — рассказывает штурмовик.

Натовское вооружение, по его мне-
нию, не помогает ВСУ.

— Оно в основном лежит без дела. 
Вэсэушники даже не умеют им пользо-
ваться. Мы на позициях сами это виде-
ли: заходим к ним, а оно все как новое 
там лежит, как будто его и не трогали. 
В основном все американское: пуле-
меты, винтовки, гранатометы, гранаты 
пластмассовые. Мало случаев, когда они 
расстреливают боекомплект до конца и 
сдаются в плен, — поясняет воин.

В основном украинские военнослу-
жащие, как заметил «Шип», стараются не 
отстреливаться. Если они решили сдать-
ся, заранее готовятся и уже при нашем 
подходе поднимают белый флаг. 

— А если нет ничего белого, они по-
дают голос, что не хотят воевать, не хотят 
стрелять. Были свидетелями и другого: у 
них действуют заградотряды. Если солда-
ты противника откатываются назад, свои 
же их расстреливают. Наемников тоже 
хватает. В Старомайорском в подвале мы 
обнаружили людей. Никто из нас не знал, 
кто они. На оклик «выходите, сдавайтесь!» 
мы услышали голоса. Это был не украин-
ский язык, — вспоминает боец.

В свою очередь, его товарищ, штур-
мовик с позывным «Зенит», названный в 
честь футбольной команды, за которую 
болеет, показал свои трофеи. Отступая 
под натиском наших штурмовиков, враг 
бросает на позициях оружие и боепри-
пасы западного производства и другие 
трофеи.

— У командира штурмового отряда 
— смартфоны украинских боевиков, в 
том числе офицеров. Эти трофеи пере-
дадут специалистам, которые извлекут 
всю полезную информацию, — расска-
зывает он.

    
Что запомнилось от общения с 

штурмовиками? Уверенность, исходя-
щая от этих людей. Очень заметно, что 
у этих штурмовиков рука тверда, и это 
навсегда. Они не дают врагу ни малей-
шего шанса. Вероятно, в совокупности с 
методичной подготовкой на полигонах, 
где в мельчайших деталях и по несколь-
ким возможным сценариям отрабатыва-
ется каждая штурмовая операция, это 
принесет очередную (и не одну) победу 
группировке «Восток». 

Дмитрий КОРНЕВ, зона СВО.

В «СЛЕПЫЕ» ШТУРМЫ 
НИКТО НЕ ХОДИТ
Бойцы штурмового 
подразделения 
рассказали о тактике 
при освобождении 
Угледара

c 1-й стр.
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После ударов по Брянской области американ-
скими ракетами ATACMS недолгая «перемо-
га» у противника снова обернулась горькой 
«зрадой»: на Украине воцарилась паника из-
за того, что Россия в ответ может применить 
новейшие тяжелые баллистические ракеты, 
которые еще не применялись в боевой об-
становке. Военные эксперты в беседе с «МК» 
рассказали, по каким именно объектам и 
регионам Украины может быть нанесен удар.

Украина погрузилась в тягостные часы ожидания 
ответного удара России на атаку по Брянской области, 
в которой впервые по нашим «старым» территориям 
были применены натовские дальнобойные ракеты. 
Подлило масла в огонь и посольство США в Киеве, ко-
торое выпустило предупреждение о том, что 20 ноября 
может быть нанесен мощный ракетный удар по Украине. 
Дипмиссия посоветовала американцам поберечься и 
лишний раз не высовываться из убежищ. 

Данные разведки США стали поводом для «эпи-
демии» временного закрытия многих посольств стран 
НАТО в столице Украины. Эксперты отмечают, что вы-
пущенное посольством США предупреждение «очень 
необычное» и публикуется впервые с начала спецопе-
рации. Как говорится, чует кошка, чье мясо съела.

На украинских ресурсах также весьма пессими-
стичные настроения: там ожидают от нас беспреце-
дентного удара тяжелыми баллистическими ракетами. 
Почему-то называют в качестве «оружия возмездия» 
баллистические ракеты РС-26 «Рубеж», которые якобы 
уже готовятся к старту из Астраханской области.

Напомним, «Рубеж» — это российский проект 
подвижного грунтового ракетного комплекса страте-
гического назначения с межконтинентальной балли-
стической ракетой. Является дальнейшим развитием 
проекта «Ярс» (РС-24 «Ярс») с новыми управляемыми 
боевыми блоками для прорыва противоракетной обо-
роны. Заявленная дальность ракет — до 6 тыс. км, 
точность — 150 метров, стартовая масса — порядка 
50 тонн, а масса боевой части эквивалентна массе 
трех «Искандеров» — 1,2 тонны.

Украинские каналы также сообщают, что в офисе 
Зеленского проигнорировали предупреждение Крем-
ля, переданное через Турцию и Саудовскую Аравию, о 
последствиях применения ракет по российской терри-
тории. На Банковой якобы готовы к ракетному удару по 
Киеву и подстанциям АЭС, но прекращать эскалацию 
не собираются и готовят следующие удары по нашей 
территории.

По словам военного эксперта, главы Центра из-
учения военных и политических конфликтов Андрея 
Клинцевича, вероятность того, что Россия применит 

баллистическую ракету, дальность которой 6 тыс. км, 
критически мала. Тем не менее мощный ответный удар 
будет нанесен. 

— Удар по нашим территориям ракетами ATACMS 
не означает однозначного ядерного ответа. Но ду-
маю, что ответ будет и он окончательно «вынесет» 
энергетику Украины. Возможно, мы нанесем удары 
по пресловутым «центрам принятия решений» или 
по другим комплексам административных зданий в 
Киеве, по которым ранее не били. Вариантов ответа у 
нас еще очень много.

— Андрей Францевич, предупреждение по-
сольства США в Киеве уже назвали «очень необыч-
ным». Такие предупреждения были, кажется, толь-
ко в начале спецоперации. К нему действительно 
стоит относиться серьезно?

— Да. К сожалению, разведка США работает хоро-
шо, и где у нас «утекает», мы не знаем. В большинстве 
случаев их предупреждения совпадают с действитель-
ностью. Скорее всего, о наших планах «докладывают» 
не шпионы, а спутники дистанционного зондирования 
земли, которые «видят» наши приготовления на аэро-
дромах и в позиционных ракетных районах, и противник, 
исходя из накопленного опыта, понимает, что через 
какое-то время мы будем поднимать в воздух самолеты 
или пускать ракеты.

Соответственно, они предупреждают о готовя-
щемся налете. То, что мы накопили крылатые ракеты и 
готовы дальше работать как минимум по энергетике и 
военно-промышленному комплексу Украины, это факт. 
У Украины был шанс все это остановить, войти в зиму 
с более-менее работающей энергосистемой, но они 
себя этого шанса лишили своими провоцирующими 
беспилотными, а теперь еще и ракетными ударами.

Военный эксперт, член президиума «Офицеров 
России» полковник в запасе Тимур Сыртланов также 
уверен, что ракетный удар по Брянской области не 
останется без ответа с нашей стороны.

— Конечно, в данной ситуации мы не будем исполь-
зовать ядерное оружие, но неонацисты и их западные 
союзники, думаю, в ближайшие дни оценят удар, ко-
торый будет нанесен по критической инфраструктуре 
Украины и, возможно, по целям в самом Киеве, на 
Банковой. Пусть трепещут, боятся, ждут прилетов в 
любом месте. Тем более что противник прекрасно 
понимает, что наше оружие достает любые цели по 
всей Украине. Для нас нет никаких проблем достать 
до Ужгорода или Карпат.

Эксперт также отметил, что эта зима для украин-
цев станет критически сложной, так как удары будут 
наноситься и по объектам энергетики, пока «не вы-
ключится вся страна».

— Очень хочется, конечно, пожелать мирным граж-
данам Украины тепла и благополучия, но в сложившейся 
ситуации надо помочь нарастить народный гнев в 
адрес Зеленского, чтобы люди просто вышли на улицы 
и подняли его на вилы.

По словам Сыртланова, ситуация «ударов и от-
ветов» будет продолжаться еще два месяца.

— Мы прекрасно понимаем, что остается совсем 
немного времени до того, как на пост президента США 
вступит Дональд Трамп, у которого совсем другая 
риторика относительно продолжения конфликта на 
Украине. Поэтому эти два месяца киевский режим при 
попустительстве уходящей администрации Байдена, 
конечно, будет пытаться укусить нас. И, естественно, 
будет получать в ответ. Думаю, что чем больше они 
будут пытаться что-то использовать, тем жестче будет 
ответ со стороны России.

Дарья ФЕДОТОВА.

ПОСЛЕДНИЙ «РУБЕЖ» ДЛЯ БАНКОВОЙ
На Украине ожидают 
мощного российского ответа 
за удар по брянскому 
арсеналу
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держка. Бывает так, что их докидывают 
до определенной точки, а дальше они 
даже не знают, куда идти. И у них уже 
паника начинается, — продолжает рас-
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Командир штурмового отряда 
с позывным «Саваль».
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Об освобождении главы Фонда капи-
тального ремонта Подмосковья Ва-
лерия Николова ходатайствуют сразу 
и защита, и прокуратура. Оказывает-
ся, чиновник, получивший, по версии 
следствия, многомиллионную взят-
ку, является инвалидом и страдает 
сразу несколькими тяжелыми забо-
леваниями. Сам Николов себя вино-
вным не признает.

В прошлый четверг правоохранительны-
ми органами был задержан очередной чинов-
ник подмосковной администрации — глава 
Фонда капитального ремонта Московской 
области Валерий Николов. 

Его обвиняют в коррупционных действи-
ях, в получении взятки в особо крупном раз-
мере. По версии следствия, компания «Муль-
тсистема» перечислила главе областного 
ФКР и его замам в общей сложности 23 млн 
рублей за покровительство и лоббирование 
интересов. 

Поэтому уголовное дело в отношении 
Валерия Николова объединили с другим, 
открытым ранее против его зама. 

В июле 2024 года был задержан бывший 
заместитель Николова Мстислав Дымнич, 
ему также предъявили обвинение в получе-
нии взятки в особо крупном размере. А месяц 
назад Дымнич пошел на сделку со следстви-
ем и дал признательные показания.

По версии следствия, Валерий Николов 
и его коллеги получали денежные взятки от 
посредников и руководителей компаний, 
которые выполняли работы по заключенным 
договорам капитального ремонта многоквар-
тирных домов на территории Подмосковья.

Валерия Николова задержали 10 ноября 
в аэропорту «Шереметьево», когда он со-
бирался вылететь за границу. Сначала его 
допросили как свидетеля, а через несколько 
дней предъявили обвинение. 

Ему вменяют получение взятки в особо 
крупном размере, однако глава ФКР Под-
московья вину не признает и заявляет, что 
его оговорили. А свой отъезд за границу он 
объясняет совпадением — просто собрался 
отдохнуть. 

Однако Тверской суд Москвы встал на 

сторону следствия и отправил чиновника на 
2 месяца в СИЗО.

И вот теперь за него хлопочут сразу и 
адвокаты, и прокуратура. Оказалось, что 
Николов страдает несколькими заболева-
ниями, среди которых диабет, гипертония, 
нарушение мозгового кровообращения...

«МК» много раз писал о том, что каче-
ство капитального ремонта жилых домов в 
области оставляет желать лучшего. На неко-
торых объектах доходило до того, что после 
окончания работ состояние многоэтажек 
становилось даже хуже, чем было. 

«Как госзаказы на выполнение ремонт-
ных работ могли поручать подрядчикам-
бракоделам?», — возмущаются пострадав-
шие жители. 

Недавно Главное управление региональ-
ной безопасности Московской области сооб-
щило, что большинство жителей Подмосковья 
(58%) выступает за ужесточение наказания 
для коррупционеров. Также 45% считают, что 

необходим пристальный контроль за дохода-
ми и расходами должностных лиц и их род-
ственников. Чуть меньше, 32%, предложили 
сделать административные операции более 
понятными и прозрачными — публиковать 
детальную информацию о порядке выполне-
ния тех или иных услуг. Отдельное внимание 
уделили цифровизации: она должна помочь 
в борьбе с коррупцией, считают люди.

Евгения ВОКАЧ.

Запах свежей хвои, подарки под ел-
кой, рыжие мандарины на столе и сту-
чащий в дверь квартиры бородатый 
Дед Мороз под ручку с красавицей 
Снегурочкой — эти детские воспоми-
нания о самом любимом празднике в 
году проходят с нами через всю нашу 
жизнь. И нет такого родителя, кото-
рый бы не хотел подарить своему ре-
бенку под Новый год визит настояще-
го волшебника.
Но с каждым годом претворять сказ-
ку в жизнь становится все сложнее и 
дороже. «МК» поговорил с теми, кто 
создает новогоднее настроение нам 
и нашим детям, и узнал, почем нынче 
праздник.

Звоним в первую же попавшуюся фирму 
по организации праздников.

— У вас можно заказать визит Деда 
Мороза и Снегурочки на дом?

— Смотря на какой день хотите… На 31 
декабря и 1 января уже все занято. Могу пред-
ложить только 30 декабря 9 утра или 2 января, 
но тоже только рано утром.

При ознакомлении с прайсом сказочной 
фирмы оказалось, что, будь даже волшебная 
парочка в топовые дни праздника совершенно 
свободна, нам, простым смертным, оплатить 
их визит было бы не по карману.

В канун Нового года расценки на Дедов 
Морозов взмывают вверх. Прайс колеблется 
от 10 до 25 тысяч рублей за час работы в зави-
симости от времени суток, и чем ближе к бою 
курантов, тем дороже. Дешевле всего визит 
доброго волшебника и его внучки обойдется 
родителям сейчас, можно уложиться в 3–5 
тысяч рублей. Но уже в последних числах 
ноября гонорары аниматоров поднимутся 
на 10%.

По сравнению с нашим советским 

детством визит Деда Мороза тоже претерпел 
серьезные изменения. Это раньше артисты 
могли провести в гостях у ребенка час, а то и 
больше, а потом еще и выпить с родителями 
за все хорошее в наступающем году. Теперь 
у них все четко организовано, на сантимен-
ты времени нет: пришел, стишки послушал, 
подарки вручил, все добрые напутствия и 
поздравления сказал, деньги получил — и 
гудбай. Впереди еще море заказов.

«Цена заказа зависит от времени, про-
веденного артистами в доме клиента, поэтому 
большинство родителей ограничивают визит 
аниматоров 30 минутами, этого достаточ-
но, чтобы ребенок познакомился с Дедом 
Морозом, рассказал ему о своих увлечени-
ях, получил подарки», — рассказывает Ма-
рина, менеджер компании по организации 
праздников. 

Правда, некоторые семьи, у кого сложно 
с деньгами, просят ограничить визит Деда 
Мороза 15 минутами. По словам Марины, эти 
заказы идут по самой нижней границе прайса. 
Но тут всегда есть опасность, что артистам 
не хватит времени установить контакт с ре-
бенком. Бывали случаи, что малыш, увидев 
бородатого деда, испугается, расплачется, и 
пока родители его успокаивают, у аниматоров 
уже время вышло, пора уходить. Тут опять 
начинаются слезы. В общем, организовать 
визит Деда Мороза и Снегурочки в условиях 

рыночной экономики — не такое уж и про-
стое дело.

Кстати, в складчину визит Деда Мороза 
и Снегурочки обойдется значительно дешев-
ле. Можно скооперироваться с соседями по 
дому или с коллегами на работе, у кого дети 
примерно одного возраста. В крайнем слу-
чае можно взять костюм напрокат и самому 
нарядиться в Деда Мороза или его внучку. 
Ну а если в семье проблем с деньгами нет, 
тогда в довесок к традиционной парочке вол-
шебников люди заказывают целую компанию 
сказочных героев. Чаще всего приглашают 
любимых у детей персонажей из популярных 
мультфильмов.

Ну а что сами артисты думают о своей 
работе? 

«Я переодеваюсь в Деда Мороза уже 15 
лет, расценки за один выезд за это время 
выросли с 300 рублей за час до 5 тысяч, но 
для людей нашей профессии не только день-
ги имеют значение, — говорит аниматор из 
Серпухова Захар Василевский. — Взаимодей-
ствие с детьми для меня тоже очень важный 
момент. Самое волшебное — это когда малы-
ши усаживаются на колени, дергают бороду 
и с блеском в глазах спрашивают: «Дедушка 
Мороз, а ты настоящий?» Я, конечно, отвечаю, 
что настоящий».

Оклад аниматора по сравнению с про-
шлым годом значительно вырос, говорят экс-
перты развлекательной индустрии. В про-
шлом году максимальный доход за новогодние 
праздники мог составить около 100 тысяч 
рублей, в этом — уже 150. Но все, конечно, 
будет зависеть от количества праздничных 
мероприятий, которые артисту предстоит 
провести в течение месяца. 

Одни из самых высоких окладов пред-
лагают аниматорам «с национальным коло-
ритом». За роль армянского, грузинского, 
азербайджанского или татарского Деда Мо-
роза предлагают около 200 тысяч рублей. 
Дедушка-затейник должен будет принимать 
участие не только в массовых праздничных 
мероприятиях, но и выезжать к заказчикам на 
дом с середины декабря до начала января.

Актеру, готовому работать в Московской 
области в паре со Снегурочкой, предлагают 
до 100 тысяч рублей. Кроме того, кандидат 
должен быть готов выйти на работу в ново-
годнюю ночь. В других регионах размер пред-
лагаемых окладов традиционно ниже. В Уфе, 
например, артистам готовы платить до 60 
тысяч рублей.

Елена БЕРЕЗИНА, Светлана РЕПИНА.

Жители Подмосковья хорошо пом-
нят, как в 2014 году в регионе нача-
лась административная реформа. 
Многие тогда выступали против ре-
шения региональных властей преоб-
разовать все муниципальные райо-
ны Московской области в городские 
округа. Но чиновники настояли на 
своем. И вот прошло всего 8 лет, а 
реформа местных органов власти 
все еще продолжается. В начале 
2025 года 14 городских округов Мо-
сковской области вновь станут му-
ниципальными. 

По сообщению пресс-службы Мособл-
думы, эти изменения не затронут террито-
риальную целостность муниципалитетов, но 
внесут коррективы в юридические аспекты 
их управления. Соответствующий законо-
проект опубликован на сайте подмосковного 
Заксобрания.

Причиной для новых административных 
преобразований стало то, что в 2019 году 
Госдума приняла закон, согласно которому 
главным критерием городского округа счи-
тается то, что две трети его населения долж-
ны проживать в городах и других городских 
населенных пунктах. При этом плотность 

населения городского округа должна не 
менее чем в пять раз превышать среднюю 
плотность населения в РФ. 

Все городские округа, созданные без 
учета этих критериев, до 1 января 2025 года 
должны быть преобразованы в муниципаль-
ные округа. Поэтому подмосковные депу-
таты собираются привести юридический 
статус ряда территорий в соответствие с 
федеральным законодательством.

Преобразования коснутся Волоколам-
ска, Дмитрова, Егорьевска, Зарайска, Ис-
тры, Лотошина, Луховиц, Можайска, Рамен-
ского, Рузы, Серебряных Прудов, Чехова, 
Шатуры и Шаховской. 

«Границы, административные центры, 
перечень населенных пунктов, входящих в 
состав территории муниципальных образо-
ваний, наделяемых статусом муниципаль-
ных округов, не изменяются», — говорится в 
тексте подмосковного законопроекта. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Домовые чаты есть сейчас практи-
чески в любом подмосковном ЖК. 
Не отстают по части социальной ак-
тивности в Интернете от горожан и 
жители сельской местности: как в 
деревнях, так и в крупных СНТ Мо-
сковской области тоже есть свои 
внутренние соцсети.
Спору нет, домовые чаты — удобный 
инструмент для общения между со-
седями, с их помощью решаются 
многие бытовые и организационные 
вопросы. Но как и в любом деле у 
них есть свои минусы…

Недавно Управление по организации 
борьбы с противоправным использованием 
информационно-коммуникационных техно-
логий МВД России предупредило пользо-
вателей Интернета, что кибермошенники 
активно орудуют в домашних и районных 
чатах. 

Под видом соседей мошенники всту-
пают в переписку с жителями ЖК или не-
большого населенного пункта, как бы между 
делом предлагают помощь по дому или иные 
свои услуги, нередко обещают отдать бес-
платно ненужную мебель и бытовую технику. 
А когда кто-нибудь из соседей заинтересу-
ется тем или иным предложением, от афе-
риста следует просьба оплатить курьерскую 
доставку «бесплатной» мебели, либо внести 
небольшой аванс за какие-то его услуги. В 
любом случае для выполнения этой просьбы 
от жертвы требуется зайти по ссылке на 
фейковый сайт. И как только человек это 
сделает, в его мобильное устройство про-
никает вирусная программа, которая ворует 
персональные данные. 

По словам Игоря Савельева, сотрудника 
IT-компании, которая занимается вопросами 
безопасности в социальных сетях, данная 
мошенническая схема не что иное, как новая 
версия старой аферы под названием «Ма-
монт». Ее много лет используют преступ-
ники, орудующие в сфере онлайн-продаж. 
«Мамонтом» злоумышленники называют 
жертву обмана, у которой при оплате товара 
на фишинговом сайте списывают деньги и 
похищают данные банковских карт. Кроме 
того, преступники могут так же использовать 
вирусные и шпионские программы. 

«В том, что мошенники атаковали до-
машние чаты, нет ничего удивительного. 
Люди, которые там общаются, меньше всего 
ждут подвоха от соседей. А злоумышленники 
как раз этим доверием и пользуются», — 
говорит психолог Антонина Плохина.

Есть еще одна причина, почему кибер-
преступники атаковали общедомовые чаты. 
Оказывается, там проще всего найти себе 

потенциальную жертву. Как утверждают 
психологи, на уловки аферистов в Интернете 
ведется не более 17% людей. Как правило, 
это очень эмоциональные, импульсивные и 
доверчивые люди, они же наиболее актив-
ные пользователи социальных сетей. 

Такие «неравнодушные сердца» легко 
откликаются на любые просьбы о помощи, 
принимают горячее участие в сборе средств 
для нуждающихся, вступают в эмоциональ-
ные дискуссии на провокационные темы и 
так далее. Поэтому их легче всего убедить 
перевести деньги или предоставить личные 
данные, считают эксперты. 

Но как мошенники проникают во вну-
треннюю социальную сеть, ведь она только 
для своих? Оказывается, для этого им доста-
точно взломать аккаунт кого-нибудь из жиль-
цов дома, и потом от его имени аферисты 
могут слать свои фальшивые сообщения. 
Либо они представляются модератору чата 
новым жильцом или арендатором квартиры. 
Причем арсенал их уловок очень широк — от 
спам-рассылки якобы забавных и безобид-
ных видео до рекламы своих вымышленных 
услуг на фейковом сайте. В любом случае, 
как только жертва попробует открыть фи-
шинговую ссылку, на его телефон будет 
произведена кибератака.

«Опасность таких ссылок в том, что с их 
помощью преступники могут украсть ваши 
персональные данные и впоследствии офор-
мить на вас огромный банковский кредит. 
Доказать потом, что это были не вы, будет 
очень сложно», — предупреждает Игорь 
Савельев.

Эксперт советует никогда не заходить и 
ничего не платить на сомнительных сайтах, 
не голосовать в Интернете за малознакомых 
людей и их родственников, а если такие 
просьбы поступают в виде смс-сообщений 
от друзей, то следует прежде всего позво-
нить им самим и убедиться, что это именно 
они, а не мошенники обратились к вам за 
помощью. Еще можно установить на мобиль-
ный телефон или компьютер специальную 
программу, которая будет защищать ваши 
устройства от зловредных вирусов.

Елена БЕРЕЗИНА.

К шоковому ценнику 
за «зимнюю парочку» 
хотят прибавить 
медсправку

Следственные органы продолжают 
выяснять обстоятельства страшного 
пожара в приюте для женщин, пере-
живших домашнее насилие, в дерев-
не Чигасово Одинцовского город-
ского округа Московской области. 
Уголовное дело возбуждено по статье 
168 УК — «Уничтожение и поврежде-
ние имущества по неосторожности». 
Напомним, в результате пожара ве-
чером 15 ноября пострадали и были 
госпитализированы две женщины и 
трое детей. Руководитель кризисно-
го центра Наталья Краснослободцева 
рассказала о том, где теперь, после 
пожара, будут находиться их подо-
печные.

— Известны ли причины возгорания 
на данный момент?

— Нет, причин сейчас никто не знает, мы 
все ждем экспертизы. Единственное, что мы 
знаем — горела спальня на втором этаже. 
Повезло, что большинство наших подопеч-
ных находились на первом этаже и смогли 
быстро выбежать из дома. Две женщины и 
трое детей находились на третьем этаже, и 
казалось, что все пути наружу были пере-
крыты пламенем. Только благодаря нашим 
бесстрашным соседям, которые сразу же 
сбежались на помощь, их вытащили. Сейчас 
пострадавшие в больнице.

Трое мужчин, трое героев — Андрей, 
Бахтиер и Сергей, — это люди, которые не 
побоялись полезть в огонь ради наших жен-
щин, это совершенная противоположность 
тем мужчинам, от кого мы прячем девушек. 
Сейчас я занимаюсь тем, чтобы наших спа-
сителей обязательно наградили.

— В доме были проблемы с электри-
чеством, которые могли спровоцировать 
возгорание?

— Помню, что в 2023 году был сильный 
скачок напряжения. Тогда вышли из строя мно-
гие электроприборы у всего СНТ. Но я не могу 
сказать, что это стало причиной пожара.

— Каково состояние девушек и их де-
тей на данный момент?

— Только сегодня навещала пострадав-
ших. К счастью, Люба — мать двоих детей, 
эвакуировавшаяся с третьего этажа с помо-
щью шторы, даже ничего не сломала. Лиза 
находилась в одной комнате с Любой во вре-
мя пожара и, надышавшись дымом, упала в 

обморок. Тогда соседи не решились спускать 
ее самостоятельно, а лишь оберегали от огня 
внутри здания. Лизу спасали уже пожарные. 
Девушки идут на поправку, детей выписали 
уже сегодня.

— Как будут дальше развиваться со-
бытия? Есть ли у вас сейчас место, куда вы 
могли бы отправить девушек с детьми?

— Женщин, которые не пострадали от 
пожара, я планирую отправить в подобные 
центры других организаций, которых доста-
точно много в Подмосковье. Девушки не хотят 
с нами расставаться, но я стараюсь объяснить 
им, что это временно, пока мы не найдем 
новый дом для укрытия.

— Это был первый дом, в котором 
реализовывался проект по содержанию 
женщин, пострадавших от насилия? 

— Нет, наш проект много раз переез-
жал. Но вы сами понимаете, хозяева не хотят 
лишних проблем. И если отцы детей находят 
своих жертв, они всячески начинают пытаться 
попасть внутрь. Их желание отомстить может 
привести к чему угодно, поэтому в случае 
нештатных ситуаций мы сразу же меняли 
место.

— Наведывались ли домашние тираны 
в этот дом в поисках сбежавших девушек 

и как вы от них защищались?
— Приходили пятеро. В основном из-за 

того, что девушки теряли бдительность и пере-
ставали соблюдать определенные правила 
безопасности. Мужчины устраивали сканда-
лы, расспрашивали соседей, но, слава богу, 
ни мы, ни соседи их не пускали и не говорили, 
как попасть в дом-убежище. Я считаю, что нам 
повезло с таким окружением. Все старались 
всячески помочь.

— Испортились ли ваши отношения с 
хозяином сгоревшего дома?

— Нет. Конечно, он был в шоке, но отка-
зываться от нас не стал. Мало того, он изна-
чально знал о специфике дома и никогда не 
боялся последствий. 

Кстати, одна из соседок подтвердила 
информацию о подозрительных типах, осаж-
давших приют. Вот что она рассказала «МК»: 
«Сначала я подумала, что дом поджег кто-то 
из мужиков этих девушек, потому что были 
ситуации, когда обидчики приходили сюда и 
искали своих жертв. Они стучали и устраивали 
скандалы. Одного из них я видела. Он стоял 
на перекрестке и спрашивал соседей, как 
ему пройти в это здание. Никто, естественно, 
ему не помог».

Анастасия НЕФЕДОВА.

«ДОРЕМОНТИРОВАЛИСЬ!»
Вокруг главы 
Фонда капремонта 
Подмосковья Валерия 
Николова развернулась 
настоящая баталия

РЕФОРМА ДАЛА ЗАДНЮЮ
14 городских округов 
Подмосковья станут 
опять муниципальными

МОСКОВИЯ

ОСТОРОЖНО: SOSЕД В ЧАТЕ!
Жертвами аферистов становятся самые 
общительные и импульсивные

ДЕДУШКА МОРОЗ НА... 15 МИНУТ

СГОРЕЛ ИЛИ СОЖГЛИ?
Приют для жертв домашнего насилия до пожара 
осаждали недовольные мужчины

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

По данным криминальных ана-
литиков, только во время ноябрь-
ских распродаж кибермошенни-
ки с помощью фишинговых 
сайтов сумели заработать свыше 

30 млн рублей. А всего в прошлом году ими 
было присвоено порядка 15,8 млрд рублей, 
сообщает Центральный банк РФ. Они со-
вершили 1,17 млн незаконных операций, что 
на 33% больше, чем в 2022 году.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Валерий Николов возглавил под-
московный Фонд капитального 
ремонта (ФКР) в 2017 году. Перед 
ним правительство Московской 
области поставило масштабную 

задачу: до 2049 года предстояло отремонти-
ровать 45 тысяч многоквартирных домов. На 
эти цели из регионального бюджета запла-
нировали выделить колоссальные средства 
в размере 57 млрд рублей. 

МЕЖДУ
ТЕМ
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“МК”
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Депутаты Госдумы хотят в 2025 году 
обязать артистов, выступающих 
на детских праздниках в роли Деда 
Мороза и Снегурочки, проходить 
медицинское освидетельствова-

ние и получать справки, подтверждающие, что 
они здоровы и что у них нет опасных вирусных 
инфекций, типа ковида или вируса Коксаки. 
Сейчас такой медосмотр должны проходить 
только те аниматоры, которые выступают в 
детских садах и школах, а в будущем году эта 
мера станет обязательной и для тех, кого при-
глашают на домашние праздники. Эксперты 
скептически восприняли новость: по их мне-
нию, медсправку можно купить, но это ска-
жется на конечной цене для клиентов. 

ПРАЗДНИК

ПРОЕКТ
НА ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ 

ИЗБАВЯТСЯ ОТ ЦИФРОВЫХ 
НАЗВАНИЙ

Числовые обозначения километров 
скоро исчезнут из названий остано-
вочных пунктов МЖД. Все «энные ки-
лометры» решено переименовать, дав 
платформам те имена собственные, 
которые связаны с этой местностью 
топонимически.

Как стало известно «МК», на железной 
дороге Белорусского направления, к при-
меру, названия изменят две остановки: 
109-й км и 144-й км. Первую платформу 
решено назвать Платовской в память об 
атамане Матвее Платове. В критический 
момент Бородинского сражения вместе 
с Уваровым он был направлен в обход 
левого фланга Наполеона и сражался 
там, «не жалея живота своего», а вторую 
платформу обозначили как Корытово — в 
честь одноименной деревни, располо-
женной поблизости.

На Казанском направлении сменят на-
звания три платформы: 32-й, 73-й и 95-й 
км. Они будут называться Беззубово, 
Смолево и Беливо — как и населенные 
пункты поблизости. На Рижском направ-
лении переименуют 141-й км в остановку 
Москвич и 149-й — в платформу Под-
московные дачи. А на Ярославском на-
правлении остановочный пункт 64-й км 
получит живописное название Лесная.

ШКОЛЬНИК ПОЛУЧИЛ 
ОСКОЛОК В СПИНУ, 

УПАВ НА СВОЙ РЮКЗАК

Семисантиметровый стеклянный оско-
лок извлекли подмосковные хирурги из 
спины подростка. Школьник упал на свой 
собственный рюкзак — удар был такой 
силы, что бутылка в рюкзаке разбилась 
и вонзилась в спину мальчика.

Как стало известно «МК», некоторое 
время назад в Раменскую больницу при-
везли 14-летнего школьника с резаной 
раной спины. Обстоятельства травмы 
оказались полны трагичных совпадений. 
Подросток упал на рюкзак, в котором на-
ходилась стеклянная бутылка. В резуль-
тате один из осколков вошел в спину в 
районе левой лопатки школьника. Чудом 
стекло не повредило крупные сосуды.

Специалисты провели диагностику 
и выяснили, что в организме пациента 
застряло инородное тело размером 7 
на 3,5 см. Перед операцией мальчику 
выполнили компьютерную томографию 
и 3D-моделирование. Это позволило 
врачам определить точное расположе-
ние осколка относительно окружающих 
тканей. Это было крайне важно, так как 
предмет находился около крупного под-
ключичного сосудисто-нервного пучка, 
отвечающего за функции левой руки. 
Мальчику очень повезло, что инородное 
тело не прорезало межреберные проме-
жутки и не приблизилось к сердцу.

Хирургам предстояла очень сложная 
операция. Благодаря высокому профес-
сионализму врачам удалось безопасно 
извлечь осколок и этикетку от бутыл-
ки, а также избежать глубоких шрамов. 
Сейчас подросток уже выписан домой и 
вернулся к привычной жизни.

В ПОДМОСКОВЬЕ 
УСТАНОВИЛИ 

ОТБОЙНИК, О КОТОРЫЙ 
НЕВОЗМОЖНО 

РАЗБИТЬСЯ

Экспериментальное дорожное ограж-
дение установили на западе Московской 
области, на пересечении ЦКАД и трассы 
М-1 «Беларусь». Мягкий отбойник дол-
жен минимизировать последствия ДТП: 
предполагается, что налетевшие на него 
машины не будут покорежены.

Как стало известно «МК», дорожники 
начали тестировать новое ограждение, 
которое выдерживает удар многотонной 
машины и потом легко ремонтируется. 
Этот барьер снижает риски ДТП на пово-
ротах и съездах, защищая водителей и 
пассажиров.

Универсальный отбойник способен 
выдержать удар даже от 15-тонного 
автобуса на скорости 75 км/ч. Его кон-
струкция имеет бочонки из эластичной 
пены, которые рассеивают энергию уда-
ра, направляя автомобиль вдоль рельса. 
То есть при столкновении машину не 
выбрасывает на дорогу — она скользит 
по барьеру и останавливается. Если ис-
пытания уникального барьера окажутся 
успешными, эти отбойники начнут уста-

навливать на всех трассах.
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Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может прине-

сти вам 5000 рублей! Этот гонорар 
ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского ком-
сомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное 
— и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. 
E-mail: mknews@mk.ru
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Красивые веранды кафе и ресторанов 
стали неотъемлемой частью москов-
ского пейзажа минувшим летом — 
сколько завтраков, обедов и ужинов 
на них прошло! К счастью, есть воз-
можность сделать их всесезонными. 
Поэтому столичным рестораторам 
разрешили не демонтировать веран-
ды после окончания сезона. Если там 
удастся сохранить комфортные усло-
вия для посетителей, то на верандах 
можно будет продолжать обслужи-
вать клиентов.

«Владельцам летних веранд разрешили 
оставить установленные конструкции после 
окончания сезона и использовать их кругло-
годично. Соответствующее постановление 
подписал Сергей Собянин. При этом владель-
цы обязаны обеспечивать безопасность ве-
ранд, очищать их от снега и наледи и убирать 
прилегающую территорию в радиусе пяти 
метров. Кроме того, конструкции не должны 
препятствовать работе уборочной техни-
ки. Если требования не будут соблюдаться, 
Межведомственная комиссия по вопросам 
потребительского рынка при правительстве 
Москвы вправе принять решение о демонтаже 
конструкций», — говорится в официальном со-
общении мэра столицы Сергея Собянина.

Отмечается, что возможность сохранить 
сезонные веранды зимой снизит финансовую 
нагрузку на заведения общепита, поскольку 
у владельцев не будет расходов на осенний 
демонтаж и весенний монтаж сооружений.

«Впервые такую меру поддержки, но без 
права эксплуатации конструкций, реализова-
ли в зимний период 2022–2023 года. Тогда ею 
воспользовались владельцы 276 сезонных 
веранд. А в зимнем сезоне 2023–2024 года — 
уже 310. Этой зимой веранды впервые смогут 
продолжить работу. При создании комфорт-
ных условий для посетителей и предложении 
соответствующего меню это сделает москов-
ские кафе и рестораны более популярными», 
— поясняется в материале.

Зима в Москве обещает стать настоящим 
праздником длиною в три месяца, и уютная 
атмосфера веранд как нельзя лучше подхо-
дит. Теплый плед и мягкие подушки, чашка 
горячего шоколада или капучино из сезонного 
новогоднего меню, снежинки за окном — та-
кие картины надолго впечатываются в па-
мять. Веранды отлично подойдут для зимних 
свиданий, ведь холод — не повод поставить 
романтику на паузу. Скорее наоборот. И сто-
личные рестораторы готовы сделать все для 
того, чтобы обеспечить москвичам и гостям 
столицы соответствующее настроение.

Ну а город в свою очередь поможет им. 
В столице регулярно проводят мероприятия, 
которые призваны поддержать начинающих 
рестораторов и других предпринимателей, 
помочь им грамотно начать свое дело и про-
думать бизнес-концепцию. Обучением по-
мимо прочих занимается ГБУ «Малый бизнес 
Москвы». Как отметила Кристина Кострома, 
руководитель Департамента предпринима-
тельства и инновационного развития города 
Москвы, за последние три года в столице поч-
ти на 10% увеличилось число малых и средних 

предприятий обществен-
ного питания. На сегод-
няшний день в этой от-
расли работают свыше 
20 тысяч юридических 
лиц и индивидуальных 
предпринимателей. Всем 
им нужна поддержка в ор-
ганизации бизнеса.

Начинающим ресто-
раторам рассказывают, как 
спроектировать и оборудовать 
заведение, как выстроить концепцию 
заведения и проводить финансовые рас-
четы для его открытия и работы, а также о 
том, как продвигать бренд. Особое внимание 
уделяется юридическим аспектам открытия 
и работы ресторана, особенностям налогоо-
бложения и составления договоров. Также 
предпринимателям нужно освоить особен-
ности финансового менеджмента, произ-
водственного учета, командообразования, 
а также нюансы системы безопасности на 
предприятиях общепита.

Скоро начнется праздничный сезон, и 
рестораны будут стараться создать сказоч-
ную атмосферу для гостей — и им самим 
поможет в этом город. Столичные предпри-
ниматели смогут компенсировать расходы 
на украшение витрин к Новому году — со-
ответствующий грант предусмотрен для 
предпринимателей, работающих в сферах 
общественного питания, торговли, гостинич-
ного бизнеса и услуг. Грант могут получить 

юридические лица, а 
также индивидуальные 
предприниматели, ра-
ботающие в сферах об-
щественного питания, 
торговли, гостиничного 

бизнеса и услуг в Москве. 
Эта мера поддержки по-

зволит компенсировать 
расходы на оформление 

коммерческих помещений, а 
также поможет украсить столицу в 

преддверии новогодних праздников.
Город компенсирует затраты, понесенные 

с 1 января 2024 года на разработку проекта 
оформления, приобретение элементов ново-
годнего или светового украшения, а также 
на работы по доставке, установке и монтажу 
композиции.

«Находясь в диалоге с бизнес-
сообществом, мы постоянно корректируем и 
расширяем систему мер поддержки на основе 
его запросов. Зимний сезон не станет исклю-
чением: предприниматели, которые украсят 
свой бизнес новогодним декором, смогут 
получить грант до двух миллионов рублей и 
покрыть затраты на оформление. Это касается 
фасадов и витрин на первых этажах торговых, 
офисных и прочих зданий. Так город и бизнес 
сделают облик столицы еще красивее», — 
рассказала Кристина Кострома.

Для получения гранта бизнесмены должны 
соответствовать ряду критериев. В частности, 
являться московскими налогоплательщиками, 

иметь право собственности или пользования 
на объект, где расположен бизнес. Период 
регистрации юридического лица или инди-
видуального предпринимателя должен быть 
не менее года.

Кроме того, для участия в распределении 
грантов необходимо оформить не менее одно-
го фасада, окна, витрины, входной группы 
либо прилегающую территорию. Коммер-
ческий объект должен быть расположен на 
первом этаже здания и выходить на одну из 
улиц столицы. Заявки принимают в электрон-
ном виде на портале i.moscow до 20 декабря 
2024 года.

Минувшим летом в Москве открыли бо-
лее 3900 летних веранд — они пользовались 
большим спросом у горожан.

«Город поддерживает желание гостей 
отдыхать на свежем воздухе и помогает ре-
сторанам привлекать новых посетителей, 
ведь подать заявление на включение веранды 
в схему размещения можно в электронном 
виде», — сказал глава Департамента тор-
говли Алексей Немерюк. С 2022 года ресто-
раторы могут в электронной форме подать 
заявление на включение веранды в схему 
размещения.

Справка «МК». ГБУ «Малый бизнес Мо-
сквы» помогает открывать и развивать свое 
дело в столице. В центрах услуг для бизнеса 
каждый может узнать о финансовых и нефи-
нансовых мерах государственной поддержки. 
Для столичных предпринимателей ежегод-
но проводится несколько сотен бесплатных 
образовательных и деловых мероприятий. 
Среди них вебинары, семинары, форумы, 
тренинги, конференции. Обучение помогает 
повысить профессиональные навыки и найти 
единомышленников. Образовательные про-
граммы регулярно обновляются. Расписание 
опубликовано в разделе «Обучение» на сайте 
mbm.mos.ru.

Евгения НИКИТСКАЯ.

МОЯ МОСКВА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
21 ноября 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Оптическая ошибка 
в зрительном восприятии. 4. Канцелярский 
прибор со скобами. 10. Значимость монарха 
в глазах подданных. 11. Чревоугодник, едва 
пролезающий в двери. 13. Пометка рядом с 
фамилией писателя Дюма-старшего. 14. «Сла-
ва» в многообразии капусты. 15. Стандартный 
вес пакета крупы. 16. Магазин, в котором под-
рабатывает окулист. 18. Детализация ситуации 
с комментариями. 20. Зерно, что в темном 
чулане хранится в доме Джека. 22. Ночевка 
в русской избе для туриста из Европы. 23. 
Пионер — завсегдатай школьных мероприятий. 
24. Бегун, выложившийся на стометровке. 27. 
«Ствол» за спиной биатлонистки. 30. «Единица 
счета» нокаута и нокдауна. 32. Музыкальный 
инструмент, звучащий на Грушинском фестива-
ле. 34. Помощник батюшки на богослужении. 
35. Выход на сцену персонажа в разгар пьесы. 
36. Сияющая «корона» чудотворца. 38. «За-
стенки» за колючей проволокой. 39. Острови-
тянин, встречающий экспедицию. 40. Усатый 
«оккупант» грязной кухни. 41. Цепь верблюдов 
в пустынном пейзаже. 42. «Дымоудалитель» 
над кухонной газовой плитой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сочинитель программы 
политической партии. 2. Безусый представи-
тель сильного пола. 3. Вязкая конфета, вре-
дящая зубам. 5. Плетеная лента для обшивки 
ворота. 6. Ремешок, подчеркнувший талию 
дамы. 7. Шерстяные штанишки со штрипками. 
8. Ребенок, за которым не угонится мама. 
9. Звание героя Гостюхина в одноименном 
фильме. 10. Информационный еженедельник. 
12. Падение давления, угрожающее жизни. 
17. Установленный в сушилке теплообменник. 
19. Черта деревенской простушки. 20. Рейка 
над щелью между полом и стеной. 21. «Удоч-
ка», которая ловит радиоволны. 25. Главное 
отделение связи в губернском городе. 26. 
Брезентовый «чехол» для ладони работя-
ги. 27. Жестокая месть по-корсикански. 28. 
Сигнальное устройство ретроавтомобиля. 
29. Любитель покататься на чужом автомо-
биле. 31. Мускусная крыса с непромокаемым 
мехом. 33. Магазин, продающий тесты на 
беременность. 34. Жаркие прения депута-
тов на заседании. 37. Шумная заварушка 
скандальных соседей. 38. Алый «фон» вос-
ходящего солнца.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зарядка. 4. Конверт. 10. Склянка. 11. Эскалоп. 13. Очки. 14. Хрящ. 
15. Видимость. 16. Лопата. 18. Ястреб. 20. Памятка. 22. Эскадрон. 23. Тахометр. 24. 
Кудесник. 27. Мемориал. 30. Ягненок. 32. Корсар. 34. Махина. 35. Адаптация. 36. Краб. 
38. Гусь. 39. Язычник. 40. Дырокол. 41. Слякоть. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заросль. 2. Янки. 3. Клятва. 5. Оладья. 6. Вдох. 7. Трущоба. 8. Талис-
ман. 9. Аэростат. 10. Скепсис. 12. Прирост. 17. Табакерка. 19. Субмарина. 20. Пиранья. 21. 
Алхимик. 25. Уборная. 26. Конспект. 27. Мансарда. 28. Артикул. 29. Экскурс. 31. Карьера. 
33. Расчет. 34. Мякоть. 37. Бзик. 38. Горн.

В декабре «Московский комсомолец» прово-
дит традиционную предновогоднюю встре-
чу подписчиков с лучшими журналистами 
нашей газеты.

В редакцию приглашаются те, для кого стра-
ницы издания «МК» связаны с яркими впечатле-
ниями и историями. Ждем ваших писем с отве-
тами на один или несколько наших вопросов:

– Расскажите, как и почему вы стали под-
писчиком «МК» и кто ваш любимый автор

– Напишите, если вы или кто-то из ваших 
близких стал героем публикаций, как это 
повлияло на вашу жизнь

– Поделитесь своим творчеством про 
журналистику и «МК» (стихи, рисунки, 
поделки) 

Также напоминаем, что нужно оформить 
подписку на газету «Московский комсомолец» 
на первое полугодие или на весь 2025 год. 
Самые активные подписчики будут пригла-
шены в редакцию для общения с ведущими 
журналистами.

Отправить ваше письмо или копии 
архивных материалов можно на e-mail
podpiska@mk.ru, а также по почте на адрес ре-
дакции (125993, Москва, ул. 1905 года, д.7, стр.1) 
с пометкой на конверте «Московский Комсомо-
лец» «Хорошее настроение» или передать через 
редакционные подписные пункты (их адреса 
ежедневно публикуются в газете). Обязатель-
но укажите ваши данные для связи и вложите 
ксерокопию о подписке. Письма принимают до 
12 декабря.

Общий срок проведения конкурса с 7 ноября 
по 22 декабря 2024 г. Подробную информацию 
о конкурсе, о правилах его проведения, сроках, 
месте и порядке получения выигрышей вы мо-
жете узнать по телефону 8(495)665-40-80.

В «МК» ПРОЙДЕТ ПРЕДНОВОГОДНЯЯ ВСТРЕЧА 
С ПОДПИСЧИКАМИ «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»

СОБЫТИЕ РЕКЛАМА 16+

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого. 

(495)772-19-81

Михаил 
Задохин.
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В Музыкальном театре Станислав-
ского и Немировича-Данченко со-
стоялась премьера балетного дип-
тиха, объединенного в один вечер 
названием «Место во Вселенной». 
Первый балет поставил супермод-
ный российский хореограф «на воль-
ных хлебах» Слава Самодуров, а 
второй — балетный худрук «Стасика» 
Максим Севагин.

Оба балета бессюжетные. Хотя, конечно, 
намекают на какие-то истории, стоящие за 
ними. Но, в принципе, как заведено в со-
временном балете, эти истории сидящий в 
зрительном зале может выдумать для себя 
сам. Как сказано в анонсе спектакля, поста-
новщики обращаются «к философской теме 
космоса и поиска места человека в небесно-
космическом пространстве». А дальше зри-
тель может подключать уже собственное 
воображение.

Оба балета очень удачно оформила Ма-
рия Трегубова. Можно даже констатировать, 
что большая часть успеха двух премьерных 
спектаклей именно ее заслуга. Простран-
ство, созданное этой художницей, «косми-
ческое» в первом балете и более «быто-
вое» во втором, хотя и здесь зрители видят 
звезды, хвостатые кометы и даже затмение 
светила. 

Объединены два спектакля и своими 
костюмами, разработанными той же худож-
ницей. В основном это обнаженное тело 
(телесного цвета обтягивающие плавки и 
купальники). Причем если нагие танцовщики 
в одном балете по ходу спектакля одеваются, 
то во втором от одежд, наоборот, освобож-
даются. В «космических балетах», особенно 
в первом, подчеркивая обобщенность обра-
зов, нагота, конечно, отсылает и к человече-
ским первообразам — Адаму и Еве.

Если говорить о костюмах в прямом зна-
чении этого слова, они в балетах тоже имеют-
ся. В обоих балетах они в основном разного 
оттенка красного цвета (хотя встречается и 
черный): у девушек это платья (в первом ба-
лете) и стилизованные народные сарафаны 
(во втором), а у юношей широкие штаны с 
пиджаками, но чаще оголенный торс.

Первый балет «Перигелий», от одного из 
самых популярных российских хореографов 
Вячеслава Самодурова, космическую тему 
обозначает сразу. «Среди миров, в мер-
цании светил» и происходит его действие. 
Набегающие огромные волны океана в на-
чале балета символизируют жизнь во всех 
ее проявлениях: то ли какой-то «всемирный 
разум», как в «Солярисе» Андрея Тарков-
ского, то ли зарождающиеся ее элементы. 
А потом огромные, буквально в полсцены, 
планеты, которые поддерживает обеими 
руками от наката человек. Заканчивается 
балет настоящим метеоритным дождем из 
красных шаров-мячиков. При создании кон-
цепции спектакля Самодуров вдохновлялся 
голландской живописью эпохи Ренессанса и 
астрофизикой. Так что образы оттуда.

Лица артистов едва различимы, только 
абрис их тел просматривается в темноте. В 
хореографии же — «текучие формы» с их не-
устойчивостью, едва намечающиеся и тут же 
разрушающиеся дуэты, переходящие в трио, 
или другие формы. Классическая лексика 
с пуантным танцем тут трансформируется 
фирменными самодуровскими замыслова-
тыми сложнейшими комбинациями.

Из танцовщиков, прекрасно смо-
трящихся в этом балете и овладевших 

самодуровским стилем лучше всего, вы-
делим дуэт Марчелло Пелиццони и Энхмунх 
Оюнболд, Константина Никитина, Иннокен-
тия Юлдашева и Анастасию Лименько.

Вдохновленный «Перезвонами» ком-
позитора Валерия Гаврилина балет «Знаем 
благую весть» на премьере звучит в прекрас-
ном исполнении хора имени Минина. Ему, 
кстати, Гаврилин и посвятил свою партитуру. 
Сочиняя балет, хореограф Максим Севагин 
отталкивался от музыки.

Если «Перигелий» Самодурова в чем-то 
драматичен, то «Знаем благую весть» Сева-
гина, наоборот, балет жизнеутверждающий. 
Само название — это строка из первого 

номера «Перезвонов» «Весело на душе». И 
на душе после просмотра вечера «Место 
во Вселенной» действительно становится 
тепло и спокойно, как будто автору и правда 
пришла «благая весть» и его «место во Все-
ленной» не хаос и атомизация, а, несмотря 
на затмение, которое все же показано в его 
балете (но оно было и проходит), гармония, 
радость и простота.

Как и в первом балете, здесь нет конкрет-
ного сюжета. Притом что и использование 
хора для балета, и даже некоторые образы 
— например, такие, как солнечное затмение, 
— образуют творческую параллель, пере-
кличку с балетом худрука Пермского театра 

оперы и балета (с этим театром Севагин 
тесно сотрудничал) Алексея Мирошниченко 
«Ярославна» на музыку Бориса Тищенко, 
где тоже звучит слово в исполнении хора — 
«Слово о полку Игореве». Премьера этого 
балета прошла в пермском театре в самом 
конце прошлого года. Так что перед нами 
далеко не первый случай взаимодействия 
балетной труппы и хора.

«Сюжетно «Перезвоны» — это картина 
жизни человека. Есть такой эпизод в «Се-
вастопольских рассказах» Л.Толстого: сол-
дат шел в атаку, вдруг его что-то толкнуло 
в плечо. Он упал, и вся его жизнь прошла 
перед ним. Дальше в рассказе идет описание 
этой жизни с подробностями и деталями. 
И в заключение Толстой пишет только одну 
фразу: «Он был убит пулей наповал». Вот 
этот эпизод подсказал мне идею конструк-
ции «Перезвонов», идею калейдоскопа раз-
ных картин. Каждая часть — это отдельная 
картина», — говорил сам Гаврилин о своем 
произведении. 

Севагин взял семь частей этой своео-
бразной мистерии и расположил в ином, 
чем у Гаврилина, порядке, выстроив, таким 
образом, собственную драматургию. У него 
это тоже разные эпизоды жизни. Но герой 
Севагина не мужчина, как у Гаврилина, а жен-
щина. Толчком к созданию балета послужила 
часть мистерии под названием «Страшенная 
баба» — это о женщине, которую не любят, но 
которая потом все же находит свое счастье. 
После увертюры «Воскресение» следует 
часть «Женские посиделки» — семь деву-
шек в сарафанах водят хоровод. А потом 
другие эпизоды, центральным из которых 
является солнечное затмение: черный диск 
закрывает собой диск Солнца, а в жизни ге-
роини случается перелом. Севагин ставит тут 
прекрасный дуэт мужчины (Иван Михалев) 
и женщины (Наталья Сомова).

Как и Мирошниченко до него, Сева-
гин стремился соединить хореографию со 
словом, то есть текстом, который исполь-
зует Гаврилин для хора, а это в том числе 
и такие народные «потешки» и песни, как 
«Тритатушки-три-та-та, вышла кошка за кота». 
И на сцене действительно появляется смеш-
ной котик с зажмуренным глазом. Другим, 
желтым, он смотрит на зрителя.

Оформление этого балета тоже задума-
но с намеком на фольклорность и примити-
визм. На занавесе солнце — диск с лучами, 
как его рисуют дети в своих рисунках. Затем 
появляются тучи, звезды и вдруг… гигантская 
спелая клубника, как в «Незнайке в Солнеч-
ном городе», или по-детски забавные косми-
ческие кометы с мохнатыми хвостами. 

Севагинская лексика классична и, не-
смотря на исполнение а-капелла, очень 
музыкальна. Хор и хореография в балете 
существуют во взаимной гармонии и удачно 
дополняют друг друга. Кроме того, Севагин 
при создании произведения явно учитывал 
индивидуальности артистов, на которых 
ставил: так что Эрика Микиртичева с во-
лосами, заплетенными в косу, была здесь 
прекрасна и лирична; Иван Михалев, как 
всегда, превосходен и искусен в своей пла-
стической интерпретации предложенного 
Севагиным материала. С пониманием стиля 
и концепции хореографа выражали себя в 
танце Евгений Жуков и Артур Мкртчан, На-
талья Сомова и Елена Соломянко. «Знаем 
благую весть» несомненная удача Севагина-
хореографа.

Павел ЯЩЕНКОВ.

ВЕРАНДЫ
СТОЛИЧНЫХ РЕСТОРАНОВ 
СТАНУТ ВСЕСЕЗОННЫМИ

Во время зимних 
обедов можно 

будет любоваться 
московскими 

улицами

«СРЕДИ 
МИРОВ, 
В МЕРЦАНИИ СВЕТИЛ»

Музтеатр 
Станиславского 

показал 
балетный 

диптих

Энхмунх Оюнболд, 
Марчелло Пелиццони. 
Сцена из балета 
«Перигелий»

Сцена из балета 
«Знаем благую 
весть». Солистка 
Елена Соломянко.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 21.11.2024
1 USD — 100,2192; 1 EURO — 105,8090.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вольтер (1694–1778)  — француз-
ский философ-просветитель, писатель, 
историк
Владислав Гавриков (1995) — хоккеист, 
олимпийский чемпион, заслуженный мастер 
спорта России

Галина Куклева (1972) — биатлонистка, 
олимпийская чемпионка, трехкратная чем-
пионка мира, чемпионка Европы
Михаил Мамиашвили (1963) — борец 
греко-римского стиля, олимпийский чем-
пион, трехкратный чемпион мира и Европы, 
президент Федерации спортивной борьбы 
России 
Голди Хоун (1945) — актриса, продю-
сер, режиссер и певица, лауреат премии 
«Оскар»

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 3...5°, 
днем 8…10°. Облачно. Осадки, местами 
сильные (дождь, мокрый снег). По обла-
сти вечером местами налипание мокрого 
снега. Ветер юго-восточный с переходом 
на северо-западный, 7–12 м/c, местами по-
рывы 15–20 м/c.
Восход Солнца — 8.17, заход Солнца — 
16.12, долгота дня — 7.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день телевидения 
Всемирный день философии
День работника налоговых органов Рос-
сийской Федерации
День бухгалтера в России
День Военной присяги 
в России 

1764 г. — указом Екатерины II упразднена 
гетманщина на Украине
1844 г. — в Петербурге умер знамени-
тый русский баснописец Иван Андреевич 
Крылов
1984 г. — выиграв домашний матч у харь-
ковского «Металлиста», ленинградская ко-
манда «Зенит» в первый и единственный 
раз стала победителем чемпионата СССР 
по футболу
1989 г. — летчик В.Г.Пугачев совершил 
первую ночную посадку Су-27К на палубу 
авианесущего крейсера «Адмирал флота 
Советского Союза Кузнецов»
2009 г. — скончался Константин Феокти-
стов, советский летчик-космонавт, Герой 
Советского Союза
2019 г. — театру «Ленком» присвоено имя 
Марка Захарова, театр официально назы-
вается Московский государственный театр 
«Ленком Марка Захарова»
2019 г. — открылись Московские централь-
ные диаметры

Регулярный чемпионат КХЛ прошел 
первую треть своего пути. Лидерство на 
Западе уверенно удерживает за собой 
«Локомотив», на Востоке — «Трактор». За-
метно улучшили свою игру и подтянулись 
наверх два столичных коллектива — ЦСКА 
и «Динамо», а в Тольятти произошла тре-
нерская отставка. Олег Браташ расстался 
с «Ладой» по причине, никак не связанной 
с результатами команды. Итоги последних 
матчей вместе с «МК» обсудил заслужен-
ный мастер спорта, экс-наставник «Аван-
гарда» и «Витязя» Дмитрий Рябыкин.

— Дмитрий, давайте начнем с ЦСКА, 
который достаточно стройно заиграл в по-
следних матчах. Армейцы на прошедшей 
неделе дома обыграли Ярославль, причем 
выиграли у лидера сезона достаточно 
уверенно и также сыграли здорово с «Ак 
Барсом» и «Ладой» в гостях. С чем вы свя-
зываете такой прогресс в их игре?

— Во-первых, ЦСКА — команда молодая 
и новая. Ребятам, которые вернулись в меж-
сезонье из Северной Америки, надо было 
время привыкнуть к нашей лиге. Понять, что 
это за лига и как в ней действовать. Спустя два 
месяца они обтерлись в КХЛ окончательно. 
Плюс вратарь армейцев Иван Просветов в 
последнее время играет очень здорово. Если 
брать начало чемпионата, то ему тяжело было 
сразу войти в новые для него хоккейные реа-
лии, поскольку последние годы он провел за 
океаном. Легкие голы пропускал. Сейчас он 
очень надежно играет. Это придает команде 
дополнительную уверенность.

— Что еще позитивного вы увидели 
в игре ЦСКА? Что вам, как специалисту, 
бросилось в глаза в последних, победных 
матчах армейского клуба?

— У Ильи Воробьева — очень быстрая 
команда, которая стала дорожить шайбой. Во 
втором периоде она неплохо меняет свой ри-
сунок игры. Начинает действовать, исходя из 
счета и от игровой модели соперника. Видно, 
что у ЦСКА появилось несколько тактических 
рисунков, что позволяет красно-синим дей-
ствовать гибче и разностороннее.

— В этом плане игра с «Локомотивом» 
как раз для них и была показательной. Ар-
мейцы вышли вперед в первом периоде, 
после перерыва стали действовать на кон-
тратаках, так и не дав лидеру чемпионата 
серьезных шансов отыграться...

— В этом матче на первый план вышла 
игра вратарей. Используй «Локомотив» в на-
чале встречи свои опасные моменты, которые 
у них были, и результат был бы другим. В целом 
игра равная была. ЦСКА — забил, ярославцы 
— нет. Говорить, что подопечные Воробьева 
наголову переиграли «железнодорожников», 
я не могу. Но армейцы действительно сы-
грали хорошо и стройно и выиграли вполне 
заслуженно.

Здесь болельщики должны понимать, что 
команда у ЦСКА новая, молодая и быстрая. Ей 
нужно время, чтобы сплотиться, подружиться, 
почувствовать плечо партнера. Знаете, все 
руководители клубов КХЛ хотят результат 
сразу — здесь и сейчас. Давай быстрей, бы-
стрей, но любой команде надо время, чтобы 
все задуманное воплотить. Если посмотреть 
на тот же «Локомотив», то это команда, в ко-
торой меняется один-два игрока за сезон. В 
Ярославле уже давно есть костяк, который, 
скажем так, и есть команда в полном смысле 
этого слова.

— Перейдем тогда к ним. В прошлом 
году Ярославль показал неплохой резуль-
тат, став серебряным призером, а в этом 
и вовсе уверенно лидирует. Сможет ли 
коллектив сохранить этот ритм до конца 
чемпионата?

— Да, лидерство ярославцев вполне за-
кономерно. Понимаете, эта команда стро-
ится уже не один год. Они делают точечные 

усиления, которые лишь консолидируют их 
основной состав. Этим летом к ним перешел 
лишь опытнейший Александр Радулов, и мы 
видим, как он органично вписался в коллек-
тив, его дополнил. Это как раз есть четкая 
стратегия развития хоккейного клуба. Да и то, 
что они Игоря Никитина недавно подписали 
и дали ему новый контракт, — это также одна 
из этих стратегий «Локомотива». В Ярославле 
делают всё правильно.

— Можно ли говорить, что Ярославль 
уже сейчас готов к плей-офф или эту 
команду впереди еще ждет серьезный 
спад?

— Про плей-офф сейчас говорить, конеч-
но же, рано. У каждой команды будет спад, и 
ни одна не пройдет этот чемпионат ровно и 
гладко — это 100 процентов. Ярославль не 
будет исключением. Весь вопрос, насколько 
этот спад затянется? Две-три-четыре игры — 
это одно и не так страшно. А вот если больше 
— совершенно другое. Это будет говорить о 
серьезном кризисе. Кризис у «Локомотива» в 
этом сезоне точно не предвидится. 

● ● ●
— Какую команду Западной конфе-

ренции, находящуюся вверху таблицы, вы 
могли бы выделить: спокойный и ровный 
в этом сезоне «Спартак» или же, наобо-
рот, какой-то нервный и скачкообразный 
коллектив из Санкт-Петербурга?

— СКА вообще не хочу трогать. Питер — 
это команда настроения. Честно. Есть у них 
настроение — они играют здорово. Нет на-
строения — не играют совсем. Про «Спартак» 
тоже не люблю говорить, я ведь динамовский 
воспитанник.

— Тогда расскажите про родное «Ди-
намо». Как коллектив Алексея Кудашова 
выглядят на этом отрезке чемпионата?

— «Динамо» сейчас достаточно уверенно 
играет и стало стабильно набирать очки. То, 
что они стали больше доверять Моторыгину 
на последнем рубеже, — это один из факто-
ров того, что результаты команды заметно 
улучшились.

— Да, но в последней игре с «Трак-
тором» ворота защищал Хантер Миска, 
отразивший 48 бросков соперника. Чем 
помог бело-голубым одержать верх над 
лидером Востока и своим обидчиком по 
четвертьфиналу Кубка Гагарина-2024?

— Миске тоже надо давать играть, один 
вратарь ведь не может весь сезон отыграть. 
Просто российский голкипер сейчас играет на-
много лучше, чем американец. И если смотреть 
на начало сезона, то Миска допускал грубые 
ошибки. Это была у него акклиматизация к 
нашему хоккею. Судя по последней игре, он не-
плохо отыграл и еще поборется с Моторыгиным 
за звание основного вратаря команды.

— Динамо» и ЦСКА смогут в этом сезо-
не оказать конкуренцию и поджать лиде-
ров Запада, которые несколько ушли впе-
ред — «Локомотив», СКА и «Спартак»?

— Все верно. Пять команд, которые вы 
назвали, и будут бороться за первую четверку 
на Западе. Почему так важно занять место не 
ниже четвертого? Это дает преимущество сво-
ей площадки в первом раунде плей-офф.

— Какие команды на Западе плани-
руют, на ваш взгляд, продолжить борьбу 
будущей весной в плей-офф?

— Да все те же — Нижний Новгород, Че-
реповец, Минск и «Витязь». Эти команды и 
будут бороться за попадание в Кубок Гагарина 
до самых последних туров. В перспективы 
«Сочи» и «Куньлуня» я уже слабо верю.

● ● ●
— Как обычно, более запутанная си-

туация на Востоке КХЛ. На прошлой не-
деле произошла уже третья тренерская 
отставка. Однако в отличие от наставников 
«Амура» и «Барыса» Олег Браташ ушел из 
Тольятти отнюдь не из-за плохого резуль-
тата «Лады». Почему это произошло?

— Это надо у руководства тольяттинско-
го клуба спрашивать! Команда показывала 
неплохой результат, поднялась в кубковую 
восьмерку на Востоке... Не знаю, честно, ни-
чего не могу сказать.

— В СМИ появилась информация, что 
ваша кандидатура рассматривалась на 
должность главного тренера «Лады» — 
такое было?

— Со мной никто из руководства «Лады» в 
последние дни не связывался. Это всего лишь 
журналистские домыслы. Тольятти оставило 
Павла Зубова (помощник Олега Браташа. — 
Прим. ред.) руководить командой до конца 
сезона.

— Что скажите об «Авангарде», кото-
рый вы возглавляли в начале прошлого 
сезона и из которого вас уволили за сла-
бый старт? Сейчас омский клуб играет 
еще хуже, руководство ищет нового тре-
нера в Северной Америке вместо Сергея 
Звягина. Как вы думаете, новый заокеан-
ский специалист спасет этот сезон для 
«ястребов»?

— «Авангарду» надо победить минимум 
в 2–3 играх подряд, чтобы поверить в себя. 
Когда ты одну выиграл, а затем опять проиграл 
— это не поможет им в такой сложной ситуа-
ции. Омичи должны провести 5–6 хороших 
встреч, чтобы влезть в восьмерку сильнейших 
на Востоке. Им надо побеждать всех подряд и 
поверить в свои силы.

— Это должно произойти при Сергее 
Звягине, нынешнем наставнике «Авангар-
да», или при североамериканском специ-
алисте, которого усиленно ищет руковод-
ство «ястребов». Но то один отказывается, 
то другой — жалко в такой ситуации пре-
данных болельщиков клуба, которые уже 
устали смотреть на все это и ждать...

— Насколько мне известно, тот тренер, 
которого сватали в «Авангард» (Тодд Рирден. 
— Прим. ред.), отказался приезжать в Россию, 
потому что у него отец заболел в Америке. 
Поэтому думаю, что Звягину дадут поработать 
еще. Как долго? Этого я вам сказать не могу.

— Ясно, что Омск должен бороться за 
первую восьмерку, как и новосибирская 
«Сибирь», которая попала сейчас в затяж-
ной кризис, победив лишь раз в последних 
десяти матчах. Что не так с этой командой 
в последнее время?

— Все перед началом сезона говорили, 
что «Сибирь» — очень возрастная команда. Без 
спадов, как я говорил, не пройдет ни одна ко-
манда этот турнир. У Новосибирска он налицо, 
игры идут одна за другой, серьезно просела 
атака. Плюс не стоит забывать и про четыре 
часа разницы с Москвой. Перелеты накла-
дывают дополнительный отпечаток. Тяжело, 
конечно, все это дается игрокам. 

— Вадиму Епанчинцеву не позавиду-
ешь, «Сибири» надо вновь входить в вось-
мерку на Востоке, иначе руководство клуба 
может отправить и его в отставку!

— У «Сибири» большие амбиции, они долж-
ны играть в Кубке. Конечно, надо попадать в 
восьмерку. Все хотят выйти в плей-офф. От 
ближайших матчей Новосибирска будет за-
висеть и дальнейшая судьба Епанчинцева.

— Хотят-то в плей-офф, может быть, 
и все, но не все уже могут. Вы считаете, 
что в «Барысе» и «Амуре», где произошли 
тренерские отставки, еще верят, что смогут 
сыграть в Кубке будущей весной?

— У «Барыса» шансов попасть в плей-офф, 
скажем честно, нет. И у «Амура» тоже. Сезон у 
хабаровчан как-то не заладился с самого на-
чала. Честно не понимаю, почему? В прошлом 
году они неплохо проехались так, а в этом что-
то провалились.

— Какие команды Восточной конферен-
ции производят на вас наилучшее впечат-
ление, чья игра больше всего нравится?

— «Трактор» мне очень нравится. В очень 
интересный хоккей играет эта команда. Сим-
патично действует в большинстве игр и «Са-
лават Юлаев» — эти команды точно выйдут 
в плей-офф. Главное, чтобы друг на друга не 
попали в первом раунде, как в прошлом сезоне. 
Вот сейчас, правда, Джошуа Ливо, лидер Уфы, 
травму получил. Конечно, это будет большая 
потеря для них.

● ● ●
— Как вам возвращение в КХЛ Евгения 

Кузнецова, с которым вы вместе играли 
еще в «Тракторе», — в понедельник он за-
бил потрясающий гол «Амуру»?

— Я больше чем уверен, что Женя может 
играть намного лучше. Он в этой игре показал, 
кто такой настоящий Кузнецов. Ему надо про-
сто голову на место поставить. Он слишком 
много эмоций в ненужном русле тратит. Ему 
надо сконцентрироваться на хоккее. В СКА 
есть тренер, есть капитан, пусть они разгова-
ривают, а он играет.

— В завершение не могу не спросить 
вас про Александра Овечкина, который 
показывает феноменальную игру в НХЛ, 
хотя сейчас все мы боимся, как бы травма 
его не выбила из этой колеи?

— Саша играет просто здорово. Хет-трик 
«Вегасу», потом дубль «Юте». Главное, чтобы 
обошлось без травмы, без серьезной травмы. Я 
видел на видео этот момент в последней игре, 
после которой он покинул лед. Неприятное 
столкновение. Там либо колено повреждено, 
либо голеностоп.

— Мало кто ожидал, что Овечкин так 
резво стартанет — в прошлом году он очень 
медленно втягивался в сезон...

— Год на год не приходится. В прошлом 
сезоне он плохо начал, но потом Ови — от-
личный бомбардир и добрал свое. Хочется 
пожелать Александру здоровья и чтобы он 
поскорее побил рекорд Гретцки.

Павел САВЧИК.
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«КУЗНЕЦОВУ НАДО ГОЛОВУ 
НА МЕСТО ПОСТАВИТЬ»

Авторитетный 
отечественный тренер 
подвел итоги недели в КХЛ

А теперь, пожалуйста, подробно, по пун-
ктам объясните, почему вы считаете меня 
занудой.

Скучаю по тем временам, когда все про-
блемы можно было решить простым 
жертвоприношением.

Придешь, бывало, задолбавшись, с ра-
боты, а она тебе супчика горяченького, 
второе... В такие моменты особенно 

остро понимаешь, как же тебе повезло с 
этой микроволновкой.

Счастье, конечно, не в деньгах: человек 
с десятью миллионами долларов может 
быть гораздо менее счастлив, чем человек 
с девятью.

Жена (громко и радостно):
— Ура! Муж пришел!
Муж (испуганно):
— Блин, ты хоть иногда думай, что говоришь... 
Я чуть в окно не прыгнул...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 ноября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
22 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
23 ноября с 8.30 до 18.00
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, у к/т «Витязь»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
25 ноября с 8.30 до 19.00
Зеленоград, р-н Крюково, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
26 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»

р-н Алексеевский, ул. Космонавтов, д. 15, 
у супермаркета «Перекресток»
27 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
28 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
29 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
23 ноября с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, площадь Славы, д. 1, в фойе библиотеки
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ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
22 ноября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить приглашение в кино 
или один из наших фирменный призов. 
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 
можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.
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ПОДПИСКА

2025

Директор Гильдии киноактеров Валерия 
Гущина перед началом церемонии прощания 
рассказала, что была одной из немногих, кто 
приезжал к Светличной в больницу.

«Мы виделись с ней чуть меньше года 
назад. Я тогда пришла, мне сказал ее леча-
щий врач: «Если она вас узнает, я пропущу. 
Она улыбнулась по-доброму, по-детски. Что-
то узнала, что-то нет. Она всегда говорила: 
«Светочка Светличная девочка отличная». 
Светлана бережно относилась к статусу сво-
ей профессии. Никто не видел ее небрежно 
одетой, и даже утром в булочную она входила 
одетой красиво. Светлана даже интервью да-
вала дома, но сидела при полном параде и в 
белой шляпке, которую любила. Такую белую 
шляпу ей из Анапы передал Виктор Мережко. 
Светлана очень ценила, что он помнил о ней 
на фестивале «Киношок». А потом шляпка 
стала ее образом».

Александр Панкратов-Черный приехал 
одним из первых. Журналисты буквально не 
давали ему подняться по лестнице. «Ну что 
сказать? Грустно...» — сказал перед камерами 
актер, поведав, что Светлана Афанасьевна 
утаивала боль и старалась всегда выглядеть 
жизнерадостной, раскрываясь только в кругу 
самых близких. «Когда не стало Володи (со-
ветского и российского актера Владимира 
Ивашова. — И.В.), она признавалась, что 
боится заходить в квартиру». Прессе этого по-
казалось мало, но дополнительные вопросы 
уже пожилой артист (как-никак Панкратову-
Черному 75) не расслышал, махнул рукой и 
отошел в сторону.

О своей старости он говорил и со сце-
ны, хотя выглядел бодрым и достаточно 
энергичным: «Уже не помню, Света, когда 
мы познакомились... Мы дружили с ней и 
с Володей, редко-редко встречались. Я ей 
придумал кликуху Светлячок. Она говорила: 
«Светлячок хорошо, но он же маленький!» — 
«Но темнота-то большая, поэтому каждый 
светлячок важен»! 

Еще один эпизод привел Панкратов-
Черный: они вместе прошли по красной до-
рожке на одном из фестивалей. Светличную 
узнали и встретили овациями. Она радостно 
обратилась к своему спутнику: «Санечка, 
ты слышал аплодисменты? Значит, я еще 
нужна!»

«Я-то знал, что у нее в это время был про-
стой, ее не приглашали... Это было удивитель-
ное мужество. Ушел Светлячок — и в жизни 
темнее стало, таких людей не хватает народу», 
— прогремел Александр Васильевич.

И заодно вспомнил, что никогда Свет-
личной не дарил поэтических книг, потому 
что у него очень грустные стихи. 

Если быть хронологически точным, то 
первым к микрофону вышел вице-президент 
Гильдии актеров Борис Токарев. Он подхватил 
тренд, который задала ведущая, упомянув 
малоизвестный факт: Светличная победила 
однажды в конкурсе с актерским чтением 
поэмы «Евгений Онегин», и прочел вместо 
стандартных заупокойных фраз фрагмент 
стихотворения Пастернака: 

Нас всех друг другу посылает Бог
На горе иль на радость — неизвестно,
Пока не проживем цикличный срок
Пока мы не ответим свой урок
И не сдадим экзамен жизни честно.
А потом со слезами произнес: 
— Она сдала свой экзамен честно. Свет-

лана ушла в вечность, там Володя, там сын, 
там много кто есть. Красота тоже талант, ее 
очень любила камера. Зрители (будущего) бу-
дут судить о нашем времени по ее ролям...

Следующий выступающий, народный 
артист РФ Валерий Баринов, тоже завел речь 
о поэзии:

— Нам со Светланой как-то вручали 
какие-то ордена, был банкет, и вдруг она 
обратилась ко мне: «Володя говорит, что ты 
много читаешь стихи». Я начал ей читать — и 
такого благодарного слушателя я не знаю!

Валерий Александрович был предельно 
искренним:

— Актерство — такая профессия, что 
стоит актеру появиться на экране, как он 
становится близким всем. Такое ощущение, 
что у тебя из семьи ушел близкий человек. 
Светлана Светличная — светлая, и наступает 
время, когда мы говорим: светлая память. От 
этой женщины исходил удивительный аро-
мат — стоило ей появиться, все выпрямляли 
плечи, выбирали ракурс повыгоднее, чтобы 
она заметила.

«Светлая память, Света», — трижды про-
говорил Баринов. И вспомнил, что Светличная 
после смерти супруга носила его рубашку и 
галстук, выражая так свою любовь. В этот 
момент церемонию правильным было бы 
завершать, позволив поклонникам творче-
ства проститься с покойной, а не давать вы-
ступать «секс-символам», мало знакомым со 
Светланой Афанасьевной, и почти случайным 
людям, обнажая образовавшуюся пустоту. 
А она стала к концу первого часа церемонии 
очевидной.

Вот, например, певица Анна Калашни-
кова. Казалось бы, что их связывает со Свет-
личной? Но тут, как говорится, был бы повод 
подняться на сцену. Калашникова появилась 
в черном кожаном плаще и темных очках. Рас-
сказывая о Светличной, параллельно делала 
комплименты себе. А перед тем как подойти 
к гробу, Калашникова резюмировала: «От 
секс-символа секс-символу хочу сказать эти 
слова…». 

Сравнение себя со Светличной, кажется, 
оказалось заразным. Вот уже на сцене появи-
лась другая светская львица, рублевская 
жена-блондинка Алена Кравец. Надо сказать, 
ее появление не прошло бы бесследно, даже 
если бы она ничего не сказала — на ней было 
черное невероятно обтягивающее платье, в 
котором при нагибании над гробом просма-
тривались все отшлифованные пластическим 
хирургом формы.

«И в моей ранней юности, и по сей день 
меня очень часто сравнивали и сравнивают с 
ее образом в «Бриллиантовой руке», который 
она так ярко сыграла», — несколько нескром-
но заявила Кравец.

Удивительно, что среди этих светских 
львиц самым тихим оказался светский лев 
Прохор Шаляпин. Бывший Анны Калашнико-
вой тоже пришел попрощаться со Светличной. 
Не секрет, что они дружили, им даже припи-
сывали роман, но Прохор с ходу заявил, что 
не хочет такого пиара на имени усопшей.

Картина сложилась странная — из про-
фессионального сообщества последнее 
«прощай» вышли сказать Токарев, Панкратов-
Черный, Баринов и относительно молодой 
актер Сергей Рублев, читавший стихи Юрия 
Левитанского. Но где были другие? Приеха-
ли, но отмолчались? Не смогли приехать? 
Кто действительно не мог, так это ветеран 
отечественного кино Людмила Хитяева, при-
славшая корзину цветов. Жест 94-летней 
артистки в нарушение траурного протокола 
зал оценил тихими овациями.

Только как оценивать поступок всех 
остальных? И что бы было, если бы и простые 
люди, кричавшие «браво», когда выносили 
гроб, не пришли? 

Не обошлось без интриги относительно 
похорон актрисы. Фанаты Светланы Афана-
сьевны знают, что ее муж и сын похоронены на 
Ваганьковском кладбище, но Светличную ре-
шили хоронить на Троекуровском.  Директор 
Гильдии киноактеров Валерия Гущина даже, 
предчувствуя вопросы, сообщила, почему 
так произошло. 

«Никаких кривотолков не должно быть. 
Троекуровское кладбище уже стало местом 
для кинематографистов, ибо больше чем 
половина фамилий там. Владимир Ивашов 
(муж Светличной. — Прим. ред.) и сын Свет-
ланы Афанасьевны похоронены на небольшом 
участке. Они никогда не были меркантильны-
ми людьми и не думали о будущем, и поэтому 
по согласованию с семьей, с сыном, с его 
женой Машенькой и братом было принято 
решение о захоронении рядом со всеми ее 
коллегами — друзьями или недругами, не 
важно. Но на ставшем уже нашим Троеку-
ровском кладбище».

Впрочем, нашлись и те, кто придержи-
вался другого мнения. Друг Светличной, ад-
вокат Юрий Шель эмоционально рассказывал 
в фойе, как они со Светланой Афанасьевной 
ходили на могилу к ее мужу и сыну, как она 
говорила, что хочет быть похоронена именно 
там.

«Там бы хватило места и для нее, я вам 
точно могу сказать. Сейчас она смотрит и не-
довольна, что ее закинули на Троекуровское 
кладбище. Она очень сильно хотела лежать 
вместе с мужем и сыном», — подытожил 
Юрий.

Иван ВОЛОСЮК, 
Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ДМИТРИЙ 
РЯБЫКИН: 

Фирменная 
«птичка» 
Евгения 

Кузнецова.

Олег Браташ.

ЦСКА празднует 
победу над 
«Локомотивом».

«КАЖДЫЙ СВЕТЛЯЧОК ВАЖЕН»
Парадоксальная траурная церемония — полный 
зал зрителей и минимум коллег у микрофона
Утром 20 ноября, за пару часов 
до начала скорбной церемонии в 
Белом зале Дома кино, погода в 
Москве резко испортилась. Из-
за этого возникло опасение, что 
проститься со звездой экрана, 
актрисой Светланой Светличной 
придет не так много друзей и 
зрителей, как ожидалось. А в 
итоге сложилась парадоксаль-
ная ситуация — при практически 
полном зале произнести по-
следние слова у гроба решилось 
очень небольшое количество 
коллег. Состав выступающих 
организаторы зачем-то «раз-
бавили» светскими львицами, 
что едва ли было уместно на 
панихиде. НА
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Александр 
Панкратов-
Черный.

Валерий Баринов.


